
  
 

ACTA SESION DEL CONCEJO MUNICIPAL 
 
  

 

               En Temuco, a 05 de Noviembre de 2019, siendo las 15:30 
horas, en nombre de Dios, se da inicio a la Sesión Ordinaria del Concejo 
Municipal, presidida por el Alcalde don MIGUEL BECKER ALVEAR con la 
presencia del Secretario Municipal don JUAN ARANEDA NAVARRO, en su 
calidad de Ministro de Fe en las actuaciones municipales.  
  
ASISTENCIA       
SR.  OSCAR ALBORNOZ T.                    
SR. ESTEBAN BARRIGA R.           
SR. ALEJANDRO BIZAMA T.       
SRA. SOLANGE CARMINE R.      
SR. PEDRO DURÁN S.     
SR. MARCELO LEON A.                      
SR. ROBERTO NEIRA A.         
SRA. CONSTANZA SAFFIRIO L. 
SR. JAIME SALINAS M. 
SR. JOSÉ LUIS VELASCO G. 
 
T A B L A  
1.- ACTA ANTERIOR 
2.- CORRESPONDENCIA      
3.- CUENTA DEL PRESIDENTE 
4.- MATERIAS PENDIENTES 
     -  APROBACION PADEM 2020 
5.- MATERIAS NUEVAS 
     - INFORME DE COMISIONES 
6.- AUDIENCIA PÚBLICA  
7.- VARIOS  
    
1.- ACTA ANTERIOR  
               Se aprueba Acta de Sesión Ordinaria de fecha 29 de 
Octubre de 2019, sin observaciones. 
 
2.- CORRESPONDENCIA 
- Por Ord. N° 2001 de 04.11.2019, se envía informe de solicitudes de 
Acceso a la Información Pública del mes de Octubre, de acuerdo a art. 92 
de la Ley 20.742. 
- Se recibe solicitud de Audiencia Pública de la Agrupación Tierra Verde, 
que solicita espacios para comercialización y apoyo para primera Fiesta de 
los Berries.  Se acuerda concederla para una próxima sesión. 
  
3.-  CUENTA DEL PRESIDENTE 
   Periodo entre el 15 de Octubre al 05 de Noviembre 2019. 
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 INVITACIÓN RECTOR UNIVERSIDAD CATÓLICA DE TEMUCO, A LA 
INAUGURACIÓN DEL CONGRESO MUNDIAL DE SUSTENTABILIDAD 
“SUSTAINABLE BUILT: URBAN PLANNING, GLOBAL PROBLEMS AND 
LOCAL POLICIES”. 

 INVITACIÓN SEREMI DE MEDIO AMBIENTE, AL ENCUENTRO POR LA 
ACCIÓN CLIMÁTICA. 

 INVITACIÓN DIRECTOR CORFO ARAUCANÍA, A LA CEREMONIA DE 
RECONOCIMIENTO A LOS PROYECTOS ADJUDICADOS EN EL 
MARCO DEL PRIMER CONCURSO DEL PROGRAMA DESARROLLA 
INVERSIÓN: INVERSIÓN PRODUCTIVA, REGIÓN DE LA ARAUCANÍA. 

 SALUDO EN EL DÍA MUNDIAL DE LA ALIMENTACIÓN SALUDABLE. 

 PUNTO DE PRENSA DE DIFUSIÓN DEL EVENTO GOBERKIDS EN EL 
BECKER. 

 DESPEDIDA A 12 PROFESORES DE DIFERENTES 
ESTABLECIMIENTOS MUNICIPALES POR PASANTÍA A MÉXICO. 

 JORNADA DE AUDIENCIAS PÚBLICAS. 

 RECEPCIÓN CIUDAD DE TEMUCO A CONGRESO MUNDIAL DE 
CONSTRUCCIÓN SUSTENTABLE ORGANIZADA POR LA FACULTAD 
DE ARQUITECTURA DE LA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE TEMUCO. 

 INVITACIÓN DEL DIRECTOR DE LA CUARTA COMPAÑÍA “BOMBA 
ESPAÑA” TEMUCO, A LA SESIÓN SOLEMNE CON MOTIVO DE LA 
CONMEMORACIÓN DE LOS 111 ANIVERSARIO DE LA UNIDAD 
BOMBERIL. 

 REUNIÓN COMITÉ COMUNAL DE EMERGENCIA, PREVENCIÓN DE 
INCENDIOS FORESTALES TEMPORADA ESTIVAL 2019 – 2020. 

 2° VERSIÓN DE GOBERKIDS 2019. 

 SALUDO EN I JORNADA DE CAPACITACIÓN BIOPSICOSOCIAL DE 
LÍDERES ADULTOS MAYORES. 

 ACTO DE CELEBRACIÓN DÍA DEL PROFESOR, EN EL GIMNASIO 
POLIDEPORTIVO DEL LICEO PABLO NERUDA. 

 VISITA A EXPOFLORES, EN PARQUE ESTADIO GERMÁN BECKER. 

 SALUDO A ADULTOS MAYORES DEL CLUB TROMEN LAFQUEN, CON 
MOTIVO DE SU ANIVERSARIO N°13. 

 FIRMA MENSAJE DE INTENDENTE JORGE ATTON, POR 
CONSTRUCCIÓN DEL CESFAM NUEVO AMANECER. 

 CARNAVAL DE PRIMAVERA ADULTOS MAYORES, CENTRO 
COMUNITARIO CURIÑANCO. 

 SALUDO EN INVITACIÓN PDTE. CLUB AÉREO TEMUCO, AL 
CONCIERTO DE GALA “BIG BAND FACH”, CELEBRACIÓN DEL 
NONAGÉSIMO ANIVERSARIO, TEATRO MUNICIPAL. 

 GALA DE BAILE, TALLERES PROGRAMA EJERCICIO FÍSICO Y SALUD, 
GIMNASIO OLÍMPICO DE LA UFRO. 

 CEREMONIA DE ENTREGA DE CERTIFICADOS DE SUBSIDIOS 
HABITACIONALES D.S.49, A 17 FAMILIAS PERTENECIENTES AL 
PROGRAMA CHILE CRECE CONTIGO. 

 TRAFKINTU Y PALIN, PROGRAMA DEPORTE ANCESTRAL,  SECTOR 
CONOCO GRANDE. 
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 DIAGNÓSTICO PARTICIPATIVO EN SALUD,  CESFAM PEDRO DE 

VALDIVIA. 

 SALUDO EN OPERATIVO DE SALUD DEL PROGRAMA ADULTO 
MAYOR, SEDE SARITA GAJARDO. 

 ACTO ECUMÉNICO ANIVERSARIO ASEMUCH. 

 INVITACIÓN INTENDENTE REGIONAL Y SEREMI DEL MEDIO 
AMBIENTE, A LA CEREMONIA DE ENTREGA DE SUBSIDIOS DEL 
PLAN DE DESCONTAMINACIÓN ATMOSFÉRICA “PROGRAMA DE 
RECAMBIO DE CALEFACTORES-2019”, EN EL SALÓN VIP, ESTADIO 
GERMÁN BECKER. 

 ENTREGA DE AYUDAS SOCIALES PALIATIVAS. 

 ENTREGA DE FONDOS PROYECTOS PARTICIPATIVOS. 

 SALUDO EN ENCUENTRO INTERCOMUNAL DEL PROGRAMA 
MUJERES JEFAS DE HOGAR. 

 ENTREGA DE SILLA NEUROLÓGICA ELÉCTRICA, CATRE CLÍNICO, Y 
SILLA DE RUEDAS A USUARIOS DEL PROGRAMA DISCAPACIDAD. 

 ALMUERZO DE CAMARADERÍA CAMPEONATO MAXI BASQUETBOL. 

 INVITACIÓN PDTE. AGRUPACIÓN DE FUTBOL CARLOS 
SCHNEEBERGER TEMUCO, SERGIO BASTIDA CARRASCO, A LA 
FINAL Y PREMIACIÓN DEL CAMPEONATO REGIONAL DE FUTBOL 
HONOR IX REGIÓN 2019. 

 CEREMONIA ENTREGA CHEQUES FONDO DE DESARROLLO RURAL 
2019. 

 INVITACIÓN INTENDENTE REGIONAL A REUNIÓN CON ALCALDES DE 
LA REGIÓN. 

 ENTREGA DE COMODATO SEDE SOCIAL JJ.VV. VILLA RIVERA DE 
LABRANZA. 

 
REFLEXIÓN RESPECTO A SITUACIÓN EN LA COMUNA.  

 DESTACAR MARCHAS PACÍFICAS Y QUE ES LA CIUDAD QUE HA 
PRESENTADO MENOR NIVEL DE DESTROZOS, EN COMPARACIÓN 
CON OTRAS CAPITALES REGIONALES DEL PAÍS. DAÑOS 
AVALUADOS EN $220 MILLONES APROX. 
 

 TODOS LOS QUE EJERCEMOS CARGOS PÚBLICOS TENEMOS UNA 
CUOTA DE RESPONSABILIDAD EN ESTE GRAN DESCONTENTO 
SOCIAL.   
 

 DEBEMOS TOMAR ESTE MOMENTO DE REFLEXIÓN, COMO UNA 
OPORTUNIDAD PARA GENERAR NUEVAS ACCIONES QUE, DESDE 
NUESTRO MUNICIPIO, APORTEN A UNA MEJOR CALIDAD DE VIDA 
DE NUESTROS VECINOS. 
 

 HOY ESTAMOS ENFRENTADOS A LA ELABORACIÓN DEL 
PRESUPUESTO 2020. LES PROPONGO QUE EN CONJUNTO 
TRABAJEMOS LOS PROYECTOS DE INVERSIÓN, TOMANDO COMO 
BASE LAS ENCUESTAS, DIAGNÓSTICOS Y JORNADAS DE 
PARTICIPACIÓN, DONDE SE REFLEJE EL SENTIR Y LAS 
PRIORIDADES DE NUESTROS VECINOS. 
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 POR OTRO LADO, HE SOLICITADO A NUESTRO EQUIPO, UNA 

BATERÍA DE PROYECTOS E INCIATIVAS QUE APUNTEN 
DIRECTAMENTE A PRESTAR NUEVOS SERVICIOS A LOS VECINOS, 
LAS QUE RECOGERÁN LAS OPINIONES ENTREGADAS POR ELLOS 
MISMOS EN CADA REUNIÓN DE TRABAJO SOSTENIDA EN TERRENO. 
 

 DENTRO Y FUERA DEL MUNICIPIO DEBEMOS TOMAR ALGUNAS 
ACCIONES. POR EJEMPLO, ESTAMOS ESTUDIANDO 
FINANCIERAMENTE, PARA QUE NINGÚN TRABAJADOR A 
HONORARIOS DE NUESTRO MUNICIPIO, CON JORNADA 
COMPLETA, TENGA UN SUELDO TOTAL INFERIOR A $500 MIL. 
 

 ESTA SEMANA ESTOY CONVOCADO A UNA REUNIÓN DE ALCALDES 
CON LA ASOCIACIÓN CHILENA DE MUNICIPALIDADES, DONDE SE 
FIJARÁN LAS PRINCIPALES NECESIDADES DE LOS MUNICIPIOS. 
POR EJEMPLO, REFORMULAR Y AUMENTAR EL FONDO COMÚN 
MUNICIPAL, AUMENTAR EL PER CÁPITA EN SALUD Y EDUCACIÓN, Y 
QUE LOS PROGRAMAS Y CONVENIOS DE GOBIERNO LLEGUEN 
100% FINANCIADOS, LOS RECURSOS SE TRANSFIERAN 
OPORTUNAMENTE Y NO TERMINEN SIENDO UNA CARGA 
FINANCIERA PARA LOS MUNICIPIOS, ENTRE OTRAS NECESIDADES. 
 

 FINALMENTE, ES IMPORTANTE ACLARAR QUE NI YO, NI NADIE DE 
ESTE MUNICIPO HA PROHIBIDO LA REALIZACIÓN DE CABILDOS O 
ENCUENTROS CIUDADANOS EN JUNTAS DE VECINOS O ESPACIOS 
MUNICIPALES, COMO SE HA INFORMADO POR REDES SOCIALES 
ERRÓNEAMENTE POR REDES SOCIALES. 
 

 MUY POR EL CONTRARIO, HE SOLICITADO QUE NUESTRO EQUIPO 
DE PROFESIONALES DE DIDECO, AMPLÍE LA OFERTA DE 
PARTICIPACIÓN CIUDADANA ACTUALMENTE EN EJECUCIÓN, A 
NUEVAS JORNADAS DE DIAGNÓSTICOS, CABILDOS Y CONSULTAS 
CIUDADANAS, QUE PERMITAN A LOS VECINOS EXPRESAR SUS 
MEJORES IDEAS, DESEOS E INICIATIVAS PARA NUESTRA COMUNA.  

 

EXPOSICION ENCUESTA SATISFACCION 
   Hace la presentación don Rolando Saavedra. 
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   La Concejala Sra. SAFFIRIO señala tener contradicción 
para recibir esta información porque la Administración es quien hace la 
Ecuesta y debe confiar en que son datos que representan la realidad, 
estimando que estas Encuestas para que sean valederas tendrían que 
hacerse más profesionalmente y por un ente externo, porque el Municipio 
no puede destacar que esta haciendo todo bien. 
 
   El Sr. Saavedra aclara que esta es una apreciación de un 
grupo de personas que asistieron a una reunión y se les solicitó su opinión 
sobre estos temas, pero en el cuadro que aparece al inicio de cada gráfica 
hay datos que preparó una consultora externa y que los prepara en los 
meses de Octubre. 
 
   El Concejal Sr. NEIRA estima que la encuesta que se está 
presentando tiene un sesgo tremendo, porque ahí opinaron los dirigentes 
sociales y no la población en general y esa opinión es la que sería 
importante conocer. 
   El Sr. Saavedra reitera que esa encuesta es la que 
aparece en el cuadro superior y la hace una Empresa Externa 
profesionalmente, y no necesariamente es la misma todos los años. 
   Respecto a la consulta de como es la muestra, el Sr. 
Saavedra expresa que se hace en base a datos censales, al tipo de 
personas que contesta, etc., por lo tanto es un mix de datos. 
   El Concejal Sr. NEIRA señala que le interesa conocer la 
metodología de la Encuesta Externa, para saber si es probalistica o no, sí 
es telefónica, personal, que día se realizo, etc., para que sea valida, de 
manera de saber el nombre de las Empresas que la han realizado los 3 
últimos años, la metodología usada y los resultados del cuadro superior de 
cada lámina. 
   El Concejal Sr. BARRIGA comparte el criteriop que la 
muestra no es representativa de Temuco sino de un grupo de asistentes o 
dirigentes y ese es el resultado de lo que se pidió, en todo el sesgo que 
tenga, para no perderse en si es válida o no. 
 
   El Sr. ALCALDE reitera que fue un grupo de dirigentes 
que se les solicitó contestar una Encuesta por lo que sólo es una opinión 
de lo que se les solicitó.  Hay una encuesta cientifica que hará una 
Empresa externa. 
 
   La Concejala Sra. CARMINE sugiere ver este tema 
después, para no atrasarse con los temas de la Tabla. 
   El Sr. Saavedra expresa que solo quedan las últimas 4 
láminas. 
   Habiendo presentado todas las láminas concluyó esta 
exposición. 
  



 

 

16 

16 

 
   El Sr. ALCALDE señala que en relación al mismo tema, la 
Directora de Dideco entregará algunos antecedentes a cada Concejal en 
estos momentos que resume la ejecución de un Diagnóstico Participativo 
desde hace unos meses en la realización de Talleres, como el que se 
efectuó ayer en el Salón Auditorio del Municipio según acota y cuyas 
fechas de los próximos estan en el documento que se entrega y poder 
construir una metodología de diálogos sociales con la Comunidad. 
   Sobre el tema el Sr. ALCALDE agrega que con la entrega 
de dicho documento los Concejales podrán hacer llegar posteriormente sus 
opiniones. 
   El Concejal Sr. ALBORNOZ se refiere a la actividad 
realizada ayer, a la que fue el único Concejal que concurrió, que es parte 
de una metología que se viene haciendo en los 7 Macrosectores.  Agrega 
que hay instancias de participación pero dado lo que se está viviendo, se 
requiere mayor presencia de los Concejales con los vecinos, en las 
actividades de participación ciudadanía que se realizan, por lo que hace un 
llamado colectivo para esos efectos  a los presentes, porque la gente los 
quiere ver en terreno. 
   La Directora de Dideco agrega que con la primera etapa 
se consideró un levantamiento de diagnóstico y orientado a proyectos 
participativos y su enfoque territorial y se puede ampliar a otras áreas dada 
la contingencia.  No hubo una invitación inicial porque se trataba de aplicar 
el instrumento pero estan indicadas una serie de fechas, por lo que estan 
invitados los Concejales a participar y construir los diálogos ciudadanos en 
una mesa de trabajo. 
   La Concejala Sra. SAFFIRIO discrepa con algunas 
opiniones sobre la participación en esto, porque aquí hay un mea culpa de 
todos los actores políticos, porque nadie se salva.  Estima que los 
Concejales no debieran participar para que la gente pueda hacerlo más 
libremente y transparente, sin compromisos o sesgos, de manera de no 
contaminar con autoridades presentes esos diálogos.  Reitera que no 
debiera estar ni Alcalde ni Concejales, en un año próximo de elecciones y 
se deben mantener los espacios cuidadanos limpios. 
   El Concejal Sr. BIZAMA encuentra notable la reflexión del 
Alcalde y es un gran avance, aunque han pasado 15 días para hacer esta 
reflexión. Que hoy se invite a dialogos ciudadanos está dentro de los 
programas de la Dideco, independiente de participar o no, siente aquí la 
coyuntura que todas las encuestas que ha utilizado el Gobierno los ha 
dejado por el suelo y no hay encuesta que lo salve.  Por lo tanto si por años 
han utilizado este metodo a su favor, donde hoy día hay un 85% de 
favoritismo a la movilización social y demandas transversales, no se puede 
tapar el sol con un dedo.  Se ha participado en Seminarios, Capacitaciones 
y no puede haber otro espacio sino el abrir las puertas para que la 
ciudadanía se reúna y no particularmente respecto de un programa que se 
presenta, sino el tener que articular una discusión en base a los clamores 
que hoy día la gente está hablando.   
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           Hay que sacar a la pizarra temas como la Constitución, 
que es una Asamlbea Constituyente, etc.  Lo importante es educar a la 
ciudadania, Temuco tiene 5 Universidades con Doctores en Derecho.  
Existe un Convenio con Univerciudad, sugiriendo llevar a abogados de 
estas Universidades, que se abran las JJ.VV., los espacios ciudadanos, 
que se eduquen a las personas, no las asusten con estos temas, sino 
acompañar y educar Univerciudad es el gran motor para cualquier 
inquietud que se tenga.  Son los llamados a estar disponibles para informar 
y educar a la ciudadanía de estos conceptos.  No se puede decir: que con 
una nueva Constitución no se arregla nada.  Los cambios que se proponen 
hoy día eran imposible hacerlos 30 años atrás por el tema Binominal y no 
se logró avanzar.  Hoy la olla explotó y no se puede contener.  Hay que 
entender el fenómeno, mostrar cauces para salir y tener conversaciones 
civilizadas, porque la política es para acompañar los procesos del pueblo, y 
si esto no se entiende aquí, en un Concejo Municipal, la verdad es que no 
se ha entendido nada en todos estos años de gestión.  Solicita al Alcalde y 
Concejo poder articular espacios para motivar Cabildos Ciudadanos y se 
hable del tema Constitucional que se está viviendo.  Hay tremenda 
responsabilidad y no se puede tapar el sol con un dedo.  La contumacia de 
algunos impide mostrar caminos de soluciones, porque se esta taponeando 
y de respente la fisura se puede romper con desmanes, como han sido los 
últimos días.  Reitera gestionar a través de Univerciudad y sus Escuelas de 
Derecho, para tener posturas con Monitores, como los profesores y 
estudiantes de derecho porque esto es parte de la democracia y no se 
deben temer estos procesos, para que la ciudadanía no tenga reparos con 
este Municipio y Concejo, porque se está en un momento extraordinario. 
 
   El Concejal Sr. BARRIGA encuentra fabuloso poder 
realizar por iniciativa municipal estos Cabildos y espacios para escuchar a 
la gente.  Estima que si la Administración tiene esta propuesta debe 
hacerse con la participación de los ciudadanos y no solo como oyentes, 
sino partte de la construcción de la metodología.  Para este proceso esta el 
Municipio, las Universidades y la Sociedad Civil.  Agrega que nunca en sus 
41 años había visto un movimiento social de esta naturaleza y por ello 
nunca se habia sentido mejor en estos 16 días como chileno.   
 
   Comparte también que se debe escuchar lo que la gente 
esta diciendo y no cometer los errores del Gobierno en las decisiones que 
tome.  Estima que Alcalde y Concejales deben participar como 
observadores en estos dialogos, porque el quiere escuchar lo que puden 
los vecinos y con esa presencia se valida lo que se esta haciendo, porque 
se esta presente.  Comparte el comprometer a las Universidades para 
hacer un trabajo como la gente lo esta pidiendo. 
 
 
 
 
 



 

 

18 

18 

 
   La Concejala Sra. CARMINE opina que los Cabildos que 
se estan dando en el país no son los mismo que se han propuestos acá.  
Son autoconvocados y jamás deben serlo por personas adscritas a un 
partido politico y evitar la politización de estos espacios, por lo que 
comparte que la presencia de cualquier integrante del Concejo, Alcalde o 
Directores debe ser solo como oyentes y la única forma de transparentar 
estos Cabildos es que sean absolutamente independientes. 
  
   Se han visto marchas pacificas en estos días, pero han 
derivado en acciones violentas y eso le preocupa, el llegar a la 
radicalización de las posturas y como autoridades se debe guiar a la gente 
y no caer en una guerra entre chilenos.  Observa que los que venden 
maderas o cholguan para tapiar edificios se han hecho ricos, por lo que 
todos quieren que el país vuelva a la calma.  Las autoridades debe 
escuchar el clamor popular aunque existe un grupo minisculo violento que 
impide avanzar en acuerdos para recuperar el país. 
 
   La Concejala Sra. SAFFIRIO agradece a su colega 
porque representa en un 100% su sentir, respecto a que como Concejales 
deben optar por dejar plena libertad a la ciudadanía para reunirse respecto 
a las demandas que quieren y no entorpecer politicamente esos espacios, 
porque se llevan 3 años escuchando diversos sectores y no se ha hecho 
nada, citando casos como el Skaters, las Hortaliceras, estudiantes, la gente 
del Mercado presente en la Sala, es decir, se ha estado escuchando sus 
requerimientos por largo tiempo, por lo que nada nuevo se irá a escuchar 
sino lo que se debe hacer es dar respuestas y para ello debe estar la gente 
que lo puede hacer a través de los Departamentos Municipales que 
correspondda, por lo que no logra entender en estar los Concejales como 
estacas escuchando lo que ya saben lo que necesite la gente, porque han 
estado recorriendo los macrosectores en estos años y conocen las 
necesidades.  Sugiere que ese trabajo lo haga solo la Dideco y no 
involucrar a ningún activista politico, agregando que solo es una 
apreciación personal. 
 
   El Concejal Sr. BARRIGA opina que es fundamental saber 
lo que se va hacer, si son Cabildos autoconvocados o no. 
 
   La Sra. Krepps agrega que en honor al tiempo es 
oportuno plantear una reunión de trabajo sobre el tema, habiendo 
entregado el documento a que ha hecho referencia, de manera de llegar a 
un consenso sobre la propuesta de estos diálogos ciudadanos, para lo cual 
se coordinará y avisará oportunamente. 
 
   El Concejal Sr. NEIRA estima que su colega Carmine 
tiene razón, porque no hay que confundir este proceso de participación 
ciudadadana, del cual ya se han realizado tres actividades, los días 6-17 de 
Octubre y 04 de Noviembre. 
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   Respecto a la reflexión del Alcalde, estima que el Fondo 
Común Municipal es relevante para el desarrollo del país y de acuerdo a 
estudios sobre el tema se debiera elevar del 2% al 10% el Producto del 
Ingreso Bruto destinado a este Fondo, que debe fortalecerse. 
 
   También se requiere modificar el Proyecto de Rentas 2 
que está pendiente, donde las Regiones pueden recibir los impuetos que 
las Empresas que se instalen en las Regiones y no se centren en Santiago. 
Sobre la necesidad que los Programas lleguen 100% financiados hay un 
problema constitucional, porque las iniciativas de ley con presupuesto, son 
facultades exclusivas del Presidente de la República, pero que tienen que 
ver con el tema de la Constitución actual y la discusión esta por modificarla.  
La tarea es lograr que no lleguen cargas a los Municipios sino programas 
debidamente financiados. 
   Estima que el Municipio debe ser un ente facilitador con 
su logistica e infraestructura y que el Alcalde exprese que las Sedes de los 
Centros Comunitarios estan abiertos a la Comunidad.  Hay materias 
propias de los Municipios y otros no, como las pensiones, las AFP en las 
que nada se puede hacer acá, pero se pueden hacer llegar a quienes 
tienen facultades para resolverlas. 
   La Administración presentó una propuesta de 
Presupuesto Municipal antes que ocurriera esta movilización en el país.  
Sugiere una reevaluación de esa propuesta para enfocar los recursos y 
esfuerzos en las materias que las persoas reclaman.  Reduciría los gastos 
en eventos informativos, en publicidad, en Relaciones Públicas y 
fortalecería Salud, Desarrollo Comunitario, el Emprendimiento, reformularia 
la UDEL, tendría una Escuela de Negocios, un Municipio digitalizado, 
muchos problemas ciudadanos estan en soluciones en las tésis de las 
Universidades, por lo que hay que conversar con el mundo academico, el 
privado y el publico, en una mesa de trabajo y dar señales claras de 
romper los paradigmas, porque la ciudadania y Chile despertó y no 
quedarse en el letargo, demostrando que este Municipio es capaz de 
innovar, de evaluar los programas que realiza desde hace años y ponerse 
al día y ser agentes reactivadores de la economia local y el inversionista no 
choque con las exigencias de la D.O.M., reiterando reevaluar toda la 
propuesta del Presupuesto, eliminado gastos superfluos para fortalecer 
otros que permitan colocarse en la vanguardia de lo que la ciudadanía está 
exigiendo al Gobierno Local y que se ha escuchado el mensaje, porque el 
Gobierno aún no está en sintonía con la gente y hacer cambios profundos, 
sin divisiones, porque no se puede volver al pasado sino buscar en el 
futuro, porque lo que se estaba haciendo en estos 30 años existe 
responsabilidad de todos y hay que hacer el mea culpa y cuestionarse 
porqué algunos solo desean destruir todo y con eso no se puede quedar 
nadie, porqué la sociedad se debe enfrentar, porque se tuvo que llegar a 
esto.  No hay que ir al empate, sino buscar la forma de responder a los 
requerimientos que la sociedad exige a futuro y no quedarse en el pasado. 
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   El Concejal Sr. VELASCO expresa que también tenía una 
reflexión para los puntos Varios, porque se estaba hablando de otro tema y 
se termino con el tema presente en el país, que es necesario analizar, pero 
en el punto que corresponda y así lo hará en su momento. 
 

REUNION ASOC. CHILENA 
   El Administrador Municipal Sr. Sánchez agrega que se 
realizará una reunión de la Asoc. Chilena de Municipalidades en Santiago, 
con la asistencia de todos los Alcaldes del país, y en una reunión previa a 
la Intendencia se acordó llevar las siguientes propuestas a esa reunión 
sobre la contingencia nacional y que se señalan: 
 

- INCREMENTO DEL FCM CON CARGO AL FISCO QUE PERMITA 
AUMENTAR EFECTIVAMENTE ESTA DISPONIBILIDAD DE 
MANERA DE GENERAR UNA MAYOR POSIBILIDAD DE 
AUMENTAR LA PARTICIPACION DE LOS MUNICIPIO Y NO 
SOLAMENTE ISTRIBUIR EL VALOR EXISTENTE EN LA 
ACTUALIDAD. 

- POSIBILIDAD DE GENERAR UN FONDO DE CARÁCTER 
REGIONAL SUSCEPTIBLE DE SER ASIGNADO DIRECTAMENTE A 
LOS MUNICIPIOS DE CADA REGION. 

- GENERAR LOS MECANISMOS NECESARIOS PARA QUE LAS 
EMEPRESAS TRIBUTEN FUNDAMENTALMENTE EN LA COMUNA 
QUE SE ENCUENTRAN INSTALADOS. 

- FACULTAR A LOS MUNICIPIOS PARA QUE CONDONEN DEUDAS 
DE CONTRIBUYENTES MENORES TALES COMO DERECHOS DE 
ASEO, PATENTES DE MICROEMPRESAS FAMILIARES Y OTROS. 

- INCREMENTAR LOS VALORES BASE QUE HOY DI GNERAN EL 
FINANCIAMIENTODE LOS DEPARTAMENTOS DE SALUD Y LOS 
DEPARTAMENTOS DE EDUCACION ESTOS ES EL VALOR QUE 
ACTUALMENTE POSEE EL VALOR PERCAPITA EN EL CASO DE 
SALUD Y LA UNIDAD DE SUBVENCION ESCOLAR EN EL CASO 
DE EDUCACION. 

- QUE LOS PROGRAMAS QUE CONVENGAN O SE APLIQUEN A 
TRAVES DEL MUNICIPIO POSEAN LA TOTALIDAD DEL 
FINANCIAMIENTO Y NO OBLIGUEN AL COMPLEMENTO O 
APORTE ADICIONAL DEL MUNICIPIO RECEPTOR. SE ENFATIZA 
ADEMAS LA NECESIDAD DE PERCIBIR OPORTUNAMENTE 
ESTOS RECURSOS EVITANDO EL DAÑO QUE HOY SE 
PRODUCE ESPECIALMENTE EN PROFESIONALES O PERSONAL 
ASOCIADO A LOS PROGRAMAS. 

- CONSIDERAR FONDOS O RECURSOS ESPECIALMENTE 
DIRIGIDOS AL SECTOR RURAL DE LA COMUNA. 

 
4.- MATERIAS PENDIENTES 

    No hay 
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5.- MATERIAS NUEVAS 
     - INFORME DE COMISIONES 
 
COMISIÓN   VIVIENDA, DESARROLLO URBANO Y RURAL 

   El día 15 de octubre de 2019, siendo las 18:15 horas., se 
reúne la Comisión Vivienda, Desarrollo Urbano y Rural con la asistencia de 
los Concejales, Sra. Constanza Saffirio y Sres. Alejandro Bizama, José 
Velasco y Jaime Salinas, quien la preside. 

  Participan de la reunión el Director de Planificación don 
Mauricio Reyes y el Asesor Urbanista don Sergio Sepúlveda quien hace la 
presentación. 

 
TABLA: 
“PROCESO MODIFICACIÓN PLAN REGULADOR” 

  La presentación se contiene en 5 grandes áreas para 
mejor comprensión de este tema: 
 

1) Materias incorporadas en el estudio de modificación del presente 
Plan Regulador 

2) Evaluación Ambiental Estratégica  
3) Anteproyecto Plan Regulador 
4) Plan Regulador con y sin consulta indígena 
5) Cronograma y montos involucrados 

  En primer término, se recuerda que el Plan Regulador es 
un instrumento que le permite al municipio y a los organismos del estado 
regular a forma en que se desarrolla la ciudad en su espacio público y 
privado, edificaciones (construcciones), mediante un conjunto de normas 
urbanas, para establecer entre otros ámbitos: 

 

 Límite urbano 

 Uso de suelo 

 Alturas 

 Densidades 

 Antejardines 

 Superficie predial 

 Patrimonio 

 Estacionamientos 

 Estructura vial 

 Áreas de riesgos 
 

  No es competencia de un Plan Regulador temas como 
soterramientos de cables, exigencias de diseño, materiales específicos, por 
citar algunos. 
 

I. En el primer acápite Materias incorporadas en el estudio de 
modificación del presente Plan Regulador, se estima una 
modificación a las siguientes materias: 
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 Zonas de Riesgos 

 Declaración de nuevos Inmuebles de Conservación Histórica 

 Ajuste de Zonas de Conservación Histórica 

 Ajuste Sistema Vialidad Estructurante 

 Ajuste Sistema Integrado de Áreas Verdes 

 Ajustes Zonas Mixtas o Corredores 

 Ajustes Zonas Habitacionales 

 Restricciones Antrópicas 

 Evaluación del Límite Urbano, como Estudio Independiente 
 

II. En el acápite, Evaluación Ambiental Estratégica, con Consulta 
Indígena, se consideran los siguientes contenidos mínimos: 

 

 Antecedentes Plan Regulador 

 Problemas Ambientales 

 Factores Críticos de Decisión 

 Criterios de Desarrollo Sustentable 

 Opciones de Desarrollo 
 

Esta etapa se inició, según publicación del Decreto 3.994 del 22 
diciembre de 2017 publicado en el Diario Oficial el 17 de enero de 2018.  

 
Los principales contenidos de la evaluación ambiental son: 

 Las etapas de la Consulta Indígena 

 Los problemas Ambientales, vinculados y no al Plan Regulador 

 La mesa técnica de los Servicios Públicos 
 
III. En el acápite, Anteproyecto Plan Regulador, se contemplan las 

siguientes acciones: 
 

 Proceso de Participación Ciudadana 

 Proceso de Evaluación Ambiental – con y sin Consulta Indígena 

 Publicaciones y Etapas de la Consulta Indígena 
 

Las modificaciones al Plan Regulador conserva los principios 
básicos del instrumento actual que son: 
 
 Habitabilidad 
 Sustentabilidad 
 Funcionalidad 
 Crecimiento y Flexibilidad 

 
En términos generales, su imagen objetivo es generar mejores 

condiciones de la vida urbana para la población y su entorno, fortaleciendo 
la identidad y particularidad de la comuna, y para lograrlo se necesita de la 
coherencia de los siguientes objetivos y roles básicos: 
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o Capital Regional 
o Paisaje 
o Densificación  
o Producción 
o Patrimonio 

 
En síntesis: 

“TEMUCO, CIUDAD COMPACTA Y SUSTENTABLE” 
Seguidamente se muestra un registro fotográfico de cómo se 

generó el esquema de reestructuración territorial con Talleres de: 
 

o Validación de Diagnóstico 
o Selección de Alternativas 
o Ajustes de Modificaciones 
o Etapa de Anteproyecto de Modificaciones 

 
En esta participación ciudadana se consideraron análisis y revisión 

de aspectos relevantes como: 
 

o Zonas Residenciales 
o Zonas de Conservación Histórica 
o Zonas Mixtas 
o Vialidad Estructurante 
o Áreas Verdes Estratégicas 
o Riegos Naturales 
o Resguardo de Sistemas Naturales 
o Parques Lineales 
o Esquema de Estructuración Territorial General  

 
IV. En el acápite, Plan Regulador con y sin consulta indígena, se 

entregan antecedentes respecto de la separación de los expedientes 
del Plan Regulador Con y Sin consulta indígena. 

Los elementos a normar son: 
 
SIN CONSULTA INDIGENA                  CON CONSULTA INDIGENA 

* Zonas Habitacionales          * Limite Urbano 
* Zonas Habitacionales Especiales        * Zonas Habitacionales 
* Zonas de Conservación históricas        * Riesgos Antrópicos 
* Inmuebles de Conservación Histórica        * Áreas Verdes 
* Vialidad Estructurante          * Zona de Conservación Histórica 
* Riesgos Naturales 
* Áreas Verdes 
 

V. En el acápite, Cronograma y montos involucrados, se entregan 
antecedentes de las reuniones agendadas con las comunidades y la 
distribución del presupuesto de M$ 183.000, considerados para el 
estudio de los expedientes con y sin consulta Indígena, que se 
puede sintetizar a la fecha como sigue: 
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SIN CONSULTA INDIGENA  CON CONSULTA INDIGENA 
*Monto pagado M$60.390   *Monto pagado M$40.260 
*Por pagar        M$27.450                       *Por pagar        M$54.900 
 

  Los montos por pagar corresponden a las etapas aun no 
concluidas. Se deja constancia que: 
 

  La presentación en detalle que se expuso consta de 
96 láminas, y que se sintetizó precedentemente en esta Acta. Se 
anexa al original del Acta y copia se reenviará a los Sres. Concejales 
 

  Concluida la exposición se ofreció la palabra a los Sres. 
Concejales presentes, destacándose los comentarios y observaciones que 
se señalan: 

 
  Respecto a la Consulta Indígena, el Concejal Sr. Salinas 

expresa que hay un límite del plazo para esperar el resultado de dichas 
consultas a 4 Comunidades que aún no han dado respuesta, por lo que el 
cronograma se estaría atrasando y este Plan tendría menos años de 
vigencia. 

 
  Sobre el punto el Sr. Sepúlveda estima que falta sentarse 

a dialogar con las Comunidades que ya dieron cumplimiento a esta 
consulta, todo se debe dejar en un Acta, con acuerdos y desacuerdos, con 
cada una de las 24 Comunidades. Estima que en un plazo prudente se 
enviaría una nota a quienes aún no han respondido, para saber cuánto 
tiempo les falta o si por el contrario no tienen interés en entregar sus 
opiniones. 
 

  El Sr. Salinas observa que este trabajo es enorme y si el 
Equipo Municipal, estima que requiere de apoyo de más personal se 
debería plantear al Concejo esta inquietud para buscar una solución y 
terminar este proceso oportunamente. 

 
  El Director de Planificación Sr. Reyes señala que se 

analizó este tema y se acordó buscar un profesional internamente para 
reforzar el equipo. 

 
           Ante consulta del Concejal Sr. Velasco, respecto de la 

situación con la Consultora Territorio Mayor, se informa que ha solicitado 
término anticipado del contrato del estudio del Límite Urbano, situación que 
es posible considerando que el proceso de Consulta Indígena está 
comenzando su proceso de diálogo y de cuyos resultados se obtienen los 
insumos para las etapas 3 y 4 faltantes. Para ello se ha entregará informe 
detallado a Jurídico para concretar. 
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                    Respecto del contrato de modificación del Plan 
Regulador, que consta de dos expedientes; Con Consulta Indígena y Sin 
Consulta Indígena, se ha recibido solicitud para dar término anticipado al 
contrato referido al expediente Con Consulta Indígena dado que los 
insumos para avanzar en las siguientes etapas son productos del término 
de la Consulta y el Municipio está de acuerdo con ello y se está en proceso 
administrativo para concretar. Para el expediente Sin Consulta Indígena, se 
deberá recalendarizar según el término de lo expresado precedentemente. 

 
  El Concejal Sr. Bizama reconoce el trabajo y esfuerzo que 

se ha realizado estos años para llevar adelante este proceso. A su juicio, lo 
interesante es que esta Administración, en una zona de conflictos en el 
área rural, ha podido sentarse con las Comunidades para abordar este 
proceso y consulta, lo que tiene un gran valor, porque hay un trabajo con 
las Comunidades por bastante tiempo. También en este nuevo Plan 
Regulador destaca la preocupación de temas como el Medio Ambiente, los 
humedales y el concepto de una ciudad compacta y sustentable, que dar 
cuenta de una vida más democrática de los vecinos. 

 
  Reitera también tener presente la necesidad de pensar en 

un Servicio de Transporte Público para mejorar la calidad de vida de los 
vecinos, reiterando su reconocimiento por el esfuerzo en llevar adelante 
este proceso de actualización del Plan Regulador, de acuerdo a lo 
observado en la exposición que se ha entregado. 

 
  El Director de Planificación Sr. Reyes señala que el 

concepto de una ciudad compacta y sustentable es el más relevante de 
este Plan, que es el primero en tener una Consulta Indígena y en un 
periodo conflictivo, destacando el trabajo que ha liderado el funcionario don 
Sergio Sepúlveda, que ha logrado explicarles a las Comunidades lo que es 
un Plan Regulador y las bondades y beneficios que puede ser para todos 
los habitantes de la Comuna. 

  Sobre el tema, el Sr. Sepúlveda expresa que hay un 
compromiso con las Comunidades sobre el tema, porque se han 
recuperado las confianzas para seguir adelante en este proceso, aunque 
no haya acuerdos con algunas de ellas. La Consulta Indígena marcará la 
diferencia, por lo que es necesario esperarlos y darles el tiempo para que 
se complete esta etapa de proceso. 

  El Sr. Salinas se refiere a que muchas familias, emigrarán 
a otras Comunas porque no habrá terrenos para construir viviendas 
sociales y este es un tema que debe ser considerado en este nuevo Plan 
Regulador, de manera de gravar terrenos como zonas habitacionales para 
familias vulnerables y no se tengan que ir de la Comuna.  

  También se debe hacer un esfuerzo para prevenir que sus 
propietarios tengan cobros elevados, reiterando en el nuevo Plan para 
estos efectos. 
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   Finalmente se ha dado cumplimiento a la entrega de 

información sobre avances del Plan del Estudio de Actualización del Plan 
Regulador, cuya copia se reenviará vía correo electrónico. 

 
 Concluida la lectura, el Concejal Sr. VELASCO consulta al 

Sr. Reyes se si pudo conseguir una persona de apoyo para el equipo o 
cargo del Plan Regulador. 

 
 El Director de Planificación expresa que ello se solucionó 

con la contratación de un profesional, que ya se está gestionando. 
 También comenzaron los diálogos con las Comunidades 

para llegar a acuerdos o conclusiones finales, de manera que se avanza en 
el tema. 
 
COMISION SALUD MEDIO AMBIENTE 
    El miércoles 16 de octubre de 2019, siendo las 10:18  
hrs., se reúne la Comisión Salud con la asistencia de los Concejales Sres. 
Oscar Albornoz, Jaime Salinas, José Luis Velasco y Roberto Neira que la 
preside. 
    Participan el Administrador Municipal don Pablo Sánchez, 
la Directora Jurídica Sra. Mónica Riffo, el Director de Administración y 
Finanzas, don Rolando Saavedra, el Director de Control don Octavio 
Concha, el Director de Salud Municipal, don Carlos Vallet, el funcionario de 
Administración don Carlos Millar, los funcionarios de Salud Municipal, 
Srtas.; Yeisy Delgado y Nicol Barriga y don Carlos Ferrada.  Asisten 
además la Directiva de AFUSAM Temuco, Sras. Valeska Burgos, María 
Elena Rosas, Felipe Aranda, Diego Espinoza y la Presidenta de la 
Agrupación, Sra. Paola González. 
 
    El Presidente de la Comisión, señala que se citó a reunión 
de Comisión Salud dado que antes a petición de la Asociación de 
Funcionarios, junto al Concejal Sr. Barriga, para conocer la situación que  
les preocupa, como la Auditoría al Dpto. de Salud, Remuneraciones 
impagas, ejecución de algunos Programas, no realización del aumento de 
Modificaciones Presupuestarias, Transferencias Municipales de acuerdo a 
Presupuesto 2019 y Concurso Público; al cual el Concejal Sr. Barriga ya 
hizo mención en Sesión Ordinaria del martes pasado, manifestando lo 
extraño que era solicitar algunos datos en un Concurso Público, además 
que la Asociación de Funcionarios solicitó por diversos medios audiencia 
con el Sr. Alcalde, la que no se les otorgó y por tanto ante los dichos del 
Alcalde en el Concejo del martes recién pasado, él también tenía interés en 
que se aclaren estos temas, el Concejal Sr. Neira señala que si hubiera 
querido aclarar esto lo habría hecho directamente él con la Asociación de 
Funcionarios y no les recibió, por lo que no da fe de esa intención. 
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    La Presidenta de la Asociación Sra. Paola González habló 
con el Pdte. de la Comisión por la situación del Departamento, y el 
Concejal habló con el Director de Control por que se enteró por terceras 
personas de situaciones complejas que ocurren en el Municipio, 
comentando que están postulando a un Proyecto en Salud, y perderían los 
recursos, a causa de un sumario, con funcionarios suspendidos. Control le 
indica que efectivamente estaban en un proceso por temas financieros, con 
un sumario en curso y al enterarse otros Concejales, hicieron ver este tema 
en Sesión, provocando que 4 Concejales se abstuvieran de votar sobre 
transferencias del Municipio, mientras no tengan claridad respecto de lo 
que está pasando en Salud y ésta es la solicitud que hemos hecho y 
esperamos tenerla acá a la brevedad posible y si esto está solucionado 
bien y de lo contrario habría que tomar cartas en el asunto. 
 
    La Presidenta de AFUSAM Temuco, manifiesta su 
preocupación por este tema, que quieren solucionar, indicando que parte 
en marzo, cuando los programas llegan con un Presupuesto insuficiente 
por parte del MINSAL, y extemporáneamente, tienen contratación de 
Recursos Humanos, de Programas que son anuales y que lógicamente 
cuando hay un desfase en la llegada de los fondos para el Convenio de 
algún modo había que financiarlo los primeros meses del año, el Convenio 
se firma por parte del Municipio a sabiendas que no se va a cubrir. Explica 
que un Programa anual cuenta con gente contratada por ley desde el 01 de 
enero al 31 de diciembre, saben cómo funcionarios que tal Programa viene 
insuficiente desde el Ministerio de acuerdo al sueldo mínimo nacional y los 
sueldos en Temuco son superiores a esos montos, por ello, el Municipio al 
firmarlo tiene claro que le faltarán recursos y deberá ponerlos del 
Presupuesto Municipal, lo que se hacía hasta el momento.  
                 Señala no saber si esto era porque se quería, pedía o 
porque no se daba, financieramente lo que se hacía en Salud es que si 
llegaban 1000 pesos y la ejecución era de 1300, se sacaba de un 
Programa para cubrir el otro y así han funcionado todo este tiempo. Sus 
dudas son respecto a si los 300 eran solicitados o gestionados por la 
Dirección o no gestionados y se le daba una negativa a ese presupuesto. 
    Agrega que el MINSAL no manda el Programa 
completamente financiado y se pregunta; si en tiempos del Alcalde Saffirio 
se traspasaban 600 millones anuales al Presupuesto de Salud, luego el 
Alcalde Huenchumilla pasaba casi  mil millones anuales para poder 
financiar el sistema, hoy son 290 millones anuales, y el triple de 
funcionarios, esos 290 millones son para financiar los Programas propios 
del Municipio, como Temuco me Encanta, Clínicas Móviles y en general 
todo el apoyo que  hace Salud a las distintas actividades del Municipio,  
cultura, deporte, etc., pero obviamente iba a ir faltando recursos porque no 
se hacían los traspasos que Salud requería. Sin ser Ingenieros, 
Contadores, veían que esto iba a pasar. Situación que se ha conversado 
con el Director, quien dice que hay transferencia, que, sí se está aportando, 
pero, sin embargo, es cosa de ver el Presupuesto anual y ver cuánto está 
traspasando el Municipio. 
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    Ante consulta del Concejal Sr. Neira, el Sr. Director de 
Administración y  Finanzas  consulta  a  los  dirigentes, si  se ha dejado de 
pagar sueldos a alguna persona y hace esta pregunta porque a él y al Sr. 
Sánchez un Alcalde anterior, les pidió ver que ocurría con Salud y 
Educación, es así como comenta que en Educación les estaban pidiendo 
1.400.000.000 millones de pesos todos los años y analizaron el caso, se 
decidió intervenir Educación y hoy Educación  se está financiando al 100% 
sin traspaso, incluso existen más prestaciones, se ha ordenado la casa y 
ha aumentado  enormemente la cantidad de alumnos ingresados al 
sistema. Explica que en Salud, ha pasado que la población inscrita ha 
aumentado grandemente y el per cápita también ha aumentado, lo que ha 
significado que una de las Modificaciones Presentadas ayer, sí era por 
mayor ingreso del per cápita. 
 
    La Sra. González se pregunta cómo puede decirse que el 
per cápita aumentó, si el AMRA está a nivel regional y a nivel país 
solicitando los recursos que realmente se necesitan para el sector Salud? 
 
    El Sr. Saavedra consulta a los dirigentes y al Director si 
acaso no se les están pagando los sueldos a los funcionarios. 
    El Concejal Sr. Neira reitera la pregunta hecha por el Sr. 
Saavedra, respecto de sueldos impagos a funcionarios, respondiéndole 
que efectivamente es así, son funcionarios de Campañas de Invierno, 
desconocen el número exacto, dependerá de la población del 
establecimiento, agrega que además hay refuerzo médico, kinesiológico, 
recursos TENS, donde no se ha pagado a todos los funcionarios.  
 
    El Director de Salud Municipal, señala que hay que hacer 
dos diferenciaciones la 1ª es lo que tiene que ver con financiamiento propio 
que fue la Modificación presentada ayer en Concejo y en tal sentido no 
tenían mayores inconvenientes, pero estos se producen cuando el 
Municipio firma un Convenio, los que efectivamente en su gran mayoría no 
vienen financiados en su totalidad y además hay problemas con la 
recepción de las remuneraciones que llegan de manera tardía, por tanto, 
se están firmando convenios  en el mes de Junio que son para todo el año. 
Los funcionarios que están en este momento sin pago según indica la Sra. 
Presidenta, son 50, no son funcionarios del Depto. de Salud, sino a 
honorarios, por prestación de servicios, agregando que como el MINSAL  
ha tenido inconveniente en financiar los diversos convenios no ha enviado 
la última remesa equivalente al 30% del valor del Convenio firmado, por lo 
tanto, mientras esta no llegue, no es posible pagar los sueldos. 
 
    El Sr. Neira consulta si se han hecho las gestiones para 
pagar esto, solicitando le hagan llegar los documentos remitidos al 
Ministerio. 
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   El Sr. Vallette señala que se hace cada 15 días cobranza 
de los Convenios, ahora, en término de lo que se manifiesta del valor per 
cápita ha subido mucho la población y eso  ha permitido estar tranquilos 
con la dotación, agrega que también les gustaría tener recursos de 
inversión, para cambiar equipos, pintar consultorios y sin embargo, tienen 
que sacrificar eso y es allí donde solicitan que el Ministerio se ponga la 
mano al bolsillo que  ponga los recursos para mejorar las condiciones de 
nuestros trabajadores.  

 
    Señala que también tienen equipamiento que no recibe la 

mantención adecuada, y hay cosas que por esta razón se están 
postergando y que el Municipio pasa recursos, como es el caso de los 
vehículos, que se obtienen con recursos municipales, que el Concejo ha 
aprobado. Es efectivo que los Convenios en su mayoría vienen con  
problema de financiamiento, especialmente en los gastos operacionales, 
explica que se produjo el retraso en los Convenios, por ello se analizó y se 
vio  solución del Municipio en este tema y se determinó cual era el déficit 
que generaba cada uno de los Convenios firmados, y el Municipio se 
comprometió a colocar recursos adicionales por cada uno de los Convenios 
para el 2019, que ya está determinado, es así como el monto en Recursos 
Humanos es de 72 millones y además, se hizo el Presupuesto  para que 
cuando llegue el Convenio, se haga un reconocimiento y al mismo tiempo 
se explique al Concejo, lo que vale adicionalmente y por tanto que se 
pongan los recursos a disposición, de modo que el sistema funcione de 
manera ordenada administrativamente y finalmente entregar las 
prestaciones a las personas que es lo que interesa para ejecutar los 
convenios de buena manera, administrativamente. 

 
   La Sra. Paola González consulta al Sr. Vallette si saben 

de cuanto es el déficit 2018, y si eso lo pondrá el Municipio. 
 
   El Sr. Saavedra, señala que al mes de enero a la 

Dirección de Administración y Finanzas, le corresponde colaborar con las 
presentaciones  al Concejo de la determinación del Saldo Final de Caja, 
cuando se hizo, se detectaron varias situaciones irregulares, no ilegales, 
como por ejemplo que no habían cuentas corrientes  individuales, al 
manejar las cuentas de los Convenios, no había reconocimiento individual 
de cada Convenio, éstos no se  habían aplicado en su totalidad, se hicieron 
recomendaciones para que a futuro esto no ocurra. 

 
   El Concejal Presidente de la Comisión solicita saber 

cuándo se hizo esto y tener acceso a la documentación correspondiente. 
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   El Sr. Saavedra señala que a fines de enero, principios de 
febrero, se hizo un documento formal que se remitió al Director, en el que 
se indica que situaciones irregulares se detectaron en el sector Salud, 
irregularidades en el manejo de personal, cuentas corrientes, manejo de  
Convenios, Rendiciones de Cuentas y conjuntamente con ello, se 
determinó que en el período donde se inició la recepción de Convenios a la 
fecha se recibieron  del sector Salud, cerca de 20 mil millones de pesos y 
de esta suma existe un diferencial de 700 millones que finalmente 
quedaron en 509, que están al día de hoy y que corresponden a los 3 
últimos años 2016,2017 y 2018, que es el Saldo negativo, lo que equivale 
más menos  al 5% de los fondos que se reciben por Convenio; es decir, si 
se toman toda la cantidad de Convenios en los últimos tres años el 
Municipio recibió un 5% menos de los recursos necesarios para solventar 
los costos; también se detectó que hay Convenios en que las remesas se 
recibieron con posterioridad  al inicio del Convenio, lo que significa que el 
Departamento de Salud necesita para regularizar su situación una 
transferencia de 509 millones o que el MINSAL reconozca gasto que el  
Municipio hizo por concepto de  Convenios que el Ministerio no ha 
reconocido. Señala que desde el mes de marzo han sostenido una serie  
de reuniones al interior del Municipio con el Ministerio de Salud en 
dependencias del Director de Salud Sr. René Lopetegui, junto con el 
Alcalde y funcionarios, para permitirnos que realizáramos los Convenios 
que ya había sido rendidos por el sector Salud y verificar si era factible que 
los gastos que fueron imputados al Presupuesto Municipal de Salud, 
pudiesen ser reconocidos por el Ministerio y en esto hay un equipo 
trabajando, integrado por personal de Control, de Salud y de 
Administración y Finanzas.  

   Estima el Sr. Saavedra que es posible que el Municipio no 
tenga que transferir los 509 millones, sino menos, lo que significó que se le 
pidió al Ministerio que cada Convenio venga en forma individual, ya que 
hasta ahora Salud manejó todos los Convenios en una gran bolsa para 
realizar los pagos, se sacaba dinero de cualquier Convenio, cuando había 
que pagar remuneraciones. Por ello que los Convenios a partir de enero 
2019 a diciembre no habría ningún Convenio en el que se le quedara 
debiendo remuneraciones   a un funcionario Municipal.  
 
               No hay deudas ni previsionales ni a funcionarios, de allí 
que preguntara si se debía a funcionarios, porque el Director de Salud lo 
que debió haber hecho fue despedir honorarios para no deberle a nadie, lo 
que significaba generar un problema en la población que recibe el beneficio 
porque a los honorarios aún, sin recibir la remesa se les siguió pagando 
como corresponde, ahora, si no reciben remesas desde el nivel central, hay 
un compromiso y el Municipio va a tener  que pagar, y desconoce cuantos 
meses son. 

   El Director de Salud, aclara que son agosto y septiembre. 
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   El Sr. Saavedra señala que el tema les preocupa por que 

se trata de personas. 
   El Concejal Sr. Neira, consulta si en la administración 

Pública hay estas irregularidades que comenta el Sr. Saavedra, para 
pasarlas a otro Programa aunque sean de la misma área de Salud; y si el 
Estado pasa 1000 para Mamas y hay otro, de Niño Sano, se saca del 
primero para el segundo Programa?, eso es irregularidad o algo más? 

 
   El Sr. Saavedra señala que el Departamento de Salud, 

cuando sacaba dineros de un Programa a otro no sabía que sacaba 
recursos de uno hacia otro ya que todos estaban en un gran saco, no sabía 
si tenía dineros de un Programa o no tenía. 

 
   El Sr. Neira acota que eso de “no sabía” no es excusa en 

la Administración Pública, ya que aquí se puede hacer solo lo que la ley 
permite, no como en el mundo privado. 

 
   El Sr. Saavedra señala que cuando el Concejo aprobó los 

Presupuestos como uno, debió aprobar cada Programa o Convenio en 
forma individual y lo que hicieron fue aprobar un saco completo. 

   El Concejal y Pdte. de la Comisión, señala que ese es 
justamente el problema, que a ellos como Concejales lamentablemente 
esta Administración siempre les pasa “paquetes”, lo que complica mucho 
las facultades fiscalizadoras ya que son muchas cosas. Agrega que por ello 
ayer en la Sesión, a raíz de muchas dudas se abstuvo. Le interesa que 
esto se aclare también por que como Concejales puede pensarse que no 
hicieron las fiscalizaciones correspondientes. 

   El Sr. Saavedra reitera que habló de irregularidades. El 
MINSAL daba recursos para Contratar a una persona en un nivel y el 
Municipio contrataba a una persona que ya no estaba en tal nivel y por 
tanto, el sueldo era mayor, y firmaba un Contrato mayor al permitido por el 
Convenio porque no tenía otra opción. Comenta que cuando contrataban a 
una persona que tenía 22 horas médicas, las contrataban por 11, lo que 
hacían era que esa persona dejaba de tener dos contratos, tenía uno por 
33 horas, por tanto, le pagaban por 33 horas y cuando se pagaba no se 
buscaba a qué Convenio correspondía, sino que se sacaban de una bolsa 
común. Por ello, se les pidió que separar los Contratos, porque esa es la 
única forma de tener claridad en los montos. Agrega que como Dirección 
de Administración y Finanzas con la colaboración que dieron a Salud, 
también a través de Control, llevan cerca de 5 meses determinando los 
montos que se recibían por cada Convenio y cuanto se gastaba en cada 
uno. 

   Es así como el MINSAL cuando pide Rendición de 
Cuenta, lo hace después de 2 años, de ahí lo difícil de tener claridad de lo 
que estaba pasando en el Departamento. Aclara que no se está haciendo 
auditoría, hay un sumario, pero desde el punto de vista del Municipio y de 
Finanzas, nadie se ha quedado con un peso en un gasto ilegal. 
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   La Sra. González expresa que si el Municipio, se da 

cuenta en enero que Salud no tiene separación por ítem o por Convenio, y 
si estaba incurriendo en una irregularidad, por qué no se observó antes, si 
esto pasó por Control Interno, por Finanzas, porqué se hizo este año, si se 
sabía la forma correcta de rendir. 

 
   El Sr. Saavedra señala no tener la respuesta por cuanto, 

la Dirección de Salud, son autónomos en el manejo de los recursos 
humanos, materiales y financieros, agrega que en alguna oportunidad se 
llevaron en la Dirección de Administración y Finanzas, pero luego Salud y 
Educación pidieron autonomía en estos manejos y legalmente eso es 
factible, por tanto lo que pudieron apreciar es que esto, fue creciendo 
exponencialmente, esta deficiencia en la cantidad de los recursos de cada 
Convenio fue creciendo en los últimos años, no es de siempre ya que el 
Director de Salud, tiene facultad para que las personas trabajando en los 
Convenios, siguieran haciéndolo a honorarios, o que fueran contratadas a 
Contrata y pasadas a Planta, la decisión que tomó Salud, sin hacer un 
juicio de valor al señalarlo, fue que una cantidad importante de quienes 
trabajan en Convenio fueran pasadas a la Planta y al ocurrir ello, quedaron 
con una remuneración mayor  a la que establecía el Convenio, acorde a lo  
establecido en la carrera profesional y ese es uno de los motivos por los 
cuales se produce  el déficit en los Convenios. 

 
   La representante de los trabajadores, señala que 

entonces sí debiera haber un aporte del Municipio, indica que están claros 
y confían en las personas del Departamento, por tanto, sabe que si se 
cometieron errores de procedimiento fue porque no tuvieron la expertiz. A 
su juicio se enfrascaron en buscar culpables, lo que había hacia atrás, pero 
no buscando soluciones, para saber que se debe hacer en adelante, ya 
que si hay un déficit desde el 2016, 17 y 18 de  509 millones,  imagina que 
está claro cuánto será el déficit al 2019 y si aumentó la dotación y dividir 
los 509 millones  por tres, va a significar  poco más de 100 millones, lo que 
daría para pensar que el déficit al año es de aproximadamente 200 
millones y la dotación aumentó por ello no le cuadra el déficit de 72 
millones a hoy día.  

 
         Solicita que esto quede en un documento escrito donde 

se indicaba qué es lo que pondría el Municipio del déficit del año anterior, 
el actual y el próximo   y espera que  con  el  Ministerio  puedan  abrir   
plataformas  para rendir programas de este año para atrás, desconoce si 
es posible hacerlo, o un compromiso desde la Administración con los 
Concejales, en poner la diferencia faltante, cuánto será el 2019 y cuánto el 
2020.  
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       Le llama la atención que se presentó el Presupuesto 2020 
antes que se hablara con los Directores sobre cuál iba a ser el 
requerimiento, el Recurso Humano para el 2020. Entonces cuando como 
Asociación se les invita  en el momento de formar la dotación, ellos  firman 
porque se les había dado plena confianza que los Contratos nuevos para el 
2020 tenían financiamiento, espera que ésta no sea la única reunión que 
tendrán para aclarar estos temas y que hayan documentos que avalen 
estos temas, si el Municipio va a poner  lo faltante si el Ministerio no les 
permite abrir plataformas para ir cargando gastos de lo que quedó de este 
Convenio y saber cuánto es el déficit para este y el próximo año, entiende 
que no estarán allí los Convenios que van a llegar, pero  van a tener que 
saber  cuánto se necesitará ya que independientemente que se haga una 
Modificación Presupuestaria cada vez que llega un Convenio y el Alcalde 
va a saber que tiene que poner recursos, y tiene que saber qué 
presupuesto debe tener el 2020. 

 
   El Concejal Sr. Neira consulta si ello está contemplado en 

el Presupuesto 2020, ya que al estar diferenciados los Convenios, en este 
Presupuesto debiera estar claro. 

 
   El Sr. Saavedra señala que una de las sugerencias que 

hicieron a Salud fue que cada vez que reciban un Convenio, éste tiene que 
ser aprobado por el Concejo y el Alcalde, el Concejo debe recibir un 
documento por parte de Salud, a través del cual certifican que dicho 
Convenio es por la suma “de” y por tanto, no se necesitan recursos extras y 
de igual modo sí se necesitan más recursos para funcionar. 

   Por ello, en el Presupuesto del 2020, no se están 
incorporando los Convenios para que en la medida que estos lleguen, el 
Concejo vaya sabiendo cuál es el Convenio y cuál el déficit. Agrega que, 
finalmente fueron 150 Convenios firmados y por la magnitud de éstos se 
pidió crear un Depto. Convenios en Salud. Los recursos que se reciben por 
este concepto son casi 6.000 millones lo que puede significar que, si no 
firman oportunamente estos Convenios, podrían tener problemas en enero, 
por ello la importancia de anticiparse a la situación, y que queden firmados 
en diciembre. 

   El Sr. Vallette indica que se formó la Unidad de Convenio 
y se separó Salud en dos áreas, administración de Recursos Propios y otro 
de Administración de Convenios o Recursos Extrapresupuestarios esa 
unidad,separada en Financiera, Personal, Tesorería y Abastecimiento de 
tal manera que esté claro que se genera con fondos propios y qué 
Convenios, incorporando las observaciones que hicieron tanto la Unidad de 
Control, como de Finanzas del Municipio. 

 
   La Sra. González, se, pregunta si se presentó al Concejo, 

y llegaron Convenios en remesa el 1° de octubre, de campañas de invierno 
para poder pagar a los funcionarios, por qué no se hizo.  
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   El Sr. Vallette expresa que lo que pasó al Concejo fue lo 

generado con recursos propios, que llegan del per cápita, y la idea es 
administrar esto en la mejor forma y resolver, agregando que está faltando 
un 30% de la remesa que no ha llegado. 

   Ante la insistencia de la dirigente, el Sr. Vallette responde 
que llegó sólo el 70% del total de la remesa, mientras los Dirigentes, 
señalan que no se pagó y existen correos enviados a funcionarios a 
honorarios, donde se les indica que no recibirán sus pagos este mes. 
Insistiendo que en octubre llegaron recursos equivalentes a $ 15.632.942 
de CECOF y podría haberse pagado a los funcionarios. 

   El Sr. Vallette señala que se hará con los recursos 
faltantes que se espera lleguen ahora, agregando que se pagó junio y julio, 
se termina de pagar en Planilla Suplementaria. 

   El Administrador Municipal, Sr. Sánchez, señala que tiene 
plena confianza en que  se va a resolver y efectivamente salud es un tema, 
lo que se ha estado tratando de hacer este año, ordenar muchas cosas, se 
ha tenido reuniones con el Director de Salud, lo que se pretende es que 
este tema se resuelva y existe de su parte buena disposición, no obstante 
es lento el proceso, la idea es que estos se resuelva porque otra cosa era 
que cuando faltaban recursos se pudo haber dicho, se terminan los 
Programas y dejar a la gente sin trabajo, pero allí venía el problema de no 
atender al usuario. Agrega que lo puntual hoy es como resolver el 
problema de los trabajadores a la brevedad, es claro que tendrían que 
buscar alternativas que den solución, reconoce lo sensible del asunto y 
solicita tiempo para ver administrativamente como se resolverá. 

   El Concejal Sr. Salinas expresa que se queda más 
tranquilo porque se habló casi de un acto delictual que estaba haciendo la 
administración de Salud y  aquí  se  está  hablando  de  honorarios, de  
Programas  nos  pasa en toda la Municipalidad, en todos los Programas 
que no vienen financiados y que lamentablemente estas personas de 
planta, contrata o no son personas y muchas veces ha pasado, no solo en 
el Municipio que los honorarios pasan 3,4,5 y 6 meses sin pago, son los 
más perjudicados, no tienen derecho a licencia, algunos son los que más 
trabajan y finalmente son ellos quienes reciben todos los golpes de este 
sistema, agrega que ellos mismos han pedido que los honorarios no 
queden sin trabajo; ojalá estén el año para que como cualquier persona 
reciban una remuneración, se alegra que se estén sincerando, estimando 
que, no puede ser que una persona sea contratada en enero, se les pague 
en abril. Recuerda lo que pasaba antes en Educación, ya que en sus 15 
años como Concejal le ha tocado ser parte de muchos procesos, donde 
había que invertir 1.400 millones, por la poca matrícula y se hizo un trabajo 
progresivo y ha mejorado, en Salud lo mismo, había que invertir todos los 
años, y es necesario, para los vecinos y su calidad de vida, pero también 
hay que analizarlo en su justa medida y lo que se plantea hoy de no meter 
todos los Programas en un solo saco es lo que debió hacerse hace 
bastante tiempo, lo que estima un error, pero no ve mala intención y espera 
que a quienes se les adeuda se les cancele lo antes posible porque tienen 
sus gastos y como todos trabajan por una remuneración. 
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   El Sr. Saavedra señala que esta situación que se vive 

como Depto. de Salud y los Convenios, que no lleguen los recursos a 
tiempo, son temas de Administración Central porque este tema también se 
vive en INDAP, donde se celebran Convenios en gran parte financiados, 
pero los recursos se reciben después de 4 meses y las personas están sin 
pago. También ocurre en los Programas de Seguridad Pública, de la Mujer, 
etc., todos con atraso, no es tema del Departamento, sino de los 
Ministerios que demoran en hacer llegar los Convenios, es así como en 
Salud hay Convenios que parten en enero, se firman en agosto y los 
recursos llegan en octubre y uno se pregunta, espero a contratar a las 
personas cuando tenga los dineros o privilegio a los beneficiarios, que son 
los más carenciados y adelanto el Programa, cuando se sabe que ese 
Programa se va a celebrar más adelante y por tanto también en esta 
sinceración hay contratos que se han hecho antes que los Convenios 
lleguen para no dejar de prestar los servicios. En este Municipio hay 
personas sin distingos si es planta, contrata u honorarios, es el 2° o 3° en 
el país que incorporó en todos los Contratos a Honoraros una cláusula de 
vacaciones, de permiso administrativo pre y post natal, de pago de la Ley 
de accidentes del trabajo, es decir, una serie de normas, esto hace  ya  4 o 
5 años  y en materia de de capacitación también se considera al personal a 
honorarios. 

   La Sra. González consulta qué va a pasar, si hay un 
compromiso de la Administración  y este Concejo para aportar los recursos 
de déficit que se arrastraron hasta diciembre del 2018, el 2019 y cuantos 
recursos colocará para el 2020 el Municipio para el aumento de dotación 
que tendrán, por cuanto se cruza con el aumento del per cápita planteado 
por el Gobierno para el año próximo en $ 228, el más bajo en 10 años, por 
tanto si hay aumento de dotación, hay un déficit que cubrir y se seguirá 
recibiendo un financiamiento insuficiente por parte del Ministerio y 
obviamente habrá que poner recursos si se quiere seguir haciendo lo que 
se está haciendo, situación que dio motivo al llamado a paro del 22 de 
octubre porque el financiamiento que viene para la atención primaria para 
este próximo año es insuficiente. 

 
   El Sr. Saavedra señala que si el per cápita fuera inferior al 

reajuste de remuneraciones o al mayor costo de los servicios, 
indudablemente afectará al Municipio. 

 
  El Sr. Neira plantea sus dudas, sobre cómo se van a 

cubrir gastos de tres años atrás, que no se hicieron antes. 
 
   El Sr. Saavedra señala que el Departamento de Salud 

cada año está obligado a rendir ante el MINSAL, lo que gastó 
efectivamente y lo que están pidiendo es que se revisen los recursos de 
hace 3 años atrás y se ha hecho, el Ministerio objeta por cada uno de los 
Programas. 
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   El Concejal Sr. Albornoz consulta cuanto es eso y si los 

recursos están. 
   El Sr. Saavedra señala que el Ministerio pide se le 

devuelva de estos años 2 montos, uno de 300 millones y fracción y otro de 
400 millones. De éstos montos el Municipio no quiere devolver el 100% y 
espera que  primeramente el Ministerio  revise las rendiciones de cuenta 
que se hicieron. 

   El Concejal Sr. Albornoz, consulta si esos recursos están, 
el Sr. Saavedra señala, que una parte, porque ya se dijo que al 1° de enero 
determinaron el Saldo Final de Caja y detectaron un faltante en las 
Cuentas cercano a 700 millones, financieros, no presupuestarios, la 
auditoría arrojó un sumario de allí que se detectara un faltante de 509 
millones, lo que significa que recursos de algunos Convenios se usaron en 
financiar gastos de otros Convenios que estaban desfinanciados. 

   El Concejal Sr. Albornoz señala que eso es un delito, 
malversación de fondos, y lo ve la Fiscalía. 

   El Presidente de la Comisión, indica que se habla de 
irregularidades, no de delito, ahora él señala haber hecho la consulta de si 
“gastarse plata de un Programa a otro es irregularidad u otra cosa”. 

 
   El Concejal Sr. Albornoz, consulta si faltaba saldo en la 

cuenta Presupuestaria. 
   El Sr. Saavedra, señala, que cuando se detectó esto se 

informó al Alcalde que habían falencias en la Administración de los 
Recursos, que no habían cuentas independientes para los Convenios de 
las Cuentas Corrientes de los fondos propios, luego cada Convenio no era 
aprobado por cada Convenio, sino que se aprobaba globalmente por lo 
tanto cuando se hacía un cheque para pagar remuneraciones de los 
personas que estaban trabajando en Convenio y existían recursos en ese, 
se hacía el cheque de los sueldos sin preocuparse si en tal convenio 
existían recursos. 

 
   El Concejal Sr. Neira consulta quien es la contraparte del 

Sr. Saavedra en Salud, ya que observa que todo es contestado por él, a lo 
que el Sr. Saavedra comenta que lo hace porque el Sr. Alcalde le pidió 
junto a don Carlos Millar y a don Octavio Concha que colaboraran en 
determinar qué pasaba. 

   El Concejal Sr. Albornoz pregunta quien reemplaza a la 
Sra. Mónica Sánchez. 

   El Sr. Vallette señal que se separó la Administración 
Financiera del Depto. de Salud y en este momento hay una persona 
encargada de los Fondos Propios y otra encargada de Convenios, de modo 
de evitar estos problemas, se separaron cuentas corrientes, tesorería, 
personal abastecimiento y gestión financiera. 

   El Concejal Sr. Neira consulta a que como resultado del 
sumario hay una persona suspendida. 
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   La Sra. Paola González comenta que, a ellos como 

dirigentes, les parece sumamente raro que haya solo una persona 
suspendida, la Contraloría y Jurídico tendrán que pronunciarse, la 
investigación sumaria terminó en agosto y se elevó a sumario los primeros 
días de septiembre, se pregunta por qué la funcionaria fue suspendida 
antes que el sumario concluyera, y está desde junio en su casa. Agrega 
que la Asociación siempre ha sido respetuosa de aportar al Depto. y hoy 
les preocupa lo afectados que están los funcionarios de éste. 

 
   El Concejal Sr. Albornoz, destaca la importancia que en 

cuanto a la gente que presta servicios, no se caiga en la cesación de sus 
pagos. 

   La dirigente señala que es eso lo que ocurre, son 
prestadores de servicio, son personas, que no están recibiendo sus 
remuneraciones, ya que como no se han hecho las modificaciones 
presupuestarias están vulnerando sus derechos. Comenta que ellos 
postulan cada año a un pack de capacitaciones para funcionarios y esto no 
se ha podido ejecutar porque no se ha hecho la Modificación 
Presupuestaria para adquirir el pack y van a tener que rendir esto al 30 de 
noviembre sin asistir ya que son para 500 funcionarios y el tiempo no les 
daría, dado que no pueden salir todos al mismo tiempo a capacitarse. 

   El Sr. Saavedra consulta cuánto es el monto de los 
recursos, señalándosele que son 23 millones, y consulta si se pueden 
pasar al portal la propuesta a la espera de los recursos y de ahí subirla. El 
problema es que no se puede dejar cerrado el Consultorio para asistir a 
capacitación y les darán un mes para ejecutarla, tornándose imposible de 
ejecutar. Sugiere se haga un acuerdo en que el Municipio se haga cargo de 
todos los faltantes el próximo año, que van a tener que devolver estos 
recursos. 

   El Concejal Sr. Neira expresa que van a presentar la 
Modificación Presupuestaria, que a pesar que no asistan todos, va a 
presentarse el primer martes de noviembre. 

   La Sra. González plantea que el per cápita vale en este 
momento 6.494 y subirá a 6.722, lo que equivale al 41% con un adicional 
de $30 pesos para pacientes con Alzheimer y no sabe que harán con ese 
valor, porque es una materia nueva para la atención Primaria el atender a 
estos pacientes. 

   El Sr. Saavedra señala que hay un segundo tema que es 
el que tiene que ver con personas contratadas a honorarios, consultando al 
Sr. Vallette si se han recibido o no las remesas estimando que de no ser 
así en ese Programa quedan saldos financieros como para pagarles 1 o 2 
meses, señalando que el trabajador, sea planta, contrata u honorarios es 
una persona independiente de la forma en que fue contratado. 

   Se responde que de la 2ª remesa falta el 30% y consulta 
si del 70% recibido quedan recursos para pagar honorarios a las 50 
personas que están pendientes, a lo que se le indica que no quedan 
recursos del Saldo Financiero. 
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   El Sr. Saavedra señala que si es así es factible hacer una 

gestión para que el Ministerio, pueda adelantar, aunque sean esos 
recursos o que autoricen para gastar con saldo a otros Convenios. 

   El Sr. Neira hace un repaso de los temas pedidos aquí 
para el desarrollo de la reunión. 

   La Sra. González señala que el pago de honorarios 
estaría pendiente y en cuanto a los recursos para capacitación si no se 
ocupan el próximo año disminuye la cantidad destinada a ello, por tanto, sí 
es un tema importante para los trabajadores. 

   El Sr. Sánchez señala que como se están intercambiando 
ideas, el tema de la capacitación habría que ver que se puede hacer. 

   El Sr. Saavedra señala que llegaron $14.415.000.000 
para capacitaciones, en el evento que se ejecuten $10.000.000 los 
$4.000.000 se colocan con cargo al Presupuesto en la Cuenta Corriente 
del sector Salud. 

   El Presidente de la Comisión señala que le sorprende que 
tenga que citar a este tipo de Comisiones para que se pongan de acuerdo, 
se pregunta qué está pasando en la administración, que tiene que haber 
una Comisión, tiene que venir el Sr. Saavedra a proponer aquí soluciones a 
un problema que pudo solucionarse de otra forma. 

 
   El Sr. Saavedra señala que en su calidad de Director de 

Adm. y Finanzas propusieron en febrero estas cosas que hoy ven aquí 
señalando a Salud que tenía que hacerlas y si no se han aplicado no es 
mucho más lo que podían hacer. 
 
    El Concejal Sr. Albornoz señala que hay una historia, se 
está hablando de cifras del 2016, hay fiscalización, un consolidado del 
Municipio, se alegra que tengan un plan de trabajo porque así el tema se 
va a enfocar en la operación 2019, que algo de tiempo queda políticamente 
en la línea están autoridades de la misma pinta del Alcalde y quizá puedan 
hacer una prórroga de Convenio, acotando que el tema es cuál va a ser  la 
propuesta para solucionar lo que ellos visaron en un momento de años 
anteriores, entonces indica, hay que avanzar en lo que se pueda, sugiere al 
Sr. Vallette que comparta sus decisiones con los demás directivos y con el 
gremio para que estén tranquilos, y los Concejales apoyarán en lo que 
corresponda. 
    El Sr. Saavedra indica que el Plan Anual de Capacitación 
debe ser aprobado por el Concejo, y el Plan Municipal se entregó al 
Concejo la primera semana de octubre, y en Salud debió hacerse lo 
mismo, tiene que entregar un Plan Anual de trabajo, por tanto, esos 
recursos deberían estar considerados dentro del plan anual de 
capacitación. 
    El Concejal Sr. Albornoz solicita pedir un avance de la 
investigación en la parte que sea pública. 
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    La Sra. Directora Jurídica expresa que es un sumario 
administrativo, que se encuentra en la etapa de formulación de cargos, aún 
no es público y el Informe de Administración pedido por el Presidente de 
esta Comisión, se le enviará. 

   La Sra. Paola González expresa haber pedido esto por 
mucho tiempo y una audiencia con el Alcalde, porque estaban 
preocupados del tema, además de lo que significa el ambiente y la 
situación en que se encuentran todos los trabajadores de Salud desde el 
Director hacia abajo. Agrega que es una situación delicada y preocupante 
para ellos, hay gente que se ha enfermado, que ha estado con licencia 
todo este tiempo, considera que el Alcalde no tuvo intención de oírlos y le 
queda la sensación que no ha tenido tiempo para recibir a los trabajadores, 
y por ello hablaron con el Concejal Neira, para explicar la situación. 
    Seguidamente expone el tema del Concurso Público cutas 
bases no son concordantes, se refiere al Concurso 18.10 del presente año, 
donde las horas no coinciden con los cargos. 
    El Sr. Carlos Ferrada señala que, en un principio, se 
subieron unas bases a la página que no coincidían con lo publicado en el 
diario, pero fue rectificado en la página, y es lo que está publicado ahora y 
se hará un nuevo Concurso con los cargos que no fueron llamados antes. 
    La Sra. González expresa que se debió anular el 
Concurso, ya que habrá gente que postuló mal informada y hubo 
funcionarios postulando desde el primer día. 
    El Sr. Saavedra consulta si el Concurso se aprobó por 
decreto alcaldicio, siendo así y si existe inconsistencia conviene hacerlo de 
nuevo o dejarlo sin efecto y llamarlo nuevamente. 
    El Presidente de la Comisión señala que es lo que se 
tendría que hacer. La propuesta de la Comisión es anular este llamado 
a Concurso y notificar a quienes ya postularon. 
    El Sr. Sánchez expresa que el acuerdo ya está tomado y 
el Concurso será llamado de nuevo y se avisará a las personas de una a 
una. 

   El Concejal Sr. Neira, expresa que estarán atentos y 
destaca la importancia de mantener al Concejo informado, por ello sugiere 
reunirse en 15 días más para ver los avances logrados en las materias 
que aquí se trataron y medidas tomadas respecto a lo que se analizó. 
Consulta al Director de Administración y Finanzas respecto a cuándo cree 
que habrá respuesta, estimando este que en no más de un mes, por 
cuanto ya terminó el proceso, se sabe cuál será la cantidad de recursos 
que se van a proponer para que el Ministerio los reconozca, los que 
equivalen a $ 450.000.000, gasto ejecutado  rendido y observado y otros 
que no fueron incorporados en su rendición primitiva, pero que no son 
gastos futuros, sino ocupados en el momento que correspondía y 
asociados al mismo Convenio, y espera que en un plazo de 30 días se 
pueda tener resultados. Agrega que el Ministerio debe ahora abrir las 
plataformas para modificar las rendiciones de cuenta. 
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   El Pdte. de la Comisión señala que imagina que el 

sumario también está investigando lo expresado por el Concejal Albornoz, 
en cuanto a ocupar cuentas para uno y otro lado. 

 
   El Sr. Sánchez indica que hay que reconocer y hacer un 

esfuerzo por tender a resolver el problema de la mejor forma posible ya 
que los Directores a veces están y otras no, sin embargo, los trabajadores 
siempre quedan y porque la determinación buena o mala que se tome 
repercute directamente. Expresa que se ha trabajado muy fuertemente 
para tratar de ordenar esta cosa por lo sensible que es esto ante la 
comunidad, señalando que hoy son  198.000 las personas adscritas a los 
sistemas municipales, por tanto esas son las instrucciones recibidas de 
parte del Alcalde, sin embargo hay que reconocer que la Salud en términos 
de estructura ha mejorado considerablemente hoy hay una dotación de 
ambulancias y equipos nuevos se implementaron más centros de Salud, 
pero  también hay que reconocer que estas reuniones son enriquecedoras  
no cuando hay un conflicto, lo ideal es conversarlo en otra ocasión, pero la 
posición, es buscar la mejor alternativa frente al problema que se está 
viviendo y que no se vuelva a repetir. Agrega que ahora el servicio de 
Salud tiene muchos problemas que repercuten en el Municipio, por lo que 
muchas veces habrá que meter la mano a la cartera. 

   La Sra. Presidenta de la Agrupación, señala que hay 
cosas que se han ido postergando, en implementación y recursos, falta el 
tema de uniformes e implementación. 

 
   El Sr. Saavedra, señala que como Municipio están 

disponibles a conversar con los trabajadores, el tema de recursos humanos 
no les complica ya que la Municipalidad tiene una política al respecto entre 
las que está la política de Jardines, Salas Cunas, Uniformes, Capacitación, 
Horas Extras, etc., recursos que son sagrados por lo tanto señala que a 
cada Dirección no le complica hablar temas como éste. 
 
COMISION EDUCACION 

  El día Miércoles 23 de Octubre de 2019, siendo las 10:20 
hrs.  se reúne la Comisión Educación,  con la asistencia de los Concejales 
Sra. Constanza Saffirio y Sres. Oscar Albornoz, Alejandro Bizama, Jaime 
Salinas, José Luis Velasco y Sr. Pedro Duran que la Preside. 
   Participa de la reunión el Director de Educación, don 
Eduardo Zerene; el Director (S) de Control, don Cristian Delarze;  y los 
funcionarios de Educación, Sras. Anita Vera, Claudia Figueroa, y Maria 
José Araya, Sres. Juan Carlos Catalán, Rafael Saiz, Jorge Riquelme y de 
Administración, don Carlos Millar. 
    
   La reunión tenía por finalidad analizar el Plan Anual de 
Desarrollo Educativo Municipal-PADEM 2020. 
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   El Director de Educación, Sr. Zerene da la bienvenida a 
los Concejales, Directores y funcionarios presentes en la reunión. 
 
   Señala que en la realización del Padem 2020 trabajo todo 
el equipo de Educación, anteriormente, el Depto. de Educación estaba 
dividido en 4 diferentes edificios, y tenía un costo de arriendo de 40 
millones de pesos mensuales, y en donde están ubicados ahora, 
funcionaba un Internado, el cual había comenzado a perder matricula,  muy 
poca demanda y este local tenía pocos estudiantes y los concentraron en 
el Internado que tiene el Liceo Pablo Neruda, agrega que ante esto, el 
Depto. de Educación se fusiono en este local y acá pueden reunirse todos, 
lo que hace un total de 100 personas que laboran en este Depto., 
incorporados los VTF, los recursos de la SEP, y todo lo que es la  
Administración del Departamento de Educación. Agrega que el 
Departamento de Educación está compuesto por 4 Unidades: Gestión 
Pedagógica a cargo de la Srta. Claudia Figueroa; Gestión de RRHH, a 
cargo don Jorge Riquelme; los Jardines Infantiles VTF que son 25, a cargo 
de don Rafael Saiz; Gestión Administrativa, Srta. Anita Vera, en la parte 
Jurídica esta la Srta. María José Araya; y don Juan Carlos Catán, docente, 
y quien lo subroga cuando él no está presente, señalando que este es el 
equipo de Educación y dentro de este equipo están igual las diferentes 
unidades que están divididas por distinto personal y con funciones 
específicas. Señala que el Depto. de Educación es totalmente 
autofinanciado, con buenos resultados académicos, con los Docentes con 
sus cotizaciones al día, no hay deuda, y que están con el tema Desarrollo 
Profesional Docente implementado, agrega que asumieron el desafío de 
nivelar las remuneraciones de las Asistentes de Educación, señalando que 
todo lo anterior lo han realizado con recursos propios. 
 

   La Concejal Sra. SAFFIRIO señala que se ha reunido con 
las Educadoras de Parvulos de los VTF y hay un requerimiento de querer 
formar un Departamento de Bienestar, agrega que no maneja la 
información si existe la forma juridica de realizarlo al alero del Depto. de 
Educación, o como ellas pertenecen a la Junji tendrian que hacerlo bajo la 
dependencia de la Junji. Agrega que ellas estan bastante desorientadas 
con respecto al tema, se imagina que lo conversaron acá, pero ellas estan 
buscando apoyo politico para poder crear este Depto. y poder tener los 
beneficios que tienen los otros docentes que no son ni docentes de 
educadoras de parvulos ni tecnicos en Educación Parvularia. 
 
   El Sr. Zerene le informa que los Jardines VTF son 
administrados por el Depto. de Educación y tienen la Unidad de Recursos 
Humanos, pero ellos no pueden entregar el Servicio de Bienestar a las 
Parvularias. 
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   La Srta. Claudia Figueroa le informa que los docentes no 
tienen el Servicio de Bienestar Municipal sino que lo tienen en el Colegio 
de Profesores. Agrega que no existe un Colegio de Educadoras pero si 
pueden optar asociarse al Colegio de Profesores, deben llevar su titulo 
profesional y se asocia a ese colegio y pueden optar a los beneficios. 
Señala que se esta trabajando junto a don Rafael Saiz la nueva normativa 
y las bases curriculares, deben tener como Municipio y Sostenedor, que las 
Educadoras de Parvulos tengan un Comité de Educadoras de Parvulos 
Comunal y se va realizar la invitación en forma general y tendran derecho a 
Capacitaciones, y a beneficios que el Municipio entregue a ese Comité. 
   El Sr. Riquelme, Jefe de RR.HH. indica que aquellas 
Unidades que no trabajan fisicamente en el Edificio Consistorial, la 
Municipalidad, la Contraloria no permite que ingresen a ese Servicio de 
Bienestar, y Educación y Salud, por extensión se entiende que forman 
parte integrante del Edificio, sino tampoco podrian formar parte de ese 
sevicio.  Señala que el camino a seguir seria  que la Asociación de 
Funcionarios VTF que reune el personal auxiliar, tecnico, parvularias, y 
funcionarios pudiera estudiar la normativa y crear un Servicio de Bienestar 
propio, y solicitar al Municipio la subvención, ya que el Municipio recibe un 
valor para efectos de poder emtregar anualmente beneficios a sus 
trabajadores. 
   La Concejal Sra. SAFFIRIO le agradece la información 
entregada. 
   El Concejal Sr. ALBORNOZ señala que este modelo de 
Educación es un orgullo que se tiene y ver como se maneja, las finanzas 
son un apyo pero el servicio en si esta alcanzando algunos parametros que 
distinguen la Comuna en que a la gente le da alguna garantia de que no 
tengan que incurrir en costos, pagando educación particular ya que la 
Educación Municipal esta alcanzando muy buenos niveles, señala sentirse 
orgulloso de esto.     
             Agrega que esta presente la Unidad de Control, y que 
antes de comenzar cualquier tema en lo puntual, le gustaria saber si 
Control tiene algunas aprehensiones concretas respecto del manejo. 
   El Sr. Delarce informa que al igual que Contraloria, han 
estado con mucha frecuencia revisando los procesos del Depto. de 
Educación, han realizado auditorias en Tesorería, en la Compra de 
Vestuario, entrega de buses, etc., y asi han revisado una serie de procesos 
que se han ido con el tiempo, complementando. Señala que como ha ido 
en aumento, y hay mayor cantidad de recursos enfocados en esto, y eso 
demanda que este el Depto. de Control, que aparte crecer el Depto. de 
Educación se complejisa. 
   El Concejal Sr. ALBORNOZ le consulta cuantos auditores 
o el equipo que tiene el Depto. de Control, a lo que le indican que son 10, 
incluido Director, Secretaria y un Encargado de Legalidad mas 06 auditores  
y no hay ninguno exclusivo a Educación, se esta frecuentemente 
revisando, y se estan dando lineamientos, y han sido bien acogidos de 
parte del Depto. de Educación. 
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   El Sr. Zerene informa que igual son fiscalizados por la 
Superintendencia de Educación, que les revisa factura por factura en forma 
anual, hasta las cajas chicas,  un trabajo enormemente fatigoso, y tampoco 
han tenido observaciones. 
   El Sr. Zerene procede a presentar la exposición del 
Padem 2020, y entrega a cada Concejal presente el documento en 
papel y dicha presentación formará parte integra de la presente Acta. 
 
   El Concejal Sr. VELASCO consulta por el aumento del 
Valor de las Horas de Titularidad (5.188 horas) que cuanto significa en 
dinero. Le informan que alrededor de 400 millones de pesos. 
 

 
 

   El Concejal Sr. ALBORNOZ consulta por la Asistencia 
Media y le señalan que esta en un promedio de 88,7%. 
 

 
 

   Indica que el presupuesto se basa en una matrícula 
16.011 estudiantes, considerando los datos históricos de los últimos tres 

años. 
   El Concejal Sr. ALBORNOZ consulta si hay una Unidad o 
funcionario a cargo de realizar la función de comercialización empresarial, 
de estudiar la generación o aumento de ingresos, ya que viene ahora una 
Campaña de Marketing por la Matricula. 
   El Sr. Zerene le señala que con el nuevo Sistema Escolar 
no se puede hacer nada, antes si se hacía, y ahora se postula a través de 
un Sistema, el cual es el encargado de elegir. Ellos igual les entregan 
beneficios como movilización, vestuario, útiles escolares, uniforme, giras 
pedagógicas, etc., además pueden perfeccionar el idioma de Ingles, 
viajando a Estados Unidos. 
   El Concejal Sr. SALINAS consulta si lo anterior se realiza 
en los Liceos Técnicos, en donde le indican que igual se realiza. Agrega 
que si se está entregando algún instructivo a los jóvenes para que postulen 
a los Liceos Técnicos, en que se han innovado, y que al alumno le guste ir 
a su liceo. 
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   El Sr. Zerene le señala que gracias al estudio que realizo 
la Universidad de La Frontera de los Liceos Técnicos, esto les permito 
tener una carta de navegación de los 3 liceos técnicos, con el objetivo de 
modificar, fortalecer y mejorar la Educación Técnico Profesional en 
Temuco.   
            Agrega que es un tema País, ya que la Educación 
Superior no es el camino por ahora, por ejemplo, ellos tienen lleno de 
curriculums de Psicólogos, Fonoaudiólogos, Enfermeras, Asistentes 
Sociales, Dentista, etc, lo que hace falta, según el estudio, lo que falta son 
Técnicos, pero de buena calidad, y con el estudio realizado por la Ufro, 
están utilizando la Carta de Navegación, y se ha ido mejorando las 
especialidades que se entregan, actualizarlas y ponerlas a la altura del 
mercado de hoy. 
   Señala que los laboratorios todos han sido renovados, 
como el laboratorio de Mecánica Automotriz en el Liceo Tecnológico, 
agrega que incluso se acaban de ganar dos liceos técnicos, un concurso 
del Ministerio de Educación, para implementar y mejorar los laboratorios, 
talleres, son 100 millones de pesos cada uno. 
   El Concejal Sr. SALINAS consulta por los docentes, si 
realizan clases solo teóricas o son profesores que han trabajado alguna 
vez en algún taller mecánico, si vienen con alguna base de como reparar 
algún vehículo. 
   El Sr. Zerene le informa que son profesionales del área y 
muchos trabajan fuera de su horario laboral en lo mismo. Agrega que se 
reúnen igual con el Consejo Empresarial, en donde se reúnen con los 
Empresarios y ellos les van dando indicaciones de lo que esperan ellos de 
los estudiantes que egresan de los liceos. 
 
   Ante pregunta del Concejal Sr. SALINAS referente a si 
con los Empresarios que asisten al Consejo, los alumnos pueden realizar 
su practica profesional en sus empresas, le indican en forma positiva que 
si, los alumnos realizan su práctica profesional en esos locales. 
 
   La Srta. Claudia Figueroa señala que se tomó la decisión 
de cerrar algunas carreras que tenían porque efectivamente estaban dando 
especialidades que ya no se daban en el mercado y se abrieron otras que 
si estaban dándose en el mercado. Estudio realizado desde la Sexta hasta 
la Duodécima región referente a que necesitaba el mercado.  
   La medida que se tomó, señala la Srta. Figueroa, es que 
desde Primero Medio comienzan a asistir a las diferentes Especialidades, y 
cada dos meses se van cambiando de taller, van conociendo. Entonces, 
agrega, que cuando van en Segundo Medio, a fin de año deben elegir a 
que Especialidad se van, lo realizan en forma segura. Indica que los 
jóvenes en Tercero Medio ya realizan una pre-práctica profesional, pero 
son por horas y en Cuarto Medio ya realizan su práctica profesional. 
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   El Presidente de la Comisión, Concejal Sr. DURAN señala 
que esta Comisión hace años viene enfatizando el tema de los Liceos TP y 
ve que se han logrado varias cosas y se alegra mucho, y curiosamente los 
3 Liceos TP están muy cerca, y pudieron tener una asignatura en común. 
Agrega que igual pueden realizar actividades en común y que igual sirve en 
el sentido que a la salida se encuentran con sus compañeros y les ayuda 
en el tema de seguridad.  Agrega que solo desea señalar, lo dicho por su 
colega Sra. Saffirio en el sentido de reforzar más la idea de los convenios 
con las Empresas, una vez que los chicos salgan, para que realicen sus 
prácticas profesionales y eventualmente insertarlos dentro del mundo 
laboral, pero cree que la Empresa más apta para ello, considerando que 
también ha cambiado la malla curricular, el Municipio de Temuco y en eso 
se está al debe en Educación, al igual que en Salud.  Lo curioso es que se 
prepara gente y finalmente no sirven para el Sistema Municipal, significa 
que no están ellos haciendo la pega bien ya que no se confía en su gente y 
se deben abrir los espacios para ellos. Señala igual que le gustaría ver más 
adelante, el tema del emprendimiento, y ojalá de ellos no de terceros.  
   Felicita al equipo municipal de Educación por los logros 
obtenidos, pero cree que se puede seguir avanzando más. 
   El Concejal Sr. SALINAS consulta si habrá un Liceo TP 
para adultos mayores, ya que algunos quieren tener un oficio definido, o 
certificar lo que hacen. 
   La Srta. Figueroa le señala que en el Liceo Selva 
Saavedra hay oficios de: Peluquería, Corte y Confección, agrega que en 
Peluquería se realizaran algunos cambios ya que ahora debe verse la 
barbería, las manos y uñas. 
 
   La Concejal Sra. SAFFIRIO solicita que remitan esa 
información y señala que la Dideco lo realizan a través de un Club Adulto 
Mayor, el cual se organiza y 50 mujeres u hombres le solicitan a la 
Directora de Dideco, a través del Departamento de Capacitaciones, que 
quieren realizar un taller de tal cosa y ellos buscan el monitor y lo realizan. 
 

   El Concejal Sr. DURAN opina que debido a lo importante 
del tema de los Liceos TP, propone realizar una Comisión Especial e 
inclusive visitar algunos liceos para ver la realidad de cada uno, siendo 
aprobada por los presentes. 
 
   El Concejal Sr. VELASCO señala que el sistema esta en 
un cambio constante debido a que las empresas estan cambiantes, no se 
sabe si las especialidades que se entregan son útiles, hay un fuerte 
impulso de parte de la Camara de la Construcción, y lamentablemente la 
ley es muy rigida para el sistema profesional y desde ahí un pais que se ha 
ido inventando mas de 30 años, y hoy la unión de colegio empresa esta 
permitida pero no formalizada, la educación tecnico nivel medio con tecnica 
nivel superior son los CFT, no estan articuladas. Ante consulta de la 
Concejal Sra. Saffirio indica que al decir articulada quiere decir que no le 
da el pase para que siga.  
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      El Concejal Sr. Velasco agrega que lo que consultó el 
Concejal Sr. Salinas, referente a que si tienen cuarto medio, no pueden 
volver al liceo y si el liceo quisiera dar capacitaciones tecnicas no puede 
hacerlo, y tendria que conformar un Centro de Capacitación, y arrendar un 
espacio en el liceo. 
   Se continua con la presentación, y el Concejal Sr. 
ALBORNOZ consulta cuantos serian, con respecto al Plan de Retiro 
Docente, los potenciales beneficiarios, informandole que serian 62 
docentes con 2.339 horas cronologicas semanales. 
   El Concejal Sr. DURAN desea destacar lo que se realizo 
en esta primera experiencia con el nuevo Sistema, de que todo se focalizo 
desde aca, y fue producto de una necesidad porque los Asistentes de 
Educación no estaban y los colegios estaban literalmente cerrados, y cree 
que esta experiencia hay que seguir replicandola y eventualmente abrir una 
oficina en algun otro colegio y otro macrosector, y como esta todo en línea 
hoy, y los papás pueden concretar su postulación en esa oficina. Consulta 
si este año lo van a reforzar. 
   El Sr. Zerene le indica positivamente y que lo van a 
reforzar este año, y como fue una primera experiencia los padres y 
apoderdos estaban muy desorientados, a pesar que se difundio y todo. 
Agrega que solicito apoyo a la Municipalidad con el equipo movil que 
tienen, y que posee conectividad en internet.   
   Procede a presentar el Presupuesto de Ingresos 2020: 
SUB REGULAR  (M$) 23.670.517.- 
S.E.P.   (M$)  7.477.291.- 
P.I.E.    (M$)   4.228.281.- 
PRO-RETENCION (M$)      298.991.- 
MANTENIMIENTO (M$)     259.331.- 
VTF    (M$)  3.935.034.- 
TOTAL   (M$) 39.869.445.- 
 

PRESUPUESTO DE GASTOS 2020 
    El Sr. Zerene presente el Presupueto de Gastos 
2020: 
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    Continua presentando los proyectos de infraestructura 
2020: 
 
INICIATIVAS DE INFRAESTRUCTURA 2020 

   
   El Sr. Zerene ante consulta de porque no sale el Colegio 
Andres Bello, señala que esta en carpeta para el año 2021 y les informa 
que tienen comedor nuevo, les arreglaron todos los baños, puertas y 
ventanas. 
   En Gestión Pedagogica señala que la Agencia de Calidad 
de Educación es quien entrego en Diciembre del 2018, el resultado de la 
Ordenación y son cuatro: 
 

- DESEMPEÑO ALTO 
- DESEMPEÑO MEDIO 
- DESEMPEÑO MEDIO BAJO 
- DESEMPEÑO INSUFICIENTE 

 
                  Agrega que la ciudad de Temuco tiene el 73% de Alto 
Medio, lo que confirma una trayectoria de mejoramiento sostenido en los 
establecimientos de Administración Municipal. 
 
   El Concejal Sr. VELASCO señala que hay dos 
establecimientos en la categoría de Insuficiente, que son Labranza e 
Insuco y por 4° año el Colegio de Labranza sigue catalogado Insuficiente, y 
ante la Ley debería cerrarse. 
   El Sr. Zerene señala que el Simce mide el nivel de 
desempeño, tiene adecuado, elemental e insuficiente, cuando la mayoria 
de los alumnos estan en el nivel insuficiente de desempeño, eso significa 
que el colegio no esta bien. 
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   La Concejal Sra. SAFFIRIO señala que entiende que hay 
docentes que no entregan o enseñan bien, ya que no puede ser que el 
curso entero sea malo. 
   El Sr. Zerene le indica que se realizó una intervención que 
la misma agencia de calidad realiza,  despues se contrato una productora 
externa y mejoraron un poquito. La Srta. Figueroa señala que este año, se 
espera que a fines de Diciembre, ellos creen que va a pasar al Nivel Medio 
Bajo, debido a que Labranza obtuvo buenos resultados en el Simce, lo que 
significa que movilizó alumnos y con respecto al Insuco en estos momentos 
esta siendo intervenido por 3 instituciones: la Agencia de Calidad, por el 
Ministerior y por el Daem.  Agrega que hay una profesora que trabaja dos 
dias completos, eso significa que debe ir a las clases, realizar reportes, y 
decir cual es el profesor que no esta funcionando, y entregar los reportes al 
Depto. de RR.HH. e indica que el Colegio Labranza tiene Enseñanza 
Básica y el Insuco con Enseñanza Media. 
   El Concejal Sr. BIZAMA señala que les ponen el 
escenario perfecto por definición del modelo siempre, van a tener un 
modelo de comportamiento normal, con lo destacado y los extremos, es 
inevitable que se tenga normalidad y lo que se esta viendo en Labranza, es 
lo mismo, la logica es aunque sea de modelo, les preocupa que sea la 
misma escuela, se entiende que se estan esperando los resultados y 
entiende que es por cuarta vez consecutivo e intervención de por medio, 
diria que que no puede seguir asi. 
 
   El Sr. Zerene le informa que el Colegio de Labranza tiene 
nuevo Director y tiene una muy buena proyección, ese colegio indica tiene 
458 estudiantes y eso es el mejor indicador respecto del colegio esta 
comenzando a funcionar bien. 
 
   El Concejal Sr. SALINAS señala que cuando hace 3 años 
el colegio de labranza y era el ultimo de los ultimos, y hoy dia ya se ve que 
esta llegando, felicita al equipo Municipal de Educación, ya que se ven que 
ha habido cambios.  Agrega que labranza a crecido, y hay mucho 
matrimonio joven, y necesitan tener un Liceo, ante esto consulta, que 
posibilidad hay que a futuro se instale un liceo, ya sea Tecnico, Humanista-
Cientifico, o conitnuidad del mismo colegio. 
   El Sr. Zerene le señala que no hay espacio que cumpla la 
normativa, y hoy dia lo primero seria ubicar un terreno municipal. 
 
   El Concejal Sr. SALINAS indica que existen terrenos 
municipales, que se podrian ubicar, ya que hay muchos jóvenes que deben 
venir a Temuco, por que en Labranza no existe ningun Liceo. 
 
   El Concejal Sr. DURAN indica que para eso se debe tener 
un estudio, tener una infraestructura. 
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   El Presidente de la Comisión, Concejal Sr. DURAN señala 
que debido al tiempo, se realizara una 2° Reunión de Analisis del Padem 
2020, y junto a los Concejales presentes, toman la decisión de realizarla el 
día de la reunion Extraordinaria, Martes 29 de Octubre, terminada esa 
sesión.  
   Siendo las 13:00 hrs. termina la reunión de trabajo. 
 
2° REUNION COMISION EDUCACION 

 El día Lunes 29 de Octubre de 2019, siendo las 17:00 hrs.  
se reúne la Comisión Educación,  con la asistencia de los Concejales Sra. 
Constanza Saffirio y Sres. Oscar Albornoz, Alejandro Bizama, Jaime 
Salinas, José Luis Velasco y Sr. Pedro Duran que la Preside. 
   Participa de la reunión el Director de Educación, don 
Eduardo Zerene; el Director (S) de Control, don Cristian Delarze;  y los 
funcionarios de Educación, Sras. Anita Vera, Claudia Figueroa, y Maria 
José Araya, Sres. Juan Carlos Catalán, Rafael Saiz, Jorge Riquelme y de 
Administración, don Carlos Millar.  
    
   El Sr. Zerene señala que han tenido bastante 
contingencia, pero indica que los establecimientos educacionales han 
respondido bien, no tuvieron ningún colegio tomado, personal trabajando al 
100% y en algunos colegios una baja asistencia y en otros bastante buena, 
cercana al 80%, indica que esa es la realidad de Temuco. 
  
   El Concejal Sr. VELASCO consulta si en algún colegio o 
Daem, se propuso realizar algún tipo de actividad de Reflexión, con los 
estudiantes, de Octavos hacia arriba, alguna actividad entre la semana y el 
regreso a clases. 
         El Sr. Zerene le indica que si, que el equipo de 
Convivencia preparo un documento que se envió a todos los colegios, para 
que trabajaran como un momento reflexivo. 
   La Srta. Figueroa agrega que igual se entregó a los 
apoderados un documento a nivel de Transición 1 en adelante, para ver 
como reflexiona con el tema. Agrega que todavía no tienen ningún reporte, 
pero si en el día de hoy y mañana, son los Talleres que están a cargo de 
Convivencia Escolar.  
   El Concejal Sr. DURAN indica que ayer un grupo de 
jóvenes del Liceo Pablo Neruda salieron, sin permiso, ante esto, señala 
que todo esto, debe llevar a modificar algunos patrones que se tienen, cree 
que se podría formular dentro de los Establecimientos de Enseñanza 
Media, encuentros de conversación con los alumnos para que ellos igual 
realicen algunas propuestas, y algunos salen y no tienen propuestas, o 
puede que tengan alguna propuesta buena que se podría acoger pero por 
otro lado se estaría dando respuesta a las demandas de la ciudadanía de 
hoy día, que no se sienten escuchados, cree que lo anterior, ayudaría a 
contenerlos un poco, para que se expresen en la forma que corresponda, 
hacer grupos pequeños donde puedan conversar, y en algún minuto se 
diga que gracias a que uds. propusieron esto y ahora se está realizando. 
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   El Sr. Zerene señala que coinciden plenamente con lo 
dicho anteriormente, señala que, a raíz de la última movilización de 
estudiantes, por la implementación del nuevo curriculum, que parte el 2020. 
Realizaron varios movimientos en algunos liceos, y ellos convocaron a 
todos y se trabajó con ellos, inclusive con los papás, para ver 
efectivamente cuales eran las demandas y las necesidades de ellos, y ahí 
se dieron cuenta en realidad, que tenían muchos vacíos y hablan un poco 
de lo que escuchan o alguien les dijo, y no con una base efectiva.  Agrega 
que se va a retomar para ir orientando a los jóvenes, ya que son volubles, 
fáciles de manejar. 
   El Concejal Sr. DURAN indica que propone esa instancia 
de crear diálogos con los jóvenes, en la medida que tengan espacios. 
 
   Se continua con la presentación del PADEM 2020. 
 
EVALUACION DOCENTE 
   El Sr. Zerene señala que esta construido en base a los 
dominios, criterios y descriptores que provee el Marco para la Buena 
Enseñanza (MBE) y se compone de 4 instrumentos: Portafolio, Pauta de 
Autoevaluación, Entrevista por un Evaluador Par e Informes y evidencia 
sobre el Desempeño Docente.  
 
HISTORICO DE NUMERO DE DOCENTES EVALUADOS QUE 
PERTENECEN AL SISTEMA MUNICIPAL SEGÚN NIVELES DE 
DESEMPEÑO 

 
  
   Señala que el Director de un colegio puede desvincular el 
5% de los profesores mal evaluados. 
 
SISTEMA DE RECONOCIMIENTO DEL DESARROLLO PROFESIONAL 
DOCENTE (SRDPD) 
 
   El Sr. Zerene señala que esta es la nueva Carrera del 
Desarrollo Profesional Docente: 
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   Agrega que en el Nivel Experto 1 y Experto 2 son 
docentes de aula, sin cargo directivo, que tienen una remuneración 
superior a los 2 millones de pesos, con 38 horas de contrato. Agrega que 
las diferencias que van existiendo como ej: Avanzado de 183 año 2017, 
244 año 2018 y 291 en el 2019, son costos adicionales en el planilla de 
remuneraciones, una parte la entrega el Ministerio y la otra costo del 
Sostenedor y eso ha incrementado significativamente la planilla de 
remuneraciones, agregando que ellos están absolutamente al día con el 
Sistema de Reconocimiento del Desarrollo Profesional Docente.   
   El Concejal Sr. BIZAMA consulta entre la proyección de 
ingresos versus matricula, en que momento va a colapsar. 
   El Sr. Zerene le informa que en tanto continúe el próximo 
año entrando la Matricula y la Asistencia Media, y si se logra aumentar la 
Asistencia Media, eso les permitiría mayores ingresos, les permitirá una 
cierta movilidad y se estaría con más holgura. 
 
   El Concejal Sr. DURAN consulta que incentivo existe para 
lo anterior, a lo que le responde el Sr. Zerene que cada colegio ha 
preparado ciertas estrategias de incentivo, giras, otro tipo de premios, y 
ellos los apoyan en los temas de Buses, de locomoción. Además, que 
llaman constantemente a los apoderados cuando algún alumno falta. 
 
   El Sr. Riquelme agrega que, en establecimientos sobre 
200 alumnos, habrá un asistente con 44 horas para que se dedique a 
llamar ante la falta de un alumno. 



 

 

52 

52 

 
RESULTADOS SIMCE 4° BASICO 
   El Sr. Zerene informa que 8 Establecimientos obtuvieron 
Promedio Simce Superior al Promedio Nacional: 
 

 
  
RESULTADOS SIMCE 2° MEDIO – COMUNA DE TEMUCO 2018   
   El Sr. Zerene presenta los Resultados Simce Segundos 
Medios año 2018: 
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RESULTADOS PRUEBA SELECCIÓN UNIVERSITARIA 
   Señala que el Liceo Bicentenario de Temuco obtuvo 2  
estudiantes con puntaje Nacional en la PSU 2019. 
 

  
   El Sr. Zerene presenta las iniciáticas destacadas:  
 

- PASANTIAS Y CAPACITACIONES EN CONTEXTO 
INTERNACIONAL 

               El Concejal Sr. BIZAMA en este punto reitera su petición 
de realizar las Pasantías con arraigo étnico de pueblos Originarios, tales 
como Nueva Zelanda, Sudamérica, Canadá. 
   El Sr. Zerene indica que lo consideraran el próximo año 
ya que ahora no alcanzan. 
   El Concejal Sr. VELASCO solicita que se prepare un 
Programa de Capacitaciones a Profesionales Educadoras o Técnicas del 
VTF, ya que están en un desmedro de tener la posibilidad de Capacitarse 
con respecto al resto. 
 

- PROGRAMA DE EDUCACION INTERCULTURAL BILINGÜE 
- PLAN MOVIMIENTO Y APRENDIZAJE ES SALUD 

 
PLAN AMBIENTAL 
   El Sr. Zerene indica que tienen 37 colegios certificados 
ambientalmente, para esta actividad se contrató un Ingeniero Civil 
Ambiental, el cual apoya a los colegios en este tema. 
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JARDINES INFANTILES VTF 
   El Sr. Zerene indica que la Unidad de Atención a la 
Infancia para el periodo 2020, tiene su foco puesto en el bienstar integral 
de los niños y niñas, considerándolo como sujeto de derechos, constrcutor 
de su propio aprendizaje, para ello centrará sus esfuerzos en fomentar el 
trabajo colaborativo y la retroalimentación pedagogica, generando círculos 
de extensión, donde las Directoras y Educadoras de Párvulos podrán 
compartir experiencias innovadoras de sus prácticas pedagógicas, 
generando espacios de reflexión en relación a su quehacer pedagógico. 
 
ENFASIS 2020 
 

- EDUCADORA TRADICIONAL: Se considera contratar una 
educadora tradicional, quien entregara sus conocimientos en 5 
establecimientos, priorizando los Jardines que tiene sello intercultural 
y ambiental, de los cuales dos son rural y 3 urbanos. 
 

- INGLES: Incorporación de una segunda lengua desde la primera 
infancia, ya que además de expandir sus frontera y permitirles 
acercarse a otras culturas, estudios recientes demuestran que los 
niños bilingues disfrutan de ventajas cognitivas y sociales frente a los 
niños monolingues, por lo tanto es necesario aprovechas la 
capacidad de aprendizaje que se desarrolla en ésta etapa para 
adquirir una lengua extranjera.  Es asi como Unidad, centraremos 
nuestros esfuerzo en trabajar desde temprana edad el idiona inglés, 
ya sea a trvés de recursos pedagogicos y profesional. 

 
INICIATIVAS DESTACADAS PARA EL AÑO 2020 
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   El Pdte. de la Comisión Educación, Concejal Sr. Pedro 
Duran agradece la presentación realizada al Equipo de Educación 
Municipal, representado en su Director don Eduardo Zerene y a los 
Concejales presentes en la reunión. 
   En esta sesión, el Sr. DURAN  estima que habiéndose 
entregado oportunamente la propuesta del PADEM 2020 y efectuado 2 
reuniones de trabajo, con las conclusiones señaladas en las respectivas 
Actas, somete a votación la propuesta PADEM 2020, aprobándose por 
unanimidad. 
 
Nota: Considerando lo extenso de esta Sesión y los minutos que 
faltan para concluir el horario de la misma, el Concejal Sr. BARRIGA 
sugiere resolver seguidamente el tema de Subvenciones y 
Modificaciones de Proyectos Fondecov para que no se atrasen o 
queden pendientes existiendo acuerdo: 
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  Concluida la lectura del Acta de Comisión, el Sr. Millar 

presenta directamente los siguientes temas: 
 

CAMBIOS FONDECOV Y SUBVENCIONES 2019 
Institución Club de Gimnasia Arcoiris de Labranza 
Objetivo Proyecto Fondecov a ciudad de Castro. 

Solicitan autorización para modificar fecha del 
cometido y aplazar rendición. 
Se propone ampliar plazo de rendición al 15 de 
Diciembre. 

   Se aprueba la propuesta por unanimidad. 
 
 2 
Institución CONIN 
Objetivo Subvención de $ 1.200.000 inicialmente para 

Alimentos, insumos clínicos y pañales. Solicitan 
ampliar destino del gasto para equipamiento y 
mobiliario sin alterar la asignación inicial.   

   Se aprueba la propuesta por unanimidad. 
 
 3 
Institución CLUB DE NATACION DE TEMUCO 
Objetivo Solicitan ampliar el destino del gasto a 

subvención entregada inicialmente por$ 
2.500.000 para traslado, alimentación y 
hospedaje para incorporar dada la contingencia, 
el arriendo de piscina y honorarios profesor. 

   Se aprueba la propuesta por unanimidad. 
 
 4 
Institución CLUB ADULTO MAYOR LA ESTANCIA 
Objetivo Proyecto Fondecov al Parque Nacional Huilo 

Huilo  . Solicitan autorización para modificar 
fecha del cometido y aplazar rendición. 
Se propone ampliar plazo de rendición al 15 de 
Diciembre 

   Se aprueba la propuesta por unanimidad. 
 
 5 
Institución ASOCIACION DEPORTIVA LOCAL KENDO 

TEMUCO CHILE 
Objetivo Subvención entregada por $ 1.200.000. Solicita 

modificación de ítem de Traslado (originalmente 
por $ 240.000) por Ítem Hospedaje de jueces 
por $ 77.350. Se mantiene el resto de los 
destinos para implementación, alimentación y 
otros. 

   Se aprueba la propuesta por unanimidad. 
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 6 
Institución UNION COMUNAL CLUBES ADULTOS 

MAYORES 
Objetivo subvención entregada por $ 1.500.000. Precisa 

que los pañales a adquirir serán “pañales tipo 
slip . Se mantiene el resto de destinos 

   Se aprueba la propuesta por unanimidad. 
 
            Genéricamente, se aprueba modificar los plazos de 
rendición del FONDECOV dada la contingencia nacional hasta el 15 de 
diciembre del presente año.  
 
             La solicitud de ampliación se refiere fundamentalmente a 
los viajes y aquellos proyectos que no modifiquen el destino y propósito 
original del proyecto asignado. 
 

   Se propone aprobar también las siguientes Subvenciones: 
 

a) CENTRO DE PADRES Y APODERADOS COLEGIO INGLES 
GEORGE CHAYTOR CARSON $ 1.200.000.- 

               Para servicio de traslado bus Temuco-Santiago-Temuco 
para 19 alumnos Colegio que participaron en encuentro en Roma 
denominado “I Can Childrens Global Smmit” que reúne a 4.000 niños de 
100 países. 

Se aprueba la propuesta por unanimidad. 
 

b) JUNTA DE VECINOS LA RIBERA CENTRO POR $ 700.000.- 
                  Para contratación de servicios de amplificación y 
alimentación, compra de alimentos y adquisición de medallas, galvanos y 
trofeos, jornada de aniversario del sector. 
    Se aprueba la propuesta por unanimidad. 
 

c) ASOCIACION DE FUTBOL FEMENINO ARAUCANIA TEMUCO 
POR $ 1.600.000.- 

Para adquisición de copas, medallas y trofeos. 
    Se aprueba la propuesta por unanimidad. 
 

d) AGRUPACION DEPORTIVA CANADELA ASIMCA TEMUCO POR $ 
1.700.000.- 

                Para adquisición de pasajes aéreos y terrestres Temuco-
Arica-Temuco, participación en representación de Temuco en Campeonato 
Nacional. 
    Se aprueba la propuesta por unanimidad. 
 

e) ASOCIACION LOCAL CANADELA ARAUCANIA POR $ 2.500.000.- 
               Para pasajes, alimentación y traslado interno por 
participación en Nacional de Fútbol en Mejillones y Calama. 
    Se aprueba la propuesta por unanimidad. 
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f) CLUB TEMUCO SKATE POR $ 7.000.000.- 

               Para reparación Skatepark Pichi Cautín de Temuco, 
según proyecto reparación. 

Se aprueba la propuesta por unanimidad. 
 
COMISION FINANZAS 

  El lunes 04 de noviembre de 2019 siendo las 12:15 horas, 
se reúne la Comisión Finanzas, con la asistencia de los Concejales, Sres., 
Oscar Albornoz, Alejandro Bizama, Jaime Salinas y Solange Carmine quien 
la preside. 

  Participan de la reunión, el Administración Municipal don 
Pablo Sánchez, el Secretario Municipal don Juan Araneda, el Director de 
Finanzas don Rolando Saavedra, el Director de Control don Octavio 
Concha, el Director de Planificación don Mauricio Reyes, Directora de 
Desarrollo Comunitario doña Katherin Krepps, el Director de Aseo y Ornato 
don Juan Carlos Bahamondes, la Directora Jurídica doña Mónica Riffo, el 
Director de Salud don Carlos Vallette, la Jefa de Abastecimiento (S) doña 
Gloria Bielefeld, la Jefa de Rentas y Patentes doña Heileen Almendra, las 
funcionarias del Depto. de Salud doña Nicole Barriga y Verónica Sáez,  y 
don Carlos Millar, de Administración. 

  En la reunión de trabajo se analizaron las siguientes   
materias: 

 
1.- PROPAGANDA ELECTORAL 

  Hace la presentación don Juan Araneda 
  El Secretario Municipal hace entrega de información 

solicitada por el SERVEL sobre espacios públicos para propaganda 
electoral de las próximas elecciones de Gobernadores Regionales, 
Alcaldes y Concejales a realizarse el 25 de octubre de 2020. 

  Lo anterior para analizar en una reunión de trabajo, que 
se coordinara, previa a su posterior aprobación. 

 
2.- PATENTES DE ALCOHOLES  

  Hace la presentación doña Heileen Almendra 
 

a) Por Ord. N° 1971 del 28 de octubre, se solicita la caducidad de 46 
Patentes Limitadas de Alcoholes, las que no encuentran renovadas y 
pagadas y que se encuentras sin funcionamiento, y que se detallan a 
continuación: 

 
13 Patentes clasificación A, Deposito de Bebidas Alcohólicas  

N° ROL ACTIVIDAD  CONTRIBUYENTE RUT DIRECCION  
FECHA 

ULTIMO 
PAGO  

MOTIVO  

1 4-000144 
DEPOSITO DE 

BEBIDAS 
ALCOHOLICAS 

ALARCON TORO 
LIDIA MARIA 

7978761-2 
JUAN CANIULLAN 

01954  
01.08.2016 

RECHAZADA 
RECONSIDERACION DE 
RENOVACION SEGÚN 

DA 1418 DEL 22.09.2016 
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2 4-000176 
DEPOSITO DE 

BEBIDAS 
ALCOHOLICAS 

DURAN ABURTO 
JORGE O 

5383271-7 QUIDEL 599  31.01.2017 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO , 

ULTIMA  RENOVACION 
1° SEM 2017  

3 4-000942 
DEPOSITO DE 

BEBIDAS 
ALCOHOLICAS 

FUENTES GALLARDO 
JUANA AUDELIA 

6392175-0 SAN RAMON 080 -A 31.01.2017 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO  , 

ULTIMA RENOVACION  
1 ° SEM 2017 

4 4-000110 
DEPOSITO DE 

BEBIDAS 
ALCOHOLICAS 

GUAJARDO 
HUICHALAF LORNA 

LORENA 
16508396-2 

SIN DERECHO 
FUNCIONAMIENTO   

31.01.2017 

SE RECHAZA SOLICITUD 
DE RECONSIDERACION 
DE TRASLADO SEGÚN 

DA N° 1701 DEL 
12.10.2018 

5 4-000066 
DEPOSITO DE 

BEBIDAS 
ALCOHOLICAS 

HOGER GARRIDO 
LUIS PATRICIO 

12742171-4 
AVDA. SAN MARTIN 

0941    
13.02.2017 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO , 

ULTIMA  RENOVACION    
2° SEM 2017 

6 4-001263 
DEPOSITO DE 

BEBIDAS 
ALCOHOLICAS 

PONCE BERTIN ANA 7007852-K 
INGLATERRA 0621 

L-1 
31.08.2017 

SOLICITUD DE 
RENOVACION 

RECHAZADA SEGÚN DA 
N° 531 DEL 08.04.2019 

7 4-000091 
DEPOSITO DE 

BEBIDAS 
ALCOHOLICAS 

SAEZ SAEZ OLGA 
SILVIA 

10151375-0 LANGDON 12 610  31.07.2019 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2017 

8 4-000145 
DEPOSITO DE 

BEBIDAS 
ALCOHOLICAS 

SALINAS AVILA 
JIMENA DEL 

CARMEN 
9936900-0 NAPOLES 2304 A 30.01.2019 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO , 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2019 

9 4-001259 
DEPOSITO DE 

BEBIDAS 
ALCOHOLICAS 

SOCIEDAD 
COMERCIAL 

SEPTIMO LIMITADA   
76387186-K 

AVDA. SAN MARTIN 
0403    

31.07.2017 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO , 

ULTIMA RENOVACION 
2° SEM 2017 

10 4-000072 
DEPOSITO DE 

BEBIDAS 
ALCOHOLICAS 

SOUGARRET 
DAVAUD CARLOS 

ALBERTO 
9779077-9 

SIN DERECHO 
FUNCIONAMIENTO   

31.07.2019 

PATENTE ADJUDICADA 
EN REMATE DEL AÑO  

2017, SIN 
FUNCIONAMIENTO 

11 4-001274 
DEPOSITO DE 

BEBIDAS 
ALCOHOLICAS 

URIBE LEÓN 
ANGELICA 

11420765-9 
LAS AMAPOLAS 

0384  
31.07.2017 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO  

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2017 

12 4-000141 
DEPOSITO DE 

BEBIDAS 
ALCOHOLICAS 

YAÑEZ RIQUELME 
ENCARNACION DE 

LAS MERCEDES  
7371446-K 

AVDA. SAN MARTIN 
0128 -A   

31.07.2019 
LOCAL SIN 

FUNCIONAMIENTO 
ULTA RENOVACION 1° 

SEM 2017 

13 4-000020 

DEPOSITO DE 
BEBIDAS 

ALCOHOLICAS - 
MEF 

MARDONES 
CARRASCO MARIA 

FLOR 
5517375-3 PASAJE 5 01570 -A 31.01.2017 

LOCAL  SIN 
FUNCIONAMIENTO, 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2017 

 

03 Patentes clasificación E, Cantinas, Bares,Pubs, y Tabernas 
 

N° ROL ACTIVIDAD  CONTRIBUYENTE RUT DIRECCION  
FECHA 

ULTIMO 
PAGO  

MOTIVO  

1 4-000457 CANTINAS 
ARANGUIZ CID 

LORETO ALEJANDRA 
13518271-0 

SIN DERECHO 
FUNCIONAMIENTO   

30.01.2015 

PATENTE ADJUDICADA 
EN REMATE DEL AÑO  

2017, SIN 
FUNCIONAMIENTO  
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2 4-000468 CANTINAS 
BUSQUES VIVANCO 
JULIAN GREGORIO 

12928449-8 
SIN DERECHO 

FUNCIONAMIENTO   
31.07.2017 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO , 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2017 

3 4-000459 CANTINAS 
VASQUEZ ARIAS 
PATRICIA ISABEL 

7584339-9 DAVID PERRY 0317  31.07.2017 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO 

ULTIMA RENOVACION  
1° SEM 2017 

 
19 Patentes clasificación F , Expendio de Cerveza o Sidras  
 

N° ROL ACTIVIDAD  CONTRIBUYENTE RUT DIRECCION  
FECHA 

ULTIMO 
PAGO  

MOTIVO  

1 4-000565 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

ARIAS ACUÑA 
MIGUEL ANGEL 

8480183-6 
INTERIOR 

MERCADO PUESTO 
24     

28.07.2017 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO , 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2017 

2 4-000621 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

BARRUETO 
MARTINEZ RENE 

ARMANDO 
6637576-5 NAPOLES 2180    31.07.2017 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO , 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2017 

3 4-000511 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

CAFETERIA TALUN 
LTDA   

76281460-9 
MANUEL BULNES 

368 L/25   
31.07.2017 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO, 

ULTIMA RENOVACION  
1° SEM 2017 

4 4-000642 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

CONTRERAS 
BENAVIDES MARIA 

6706428-3 
GRAL. ALDUNATE 

302    
31.07.2017 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO, 

ULTIMA RENOVACION  
1° SEM 2017 

5 4-000626 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

DISTRIBUIDORA 
PABLO GOMEZ 
CASTILLO EIRL   

76678561-1 
SIN DERECHO 

FUNCIONAMIENTO   
23.10.2017 

PATENTE ADJUDICADA 
EN REMATE DEL AÑO  

2017, SIN 
FUNCIONAMIENTO 

6 4-000590 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

FAJRE DIAZ JORGE 
ALEJANDRO 

8541092-K 
SIN DERECHO 

FUNCIONAMIENTO     
23.10.2017 

PATENTE ADJUDICADA 
EN REMATE DEL AÑO  

2017, SIN 
FUNCIONAMIENTO 

7 4-000548 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

FERRADA REYES 
VANIA ELIBETH 

8297942-5 
GENERAL 

MACKENNA 768    
31.01.2019 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO , 

ULTIMA RENOVACION 
1 SEM 2019 

8 4-001001 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

GARCIA GROSS 
CARLOS RENE 

7966993-8 
SIN DERECHO 

FUNCIONAMIENTO     
18.08.2017 

PATENTE ADJUDICADA 
EN REMATE DEL AÑO  

2017, SIN 
FUNCIONAMIENTO 

9 4-000598 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

GARCIA GROSS 
CARLOS RENE 

7966993-8 
AVDA SAN 

MARTIN N° 985-A  
30.01.2018 

SIN ACTIVIDAD 
ECONOMICA , ULTIMA 
RENOVACION 1° SEM 

2018 

10 4-000567 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

HENRIQUEZ 
CABRERA MARTA 

4612391-3 
AVDA. PEDRO DE 
VALDIVIA 0595    

23.07.2018 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO , 

ULTIMA RENOVACION 
2° SEM 2018 

11 4-000985 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

HUAIQUIÑIR 
SÁNCHEZ CLAUDIA 

JASMIN 
13156021-4 

VICUÑA 
MACKENNA 671 L-

1-B   
30.01.2018 

SIN ACTIVIDAD 
ECONOMICA ULTIMA  
RENOVACION 1° SEM 

2018 

12 4-000496 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

POBLETE VALLEJOS 
CRISTIAN 

11688707-K QUIDEL 715  31.07.2017 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMENTO,  

ULTIMA RENOVACION  
1° SEM 2017 
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13 4-000616 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

SANCHEZ MORAN 
MARCELO RODRIGO 

12522633-7 
SIN DERECHO 

FUNCIONAMIENTO   
31.07.2017 

PATENTE ADJUDICADA 
EN REMATE DEL AÑO  

2017, SIN 
FUNCIONAMIENTO 

14 4-000613 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

SEPULVEDA 
ALMENDRA FELIPE 

ANDRES 
16531685-1 RANCAGUA 1640  25.07.2018 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO , 

ULTIMA RENOVACION 
2° SEM 2018 

15 4-000975 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

SILVA JARA LENYS 
ANGELICA 

7444155-6 
AVDA. J.M. 

BALMACEDA 953 
LOCAL 2 

30.01.2019 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO , 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2019 

16 4-000498 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

SOCIEDAD 
CERVECERA, 

AGROINDUSTRIAL Y 
COMERCIAL 

CASSUNI LIMIT   

76185223-K 
AVDA. SAN 

MARTIN 01205    
31.08.2017 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO , 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2017 

17 4-000657 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

TOP BARES SPA   76666754-6 
SIN DERECHO 

FUNCIONAMIENTO     
31.07.2017 

PATENTE ADJUDICADA 
EN REMATE DEL AÑO  

2017, SIN 
FUNCIONAMIENTO 

18 4-000651 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

VASQUEZ ARIAS 
PATRICIA ISABEL 

7584339-9 
FRANCISCO 

BILBAO 1579  
31.08.2017 

RECHAZADA 
SOLICITUD DE  

RENOVACION SEGÚN 
DPC N° 120 DEL 

25.01.2017 

19 4-001002 
EXPENDIO DE 

CERVEZA O 
SIDRA 

VASQUEZ ARIAS 
PATRICIA ISABEL 

7584339-9 DAVID PERRY 0317  31.07.2017 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO , 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2019 

 

11 Patentes clasificación H , Minimercado 
 

N° ROL ACTIVIDAD  CONTRIBUYENTE RUT DIRECCION  
FECHA 

ULTIMO 
PAGO  

MOTIVO  

1 4-001831 MINIMERCADO 
BRUGGINK VERA 
FELIPE EDUARDO 

16948147-4 
SIN DERECHO 

FUNCIONAMIENTO   
14.08.2017 

PATENTE ADJUDICADA 
EN REMATE DEL AÑO 

2017, SIN 
FUNCIONAMIENTO 

2 4-002450 MINIMERCADO 
COMERCIALIZADORA  

S.A   
81675600-6 

MANUEL MONTT 
965    

25.01.2019 

NO PRESENTO 
SOLICITUD DE 

RENOVACION, ULTIMA 
RENOVACION 1° SEM 

2018 

3 4-002347 MINIMERCADO 
DISTRIBUIDORA 
PABLO GOMEZ 
CASTILLO EIRL   

76678561-1 
SIN DERECHO 

FUNCIONAMIENTO     
23.10.2017 

PATENTE ADJUDICADA 
EN REMATE DEL AÑO 

2017, SIN 
FUNCIONAMIENTO 

4 4-001470 MINIMERCADO 
FALABELLA RETAIL 

S.A.   
77261280-K ARTURO PRAT 570    31.01.2018 

NO PRESENTO 
SOLICITUD DE 
RENOVACION , 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2018 

5 4-001597 MINIMERCADO 
GOMEZ CASTILLO 

PABLO 
13398881-5 

SIN DERECHO 
FUNCIONAMIENTO   

23.10.2017 

PATENTE ADJUDICADA 
EN REMATE DEL AÑO 

2017, SIN 
FUNCIONAMIENTO 

6 4-000813 MINIMERCADO 
HOGER GARRIDO 

LUIS PATRICIO 
12742171-4 

SIN DERECHO 
FUNCIONAMIENTO   

31.07.2018 

PATENTE ADJUDICADA 
EN REMATE DEL AÑO 

2017, SIN 
FUNCIONAMIENTO 
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7 4-001743 MINIMERCADO 
HOGER GARRIDO 

LUIS PATRICIO 
12742171-4 

SIN DERECHO 
FUNCIONAMIENTO   

31.07.2017 

PATENTE ADJUDICADA 
EN REMATE DEL AÑO 

2017, SIN 
FUNCIONAMIENTO 

8 4-002459 MINIMERCADO 
HOGER GARRIDO 

LUIS PATRICIO 
12742171-4 

SIN DERECHO 
FUNCIONAMIENTO   

31.07.2017 

PATENTE ADJUDICADA 
EN REMATE DEL AÑO  

2017, SIN 
FUNCIONAMIENTO 

9 4-001676 MINIMERCADO 
PEÑA CARRASCO 

CLAUDIA 
MARGARITA 

11355824-5 CHARAÑA 0575  25.01.2018 

SIN ACTIVIDAD 
ECONOMICA , ULTIMA 
RENOVACION 1° SEM 

2018  

10 4-001840 MINIMERCADO 
PONCE 

NORAMBUENA 
MARIA A. 

8782859-K 
PUNTA ARENAS 

0635  
29.01.2018 

LOCAL SIN 
FUNCIONAMIENTO , 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2018  

11 4-002470 MINIMERCADO 

SOC DISTRIBUIDORA  
COMERCIALIZADORA 
DE COMBUSTIBLES 

MJR LTDA   

76109278-2 
AVDA. PABLO 

NERUDA 02211    
30.01.2018 

SIN ACTIVIDAD 
ECONOMICA , ULTIMA 
RENOVACION 1° SEM 

2018  

 
  Analizada la Propuesta no se presentan observaciones, 

proponiéndose su aprobación formal. 
 Sometida al Concejo se aprueba por unanimidad. 
 

b) Por Ord. N° 1972 del 28 de octubre de 2019, se solicita la caducidad 
de 73 Patentes de Alcoholes, las que se encuentran impagas, según 
visita a terreno realizada por la Unidad de Inspección del Depto. de 
Rentas Municipales, encontrándose sin funcionamiento, y que se 
detallan a continuación: 

 
- 08 Patentes clasificación B, Hotel, Anexos de Hotel, Casas de 

Pensión o Residenciales  

N° ROL  ACTIVIDAD  CONTRIBUYENTE  RUT  DIRECCION  
FECHA 

ULTIMO 
PAGO  

MOTIVO  

1 4-002333 HOTEL 
ITURRIAGA 
GRUNERT 

MARIO CARLOS 
6341325-9 PIRINEOS 0835  10.08.2017 

NO PRESENTO 
RENOVACION, ULTIMA 
RENOVACION 2° SEM 

2017 

2 4-000200 
ANEXO 
HOTEL 

VERDI ACOSTA 
BENZO 

3948458-7 
BARROS 

ARANA 182  
26.07.2018 

NO PRESENTO 
RENOVACION 2° SEM 

2019 

3 4-001518 RESIDENCIAL 
MORA CASTILLO 

MARIA 
5695683-2 THIERS 659 -A   08.08.2017 

NO PRESENTO 
RENOVACION , ULTIMA 
RENOVACION 2° SEM 

2017 

4 4-001347 RESIDENCIAL 
VEROIZA 

HENRIQUEZ 
ELIZABETH ESTER 

12651839-0 
MANUEL 

BULNES 1120    
25.01.2018 

SIN ACTIVIDAD, ULTIMA 
RENOVACION  1° SEM 

2018 

5 4-000878 
RESIDENCIAL  

CASA 
PENSION 

RIQUELME 
RECABARREN 

NELLY AURORA 
2183894-2 

AVDA. SAN 
MARTIN 387    

22.01.2015 
SIN ACTIVIDAD, ULTIMA 

RENOVACION 1° SEM 
2015 

6 4-002318 
RESIDENCIAL 

MEF 
JARA JARA 

PATRICIA TERESA 
10944608-4 FRANCIA 245  04.09.2019 

NO PRESENTA 
RENOVACION, ULTIMA 
RENOVACION 2° SEM 

2018 

7 4-002166 
RESIDENCIAL 

MEF 

RIVAS QUEZADA 
DORILA DEL 

CARMEN 
3144153-6 

GRAL. 
ALDUNATE 864    

01.02.2018 
SIN ACTIVIDAD, ULTIMA 

RENOVACION 1° SEM 
2018  
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8 4-002208 
RESIDENCIAL 

MEF 

RIVEROS 
SUBIABRE 

BLANCA DOLLY 
4898710-9 PORVENIR 595  25.07.2018 

NO PRESENTA 
RENOVACION, ULTIMA 
RENOVACION 2° SEM 

2018 

 
- 52 Patentes clasificación C Restaurantes Diurnos y Nocturno  

N° ROL  ACTIVIDAD  CONTRIBUYENTE  RUT  DIRECCION  
FECHA 

ULTIMO 
PAGO  

MOTIVO  

1 4-001603 
RESTAURANT 

DIURNO 

ARANEDA 
ESPARZA ELIANA 

YANET 
11907850-4 

LAUTARO 1067 
L-4   

03.08.2017 
SIN ACTIVIDAD, 

ULTIMA RENOVACIO 
2° SEM 2017 

2 4-002042 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

ARANEDA 
ESPARZA ELIANA 

YANET 
11907850-4 

LAUTARO 1067 
L-4   

03.08.2017 
SIN ACTIVIDAD, 

ULTIMA RENOVACIO 
2° SEM 2017 

3 4-001837 
RESTAURANT 

DIURNO 

BECQUART  
NATACHA 

ELEONORA 
14651193-7 

ARTURO PRAT 
565 LOCAL 102   

01.02.2017 
SIN ACITVIDAD, 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2017 

4 4-002505 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

BECQUART  
NATACHA 

ELEONORA 
14651193-7 

ARTURO PRAT 
565 LOCAL 102   

01.02.2017 
SIN ACITVIDAD, 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2017 

5 4-002511 
RESTAURANT 

DIURNO 

BOBADILLA 
FUENTEALBA 

ROLANDO 
PATRICIO 

10574568-0 
LAS 

MARIPOSAS 
02810  

14.08.2017 

NO SOLICITO 
RENOVACION, 

ULTIMA RENOVACION 
2° SEM 2017 

6 4-001790 
RESTAURANT 

DIURNO 

CAMERON 
BASCUR  WALTER 

ANDRES 
15231294-6 RECREO 504    13.02.2017 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION  

1° SEM 2017 

7 4-002098 
RESTAURANT 

DIURNO 

CAMERON 
BASCUR  WALTER 

ANDRES 
15231294-6 RECREO 504    13.02.2017 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION  

1° SEM 2017 

8 4-002221 
RESTAURANT 

DIURNO 

COMERCIAL 
FOOD AND 

FANTASY LTDA   
78410310-2 

AVDA. 
ALEMANIA 

0671 LOCAL-
2600   

17.08.2017 
SIN ACTIVIDAD, 

ULTIMA RENOVACION 
2° SEM 2017 

9 4-002432 
RESTAURANT 

DIURNO 

CORNEJO 
PARRAGUEZ 

ISIDORO JORGE 
5953744-K 

VICUÑA 
MACKENNA 

650  
31.01.2019 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

1° SEM 2019 

10 4-002433 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

CORNEJO 
PARRAGUEZ 

ISIDORO JORGE 
5953744-K 

VICUÑA 
MACKENNA 

650  
31.01.2019 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

1° SEM 2019 

11 4-002568 
RESTAURANT 

DIURNO 
ESPARZA SEGUEL 
JUAN GERARDO 

15257436-3 
VICUÑA 

MACKENNA 
807    

11.09.2018 

FALTA REGULARIZAR 
DOM, ULTIMA 

RENOVACION 2° SEM 
2018 

12 4-002569 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

ESPARZA SEGUEL 
JUAN GERARDO 

15257436-3 
VICUÑA 

MACKENNA 
807    

11.09.2018 

FALTA REGULARIZAR 
DOM, ULTIMA 

RENOVACION 2° SEM 
2018 

13 4-002689 
RESTAURANT 

DIURNO 
FIGUEROA PARRA 

SPA   
76789543-7 

HOCHSTETTER 
805  

04.02.2019 
SIN ACTIVIDAD, 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2019 

14 4-002690 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

FIGUEROA PARRA 
SPA   

76789543-7 
HOCHSTETTER 

805  
04.02.2019 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

1° SEM 2019 

15 4-001414 
RESTAURANT 

DIURNO 

GALLARDO 
YEVENES MARIA 

EUGENIA 
3666220-4 

ECUADOR 2593 
-A 

30.01.2017 
SIN ACTIVIDAD, 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2017 

16 4-002290 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

GILBERT CONCHA 
JUAN MIGUEL 

7851663-1 
VICUÑA 

MACKENNA 
671 L-1-A 

31.01.2018 
SIN ACTIVIDAD, 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2018  
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17 4-002679 
RESTAURANT 

DIURNO 
GREEN GLOBAL 
AGRICOLA EIRL   

76369261-2 
AVDA. SAN 

MARTIN 0215  
31.07.2018 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

1 SEM 2019 

18 4-002680 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

GREEN GLOBAL 
AGRICOLA EIRL   

76369261-2 
AVDA. SAN 

MARTIN 0215  
31.07.2018 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

1 SEM 2019 

19 4-000319 
RESTAURANT 

DIURNO 
HENRIQUEZ 

CABRERA MARTA 
4612391-3 

AVDA. PEDRO 
DE VALDIVIA 

0595    
23.07.2018 

SIN ACITVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

2° SEM 2018 

20 4-001991 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

HENRIQUEZ 
CABRERA MARTA 

4612391-3 
AVDA. PEDRO 
DE VALDIVIA 

0595    
23.07.2018 

SIN ACITVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

2° SEM 2018 

21 4-000288 
RESTAURANT 

DIURNO 

INMOBILIARIA 
FRONTERA 

COUNTRY CLUB 
S.A.   

92552000-4 
AVDA. 

RUDECINDO 
ORTEGA 03951    

03.04.2017 
SIN ACTIVIDAD, 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2017 

22 4-002078 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

INMOBILIARIA 
FRONTERA 

COUNTRY CLUB 
S.A.   

92552000-4 
AVDA. 

RUDECINDO 
ORTEGA 03951    

03.04.2017 
SIN ACTIVIDAD, 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2017 

23 4-002514 
RESTAURANT 

DIURNO 
JARA CAMPOS 
SOFIA FABIOLA 

16996230-8 
GENERAL 

LAGOS 314    
06.09.2017 

NO PRESENTO 
RENOVACION, 

ULTIMA RENOVACION 
2° SEM 2017 

24 4-002515 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

JARA CAMPOS 
SOFIA FABIOLA 

16996230-8 
GENERAL 

LAGOS 314    
04.09.2019 

NO PRESENTA 
RENOVACION, 

ULTIMA RENOVACION 
2° SEM 2018 

25 4-001634 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

JET LUNCH 
LIMITADA   

78967280-6 
MANUEL 

MONTT 1031    
07.03.2017 

NO SOLICITO 
RENOVACION, 

ULTIMA RENOVACION 
1° SEM 2017 

26 4-001802 
RESTAURANT 

DIURNO 

LAI LU WEN 
COMPANIA 
LIMITADA   

77391130-4 
AVDA. PABLO 

NERUDA 01510  
26.01.2016 

SIN RECEPCION 
DEFINITIVA, ULTIMA 

RENOVACION 1 ° SEM 
2016 

27 4-002007 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

LAI LU WEN 
COMPANIA 
LIMITADA   

77391130-4 
AVDA. PABLO 

NERUDA 01510  
26.01.2016 

SIN RECEPCION 
DEFINITIVA, ULTIMA 

RENOVACION 1 ° SEM 
2016 

28 4-002393 
RESTAURANT 

DIURNO 

MEZA URIBE 
GERMAN 
ANTONIO 

9620884-7 
GRAL. 

ALDUNATE 816    
08.02.2017 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

2° SEM 2017 

29 4-002394 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

MEZA URIBE 
GERMAN 
ANTONIO 

9620884-7 
GRAL. 

ALDUNATE 816  
08.02.2017 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

2° SEM 2017 

30 4-002201 
RESTAURANT 

DIURNO - 
MEF 

MORA LLANOS 
JAVIER ANTONIO 

9947506-4 
AVDA. SAN 

MARTIN 01049    
15.02.2019 

NO CUMPLE LEY MEF, 
ULTIMA RENOVACION 

1° SEM 2019 

31 4-002202 
RESTAURANT 
NOCTURNO - 

MEF 

MORA LLANOS 
JAVIER ANTONIO 

9947506-4 
AVDA. SAN 

MARTIN 01049    
15.02.2019 

NO CUMPLE LEY MEF, 
ULTIMA RENOVACION 

1° SEM 2019 

32 4-000848 
RESTAURANT 

DIURNO 
OSSES PETIT 

BREUILH NORMA 
6955496-2 

I. MORALES 
0171    

10.08.2017 

NO SOLICITO 
RENOVACION, 

ULTIMA RENOVACION 
2° SEM 2017 

33 4-002036 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

OSSES PETIT 
BREUILH NORMA 

6955496-2 
I. MORALES 

0171    
10.08.2017 

NO SOLICITO 
RENOVACION, 

ULTIMA RENOVACION 
2° SEM 2017 
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34 4-002197 
RESTAURANT 

DIURNO 

RESTAURANT 
ANPLAK 

LIMITADA   
76554115-8 

AVDA. 
CAUPOLICAN 

950    
31.08.2017 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

1° SEM 2017 

35 4-002198 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

RESTAURANT 
ANPLAK 

LIMITADA   
76554115-8 

AVDA. 
CAUPOLICAN 

950    
31.08.2017 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

1° SEM 2017 

36 4-002159 
RESTAURANT 

DIURNO 

RIQUELME 
RECABARREN 

NELLY AURORA 
2183894-2 

AVDA. SAN 
MARTIN 387    

31.07.2018 
SIN ACTIVIDAD, 

ULTIMA RENOVACION 
2° SEM 2018 

37 4-002160 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

RIQUELME 
RECABARREN 

NELLY AURORA 
2183894-2 

AVDA. SAN 
MARTIN 387    

31.07.2018 
SIN ACTIVIDAD, 

ULTIMA RENOVACION 
2° SEM 2018 

38 4-0002711 
RESTAURANT 

DIURNO  

SALAZAR 
CARRASCO 
GUSTAVO 
ADOLFO  

10.427326-2 
GENERAL 

ALDUNATE 816 
20.11.2018 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

1° SEM 2019  

39 4-002712 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

SALAZAR 
CARRASCO 
GUSTAVO 
ADOLFO  

10.427326-2 
GENERAL 

ALDUNATE 816 
20.11.2018 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

1° SEM 2019  

40 4-002118 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

SCHUSTER SAN 
MARTIN PABLO 

ROBERTO 
4404299-1 

AVDA. SAN 
MARTIN 985 -A   

01.08.2016 
SIN ACTIVIDAD, 

ULTIMA RENOVACION 
2° SEM 2016 

41 4-002287 
RESTAURANT 

DIURNO 

SEPULVEDA, 
MUÑOZ Y AGUILA 

LIMITADA   
76803447-8 

DINAMARCA 
535    

31.07.2018 
SIN ACTIVIDAD, 

ULTIMA RENOVACION 
2° SEM 2018 

42 4-002288 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

SEPULVEDA, 
MUÑOZ Y AGUILA 

LIMITADA   
76803447-8 

DINAMARCA 
535    

31.07.2018 
SIN ACTIVIDAD, 

ULTIMA RENOVACION 
2° SEM 2018 

43 4-002555 
RESTAURANT 

DIURNO 

SERVICIOS 
GASTRONOMICOS 

LA FUENTE 
LIMITADA   

76240742-6 
AVDA. SAN 

MARTIN 0265    
01.02.2017 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

1° SEM 2017 

44 4-002556 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

SERVICIOS 
GASTRONOMICOS 

LA FUENTE 
LIMITADA   

76240742-6 
AVDA. SAN 

MARTIN 0265    
01.02.2017 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

1° SEM 2017 

45 4-002387 
RESTAURANT 

DIURNO 

SOCIEDAD 
GASTRONOMICA 

IL FIORE LTDA.   
76073078-5 

AVDA. 
ALEMANIA 

0945 LOCAL 1   
30.01.2018 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

1° SEM 2018  

46 4-002388 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

SOCIEDAD 
GASTRONOMICA 

IL FIORE LTDA.   
76073078-5 

AVDA. 
ALEMANIA 

0945 LOCAL 1   
30.01.2018 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

1° SEM 2018  

47 4-001859 
RESTAURANT 

DIURNO 
SOTO RODRIGUEZ 

CESAR ARTURO 
16200789-0 

GRAL. 
ALDUNATE 983    

01.08.2016 

RECHAZADA POR 
ACUERDO DE 

CONCEJO SEGÚN DA 
N° 142 DEL 
31.01.2017 

48 4-001975 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

SOTO RODRIGUEZ 
CESAR ARTURO 

16200789-0 
GRAL. 

ALDUNATE 983    
01.08.2016 

RECHAZADA POR 
ACUERDO DE 

CONCEJO SEGÚN DA 
N° 142 DEL 
31.01.2017 

49 4-001945 
RESTAURANT 

DIURNO 

STONE OPORTO 
BRENDA 

JOHANNY 
15424086-1 

AVDA. 
ALEMANIA 

0546    
08.02.2017 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

1° SEM 2017  

50 4-002008 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

STONE OPORTO 
BRENDA 

JOHANNY 
15424086-1 

AVDA. 
ALEMANIA 

0546    
08.02.2017 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

1° SEM 2017  
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51 4-001082 
RESTAURANT 

DIURNO 

VILLARROEL 
VELASQUEZ 

FELIZA 
4276475-2 

AVDA. 
RUDECINDO 

ORTEGA 01410  
30.01.2017 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

1° SEM 2017  

52 4-002108 
RESTAURANT 
NOCTURNO 

VILLARROEL 
VELASQUEZ 

FELIZA 
4276475-2 

AVDA. 
RUDECINDO 

ORTEGA 01410  
30.01.2017 

SIN ACTIVIDAD, 
ULTIMA RENOVACION 

1° SEM 2017  

 

05 Patentes clasificación D, Cabaret o Peñas Folclóricas 

N° ROL  ACTIVIDAD  CONTRIBUYENTE  RUT  DIRECCION  
FECHA 

ULTIMO 
PAGO  

MOTIVO  

1 4-002258 CABARET 
COMERCIAL E 

INVERSIONES EL 
ARADO LTDA.   

76666235-8 
AVDA. SAN 

MARTIN 242    
29.01.2018 

OTRO CONTRIBUYENTE 
EJERCIENDO ACTIVIDAD 

CON PATENTES DE 
ALCOHOL  

2 4-001662 CABARET 
MAYORGA 

SAAVEDRA AMELIA 
DE LOURDES 

8220854-2 
GENERAL 

PRIETO SUR 
950    

29.01.2018 

 OTRO CONTRIBUYENTE 
EJERCIENDO ACTIVIDAD 

CON PATENTES DE 
ALCOHOL 

3 4-001876 CABARET 
MAYORGA 

SAAVEDRA AMELIA 
DE LOURDES 

8220854-2 
GENERAL 

MACKENNA 
1037  

27.07.2017 
SIN ACTIVIDAD, ULTIMA 

RENOVACION 2° SEM 
2017 

4 4-000452 CABARET 
SANHUEZA 

LLANOS JOSÉ 
HIPOLITO 

5938420-1 CARRERA 964    11.03.2019 
SIN ACTIVIDAD, ULTIMA 

RENOVACION 1° SEM 
2019 

5 4-001860 CABARET 
SOTO RODRIGUEZ 

CESAR ARTURO 
16200789-0 

GRAL. 
ALDUNATE 

983    
01.08.2016 

RECHAZADA POR 
ACUERDO DE CONCEJO 
SEGÚN DA N° 142 DEL 

31.01.2017 

 

02 Patentes clasificación J, Bodegas Elaboradoras y Distribuidora 
de Vinos y Licores  

N° ROL  ACTIVIDAD  CONTRIBUYENTE  RUT  DIRECCION  
FECHA 

ULTIMO 
PAGO  

MOTIVO  

1 4-002664 

BODEGA 
DISTRIBUIDORA 

DE VINOS, 
LICORES O 
CERVEZA 

BUSQUES 
VIVANCO 

CONSTANTINO 
SIMON ANDRES 

16531762-9 

AVDA. 
MANUEL 

RECABARREN 
02767 

BODEGA 3 

26.01.2018 
SIN ACTIVIDAD, ULTIMA 

RENOVACION 1° SEM 
2018  

2 4-002607 

DISTRIBUIDORA 
DE VINOS, 
LICORES O 
CERVEZA 

DISTRIBUIDORA 
Y COMERCIAL 
DIMAK LTDA.   

78809560-0 ZIEM 2040  03.02.2017 
SIN ACTIVIDAD, ULTIMA 
RENOVACION  1 ° SEM 

2017  

04 Patentes clasificación O, Salones de Baile o Discotecas  

N° ROL  ACTIVIDAD  CONTRIBUYENTE  RUT  DIRECCION  
FECHA 

ULTIMO 
PAGO  

MOTIVO  

1 4-002264 
SALON DE 

BAILE O 
DISCOTECA 

CAMERON 
BASCUR  

WALTER ANDRES 
15231294-6 RECREO 504    13.02.2017 

SIN ACTIVIDAD, ULTIMA 
RENOVACION  1° SEM 

2017 

2 4-002259 
SALON DE 

BAILE O 
DISCOTECA 

COMERCIAL E 
INVERSIONES EL 

ARADO LTDA.   
76666235-8 

AVDA. SAN 
MARTIN 242    

29.01.2018 

OTRO CONTRIBUYENTE 
EJERCIENDO ACTIVIDAD 

CON PATENTES DE 
ALCOHOL 
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3 4-001921 
SALON DE 

BAILE O 
DISCOTECA 

SANHUEZA 
LLANOS JOSÉ 

HIPOLITO 
5938420-1 CARRERA 964    11.03.2019 

SIN ACTIVIDAD, ULTIMA 
RENOVACION 1° SEM 

2019 

4 4-001919 
SALON DE 

BAILE O 
DISCOTECA 

SOTO 
RODRIGUEZ 

CESAR ARTURO 
16200789-0 

GRAL. 
ALDUNATE 

983    
01.08.2016 

RECHAZADA POR 
ACUERDO DE CONCEJO 
SEGÚN DA N° 142 DEL 

31.01.2017 

 

02 Patentes clasificación P, Supermercados 

N° ROL  ACTIVIDAD  CONTRIBUYENTE  RUT  DIRECCION  
FECHA 

ULTIMO 
PAGO  

MOTIVO  

1 4-001458 SUPERMERCADO 
ANGUITA 

CONTRERAS 
MARIA TATIANA 

7769103-0 
AVDA. PEDRO 
DE VALDIVIA 

0752  
26.01.2018 

SIN ACTIVIDAD 
ECONOMICA, ULTIMA 
RENOVACION 1° SEM 

2018 

2 4-001828 SUPERMERCADO 
COMERCIAL 

LAGUNA VERDE 
LIMITADA   

77510150-4 
AVDA. SAN 

MARTIN 0813    
30.01.2017 

NO SOLICITO 
RENOVACION , ULTIMA 
RENOVACION 1° SEM 

2017 

 
   Analizada la Propuesta no se presentan observaciones, 

proponiéndose su aprobación formal. 
 Sometida la propuesta al Concejo se aprueba por 

unanimidad. 
 

3.- TRANSACCIÓN JUDICIAL 
  Hace la presentación doña Mónica Riffo 

Causa: Claudia Andrea Palomo Gayaso Con Municipalidad de Temuco.  
Rol: O-155-2019. Juzgado Laboral  
 
ORIGEN: Trabajadora a honorarios, demanda existencia relación laboral, 
Nulidad del despido, despido injustificado y pago de cotizaciones 
previsionales, quien se desempeñó desde el año 2013 al 2018, como 
funcionaria a honorarios, en el Departamento de Desarrollo Social. 
 
LO DEMANDADO: Existencia de relación laboral; Nulidad del despido; 
despido injustificado, indemnización por años de servicios, vacaciones 
proporcionales y pago cotizaciones previsionales.  
MONTO DEMANDADO APROXIMADO $8.302.500, correspondiente a 
indemnizaciones laborales, sin considerar los sueldos hasta acreditar el 
pago de las cotizaciones previsionales, junto el monto anterior el pago de 
las cotizaciones previsionales por el periodo trabajado que solo en capital 
representan hoy la suma de $14.400.000, monto que deberá aplicarse los 
intereses, reajustes y multas al momento de declararse.  
 
ESTADO PROCESAL: Notificada demanda con fecha 18 de marzo de 
2019, se realizan las actuaciones siguientes: 

a) audiencia preparatoria el día 23 de marzo de 2019. 
b)  audiencia de juicio el día 16 de mayo de 2019. 
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c) Dictación de sentencia el día 27 de mayo de 2019. Condenando a la 

Municipalidad a pagar la suma de $8.302.500 y pago de cotizaciones 
previsionales del 1 de septiembre de 2013 hasta el 31 de diciembre 
de 2018. 

d) Se ingresa recurso de nulidad para ante la Corte de Apelaciones de 
Temuco con fecha 07 de junio de 2019. 

e) Y dicha causa esta para ser revisada por la Corte en esta semana. 
 
Que la Corte Suprema, ha mantenido un criterio uniforme en el sentido de 
establecer que los contratos a honorarios, existiría una verdadera relación 
laboral y por ende el derecho a todas las indemnizaciones laborales, 
además del pago de las cotizaciones previsionales por todo el periodo 
laboral en que estuvo vigente la relación bajo la modalidad de honorarios.  
 
SE SOLICITA ACUERDO DEL CONCEJO PARA:  
 
Pagar la suma única y total de $7.500.000, equivalente al 33% de lo 
demandado. 
 
Se renuncia a todas las acciones y no se reconoce la relación laboral. 

  Analizada la Propuesta no se presentan observaciones, 
proponiéndose su aprobación formal. 

 Sometida la propuesta al Concejo se aprueba por 
unanimidad. 
 
4.- MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS 

  Hace la presentación don Carlos Millar. 
 

PROPUESTA N° 44-MUNICIPAL     
            Que tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar renovación de equipos audiovisuales como: cámara 
fotográfica, foco cámara, interfaz de audio, sistema micrófono 
inalámbrico, trípode, micrófono, kit de luz led, telón mural. 

 Financiar Proyecto de Inversión Diseño Guardería El Gorrioncito, el 
cual se encuentra actualmente en proceso de generar los ajustes 
solicitados por los usuarios y aspectos normativos de un proyecto 
de Educación Básica y Parvulario. 

 Por estimación de mayores ingresos futuros según Resolución 
Exenta N° 13596/2019 desde la Subsecretaría de Desarrollo 
Regional y Administrativo con la finalidad de construir una 
extensión de la Red de Agua Potable para el Sector Villa Los 
Naranjos compuesta por 54 viviendas. 

 Por estimación de mayores ingresos futuros según Resolución 
Exenta N° 13612/2019 desde la Subsecretaría de Desarrollo 
Regional y Administrativo con la finalidad de construir Veredas Villa 
La Portada de Temuco en Calles Braulio Sandoval, Pasaje Colipi y 
Pasaje Loncomilla. 
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 Financiar gasto en: Adquisición de combustible y lubricante para 

vehículos, fertilizantes, insecticidas y fungicidas, materiales de 
aseo, repuestos y útiles diversos, mantención y reparación de 
vehículos, servicio de otras mantención y reparaciones, entre otras. 

 Por mayores ingresos efectivos según Resolución Exenta N° 
6999/2019, correspondiente al Programa de Esterilización y 
Atención Sanitaria de Animales de Compañía para el Desarrollo de 
Iniciativas de Educación Ciudadana en Tenencia Responsable de 
Animales de Compañía año 2019 desde la Subsecretaría de 
Desarrollo Regional y Administrativo. Lo anterior con la finalidad de 
distribuir en gasto por concepto de adquisición de material de 
oficina y servicio de impresión programas. 

 Financiar gasto en adquisición de elementos de seguridad para 
personal honorario de Ciclovías. Se reconoce una disminución de 
gasto por la misma cantidad solicitada. 

 Financiar la adquisición de elementos de seguridad para 
funcionarios Feria pinto 

  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 

 

  M$ 

PRESUPUESTO 
2019     

  Modificación Inicial  Vigente 
Incluida 
Modif 

Área 
Gest. Programa A. DISMINUCION 0         

                  

Área 
Gest. Programa B. 

AUMENTO                                  
M$ 183.786         

    
05.03.002.999.009 81.07.05 Otras de la Subdere 

                  
958  0 0 958 

    
115.13.03.002.001 81.08.01 

Prog. Mejor. Urbano 
y Equipa comunal 

             
58.033  0 0 58.033 

    
115.13.03.002.002 81.08.01 

Programa 
Mejoramiento de 
Barrios 

           
115.260  0 0 115.260 

    
115.08.99.999.001 81.07.08 

Otros Ingresos 
Corrientes 

               
9.535  0 0 9.535 

  M$ 

PRESUPUESTO 
2019     

  Modificación Inicial  
SALDO 
PRESUP 

Incluida 
Modif 

Área 
Gest. Programa C. 

DISMINUCION                                 
M$ 286.060 Modificación       

Gest. 
Interna 

Gest. Proy. 
Inv. 31.02.002.003 11.06.01 

Diseño Centro 
Comun. y Bibl El 
Carmen 

               
8.900  55.000 27.000 

          
18.100  

Serv. 
Comun. 

Seg. 
Ciudadana 22.04.014 12.10.04 

Prod. Elab. de 
Cuero, Caucho y 
Plásticos 

               
1.190  1.500 1.404 

               
214  

Serv. 
Comun. 

Aseo 
Comunal 22.07.001.003 12.03.01 

Public. Programas y 
Actividades 

               
1.000  1.000 1.000 

                  
-    

Serv. 
Comun. 

Aseo 
Comunal 22.08.999.001 12.03.05 

Personal de Apoyo 
Microbasurales 

             
18.000  58.411 18.342 

               
342  

Serv. 
Comun. 

Aseo 
Comunal 22.08.001.003.002 12.03.04 

Control Cierre 
Boyeco 

                  
450  173.940 2.088 

            
1.638  

Serv. 
Comun. 

Aseo 
Comunal 22.08.001.007 12.03.06 

Serv. Barrido y 
Limpieza Áreas 
Públicas 

             
50.000  853.284 50.412 

               
412  

Serv. 
Comun. 

Aseo 
Comunal 22.08.007.003 12.03.05 

PCV - Traslados, 
Transportes y Otros 

           
113.000  207.800 207.800 

          
94.800  

Serv. 
Comun. 

Aseo 
Comunal 22.08.999.001 12.03.01 

Personal de Apoyo 
Aseo Domiciliario 

             
36.000  689.846 37.165 

            
1.165  
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Prog. 
Cultural. 

Museo 
Ferrov 22.05.001.002 16.03.01 

Electricidad 
Programas y 
Activdades 

               
5.500  27.000 10.179 

            
4.679  

Prog. 
Cultural. 

Museo 
Ferrov 22.05.003 16.03.01 

Gas 
               
7.500  18.900 8.221 

               
721  

Prog. 
Cultural. 

Museo 
Ferrov 21.04.004.603.002 16.03.02 

Hon. Eventos y 
Activ.  Museo 
Ferrov. 

               
3.000  41.500 5.192 

            
2.192  

Prog. 
Cultural. 

Museo 
Ferrov 22.03.999 16.03.02 

Comb. Y 
Lubricantes para 
Otros 

               
3.500  10.000 4.646 

            
1.146  

Gest. 
Interna 

Gest. 
Administ. 35 11.02.01 

Saldo Final de Caja 
             
38.020  10 1.056.533 

     
1.018.513  

Área 
Gest. Programa D. 

AUMENTO                                     
M$ 469.846         

Gest. 
Interna 

Gest. Inv. 
Intern. 29.05.999 11.05.01 

Otras Maquinas y 
Equipos 

               
4.780              5.000  

        
104.265  

        
109.045  

Gest. 
Interna 

Gest. Proy. 
Inv. 31.02.002.010 11.06.01 

Diseño Guardería El 
Gorrioncito 

               
8.900              3.000  

          
30.000  

          
38.900  

Gest. 
Interna 

Gest. Proy. 
Inv. 31.02.004 11.06.01 

Cons. Ext.. Red de 
Ag. Pot Los 
Naranjos 

           
115.260                    -    

                  
-    

        
115.260  

Gest. 
Interna 

Gest. Proy. 
Inv. 31.02.004 11.06.01 

Reposisción 
Veredas Villa La 
Portada 

             
58.033                    -    

                  
-    

          
58.033  

Serv. 
Comun. 

Aseo 
Comunal 22.03.001 12.03.01 

Comb y Lubricantes 
Para Vehículos 

             
13.000          400.008  

          
29.300  

          
42.300  

Serv. 
Comun. 

Aseo 
Comunal 22.04.006 12.03.01 

Fertilizantes, 
Insecti., Fungi. Y 
Otros 

               
2.500              1.000  

                  
-    

            
2.500  

Serv. 
Comun. 

Aseo 
Comunal 22.04.007 12.03.01 

Materiales y Útiles 
de Aseo 

                  
250              1.000  

                 
34  

               
284  

Serv. 
Comun. 

Aseo 
Comunal 22.04.012 12.03.01 

Otros Materiales, 
Repuestos y Útiles 
Div. 

               
5.500              6.800  

               
232  

            
5.732  

Serv. 
Comun. 

Aseo 
Comunal 22.06.002 12.03.01 

Mantenimiento y 
Rep. De Vehículos 

             
60.000          330.000  

          
47.199  

        
107.199  

Serv. 
Comun. 

Aseo 
Comunal 22.06.999 12.03.01 

Otras Mantenciones 
y Reparaciones 

                  
200              3.746  

            
3.746  

            
3.946  

Serv. 
Comun. 

Aseo 
Comunal 22.08.001.003.001 12.03.03 

Vertedero Contrato 
Operación 

           
137.000       1.256.100  

        
212.904  

        
349.904  

Serv. 
Comun. 

Medio 
Ambiente 22.04.001 12.09.02 

Materiales de 
Oficina 

                  
435                    -    

                  
-    

               
435  

Serv. 
Comun. 

Medio 
Ambiente 22.07.002.003 12.09.02 

Serv. Impres Prog. 
Y Actividades 

                  
523              1.000  

            
1.000  

            
1.523  

Serv. 
Comun. 

Seg. 
Ciudadana 22.02.002 12.10.04 

Vestuario, 
Accesorios y 
Prendas Div. 

               
1.010                    -    

                  
-    

            
1.010  

Serv. 
Comun. 

Seg. 
Ciudadana 22.02.003 12.10.04 

Calzado 
                  
180                    -    

                  
-    

               
180  

Serv. 
Comun. Ferias 22.02.002 12.11.01 

Vestuario, 
Accesorios y 
Prendas Div. 

             
13.240                    -    

                  
-    

          
13.240  

Gest. 
Interna 

Gest. Proy. 
Inv. 31.02.004.001.008 11.06.01 

Const.Multicancha 
Techada P. Los 
Rios 

               
8.285            40.725  

          
40.725  

          
49.010  

Gest. 
Interna 

Gest. Proy. 
Inv. 31.02.004.001.009 11.06.01 

Techado 
Multicancha 
Cpos.Dptivos 

               
1.250            51.095  

          
51.095  

          
52.345  

Prog. 
Cultural. 

Museo 
Ferrov 22.04.010 16.03.01 

Mat. Mant. Y Rep. 
De Inmuebles 

               
1.000              3.000  

                   
3  

            
1.003  

Prog. 
Cultural. 

Museo 
Ferrov 22.10.002.001 16.03.02 

Seguros Inmuebles 
y Otros 

                  
200              2.800  

               
258  

               
458  

Prog. 
Cultural. 

Museo 
Ferrov 22.04.012 16.03.03 

Otros Mat., 
Repuestos y Útiles 
Diversos 

             
18.300            11.000  

               
417  

          
18.717  

Serv. 
Comuna. 

Vialid. 
Comunal 22.08.999.009 12.07.01 

Otros Servicios 
Generales 

             
20.000                    -    

                  
-    

          
20.000  

   Sometida la propuesta al Concejo se aprueba por 
unanimidad. 
 
a)ÁREA SALUD 
              El Sr. Vallette expresa que en la oportunidad se 
presenta un ajuste de Gastos de 38 Convenios, cada uno en una 
Modificación Presupuestaria independiente, de acuerdo a lo 
acordado anteriormente por este Concejo e instrucciones de la 
Administración respecto a esta presentación. Los 38 Convenios 
están contenidos en las Modificaciones Presupuestarias N° 19 a la 
N° 56, ambas inclusivas, que se detallan a continuación. 
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PROPUESTA N° 19-SALUD 
               La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. Se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$34.614. 

  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 
 

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 

C. 
DISMINUCIÓN                                  
M$ 34.614   

2152101001010001 32.02.00 
Asignación por Pérdida de Caja, Art. 97, letra a), 
Ley Nº 18.883 ¹ 

               
508  

2152101001028002 32.02.00 
Asignación de Desempeño en Condiciones 
Difíciles Art 28 Ley Nº 19378 

            
7.900  

2152101002002 32.02.00 Otras Cotizaciones Previsionales 
               
652  

2152201001 32.02.00 Para Personas 
               
500  

2152203003 32.02.00 Para Calefacción 
            
4.000  

2152204001 32.02.00 Materiales de Oficina 
               
500  

2152204004002 32.02.00 Productos Farmacéuticos Conv.Compl 
          
17.775  

2152204007 32.02.00 Materiales y Útiles de Aseo 
               
544  

2152204010 32.02.00 
Materiales para Mantenimiento y Reparaciones 
de  Inmuebles 

               
448  

2152204011 32.02.00 
Repuestos y Accesorios para Mantenimiento y 
Reparaciones de Vehículos 

               
830  

2152209006 32.02.00 Arriendo de Equipos Informáticos                 57  

2152210002 32.02.00 Primas y Gastos de Seguros 
               
900  

D. 
AUMENTO                                     
M$ 34.614 M$ 

2152101001001 32.02.00 Sueldos base                   1  

2152101001011001 32.02.00 
Asignación de Movilización, Art. 97, letra b), Ley 
Nº 18.883 ¹                   1  

2152101001044001 32.02.00 
Asignación Atención Primaria Salud Art.23 y 25 
Ley Nº 19378                   1  

2152102004005 32.02.00 Trabajos Extraordinarios 
            
7.861  

2152103999999001 32.02.00 Honorarios 
          
13.911  

2152203001 32.02.00 Para Vehículos 
               
817  

2152204005002 32.02.00 Mat. y Utiles Quirúrgicos Conv.Compl. 
            
2.000  

2152204013 32.02.00 Equipos Menores 
               
226  

2152204999 32.02.00 Otros 
            
1.341  

2152206001 32.02.00 Mantenimiento y Reparación de Edificaciones 
               
827  

2152206002 32.02.00 Mantenimiento y Reparación de Vehículos 
               
850  

2152206003 32.02.00 Mantenimiento y Reparación Mobiliarios y Otros 
               
150  
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2152206004 32.02.00 
Mantenimiento y Reparación de Máquinas y 
Equipos de Oficina 

               
500  

2152206006 32.02.00 
Mantenimiento y Reparación de Otras 
Maquinarias y Equipos 

            
1.439  

2152904 32.02.00 Mobiliario y Otros 
            
3.547  

2152905999 32.02.00 Otras 
            
1.142  

 
PROPUESTA N° 20-SALUD 

La propuesta tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$10.789. 

  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 
 
 

EN PRESUPUESTO DE GASTOS   

  Modificación 

C. 
DISMINUCIÓN                                  
M$ 10.789 M$ 

2152101001010001 32.03.00 
Asignación por Pérdida de Caja, Art. 97, letra 
a), Ley Nº 18.883 ¹ 576 

2152101001028002 32.03.00 
Asignación de Desempeño en Condiciones 
Difíciles Art 28 Ley Nº 19378 3205 

2152101002002 32.03.00 Otras Cotizaciones Previsionales 202 

2152204001 32.03.00 Materiales de Oficina 246 

2152204004002 32.03.00 Productos Farmacéuticos Conv.Compl 2264 

2152208002002 32.03.00 Serv.Vigilancia Conv.Compl. 4296 

D. 
AUMENTO                                     
M$ 10.789 M$ 

2152101001001 32.03.00 Sueldos base 1 

2152101001011001 32.03.00 
Asignación de Movilización, Art. 97, letra b), 
Ley Nº 18.883 ¹ 1 

2152101001044001 32.03.00 
Asignación Atención Primaria Salud Art.23 y 
25 Ley Nº 19378 1 

2152101001999 32.03.00 Otras Asignaciones3 1 

2152102001001 32.03.00 Sueldos base 1 

2152102001004002 32.03.00 
Asignación de Zona, Art. 26,  Ley  Nº  19.378   
y  Ley Nº 19.354 ¹ 1 

2152102001042 32.03.00 Asignación de Atención Primaria Municipal 1 

2152102002002 32.03.00 Otras Cotizaciones Previsionales 1 

2152103999999001 32.03.00 Honorarios 8.576 

2152204005002 32.03.00 Mat. y Utiles Quirúrgicos Conv.Compl. 969 

2152204007 32.03.00 Materiales y Útiles de Aseo 333 

2152204014 32.03.00 
Productos Elaborados de Cuero,Caucho y 
Plásticos 57 

2152204999 32.03.00 Otros 403 

2152904 32.03.00 Mobiliario y Otros 443 

 
PRPOPUESTA N° 21-SALUD 
                   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$40.923. 
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El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

 

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 

C. 
DISMINUCIÓN                                  
M$ 40.923   

2152101001004002 32.04.00 
Asignación de Zona, Art. 26,  de la  Ley  Nº 
19.378  y Ley Nº 19.354 ¹ 307 

2152101001010001 32.04.00 
Asignación por Pérdida de Caja, Art. 97, 
letra a), Ley Nº 18.883 ¹ 436 

2152101001011001 32.04.00 
Asignación de Movilización, Art. 97, letra b), 
Ley Nº 18.883 ¹ 1.462 

2152101001999 32.04.00 Otras Asignaciones3 2.941 

2152101002002 32.04.00 Otras Cotizaciones Previsionales 1.420 

2152101004005 32.04.00 Trabajos Extraordinarios 466 

2152102001001 32.04.00 Sueldos base 1.084 

2152102001004002 32.04.00 
Asignación de Zona, Art. 26,  Ley  Nº  
19.378   y  Ley Nº 19.354 ¹ 21 

2152102001042 32.04.00 Asignación de Atención Primaria Municipal 1.084 

2152102002002 32.04.00 Otras Cotizaciones Previsionales 60 

2152103999999001 32.04.00 Honorarios 7.952 

2152201001 32.04.00 Para Personas 1.000 

2152203003 32.04.00 Para Calefacción 3.277 

2152204007 32.04.00 Materiales y Útiles de Aseo 3.266 

2152204008 32.04.00 Menaje para Oficina, Casino y Otros 1.450 

2152204012 32.04.00 
Otros Materiales, Repuestos y Útiles 
Diversos 1.500 

2152204013 32.04.00 Equipos Menores 2.200 

2152208007001 32.04.00 Pasajes y otros 1.579 

2152209006 32.04.00 Arriendo de Equipos Informáticos 879 

2152211002 32.04.00 Cursos de Capacitación 3.000 

2152905001 32.04.00 Máquinas y Equipos de Oficina 1.249 

2152905999 32.04.00 Otras 2.427 

2152906001 32.04.00 Equipos Computacionales y Periféricos 1.863 

        

D. 
AUMENTO                                     
M$ 40.923 M$ 

2152102004005 32.04.00 Trabajos Extraordinarios 14.000 

2152204005002 32.04.00 Mat. y Utiles Quirúrgicos Conv.Compl. 9.505 

2152204011 32.04.00 

Repuestos y Accesorios para 
Mantenimiento y Reparaciones de 
Vehículos 670 

2152204999 32.04.00 Otros 52 

2152206001 32.04.00 
Mantenimiento y Reparación de 
Edificaciones 7.225 

2152206003 32.04.00 
Mantenimiento y Reparación Mobiliarios y 
Otros 70 

2152206004 32.04.00 
Mantenimiento y Reparación de Máquinas y 
Equipos de Oficina 100 

2152212002 32.04.00 Gastos Menores 200 

2152212005 32.04.00 Derechos y Tasas 9.100 

2152904 32.04.00 Mobiliario y Otros 1 

 
PROPUESTA N° 22-SALUD 
           La cual tiene la siguiente finalidad: 
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 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 

documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$6.851. 

 
El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

 

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificacion 

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 6.851   

2152202002 32.06.00 Vestuario, Accesorios y Prendas Diversas 24 

2152204001 32.06.00 Materiales de Oficina 267 

2152204004002 32.06.00 Productos Farmacéuticos Conv.Compl 2264 

2152208002002 32.06.00 Serv.Vigilancia Conv.Compl. 4296 

D. AUMENTO                                     M$ 6.851 M$ 

2152103999999001 32.06.00 Honorarios 3263 

2152204005002 32.06.00 Mat. y Utiles Quirúrgicos Conv.Compl. 690 

2152204007 32.06.00 Materiales y Útiles de Aseo 1.105 

2152204999 32.06.00 Otros 136 

2152904 32.06.00 Mobiliario y Otros 354 

2152905999 32.06.00 Otras 1.303 

 
PROPUESTA N° 23-SALUD 
            La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$2.000. 

  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 

 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 23/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

   Modificacion  

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS  M$  

   Modificacion  

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 2.000   

2152204004002 32.07.00 Productos Farmacéuticos Conv.Compl 2.000 

D. AUMENTO                                     M$ 2.000  M$  

2152401999 32.07.00 Otras Transferencias al Sector Privado ¹ 2.000 
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PROPUESTA N° 24-SALUD que tiene por finalidad: 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$3.468. 

 
El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

 

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificacion 

C. 
DISMINUCIÓN                                  
M$ 3.468   

2152101001010001 32.09.00 
Asignación por Pérdida de Caja, Art. 97, 
letra a), Ley Nº 18.883 ¹ 408 

2152101002002 32.09.00 Otras Cotizaciones Previsionales 52 

2152103999999001 32.09.00 Honorarios 1.008 

2152204007 32.09.00 Materiales y Útiles de Aseo 500 

2152204013 32.09.00 Equipos Menores 500 

2152905999 32.09.00 Otras 1.000 

D. 
AUMENTO                                     
M$ 3.468 M$ 

2152101001001 32.09.00 Sueldos base 310 

2152101001004002 32.09.00 
Asignación de Zona, Art. 26,  de la  Ley  
Nº 19.378  y Ley Nº 19.354 ¹ 44 

2152101001011001 32.09.00 
Asignación de Movilización, Art. 97, letra 
b), Ley Nº 18.883 ¹ 5 

2152101001044001 32.09.00 
Asignación Atención Primaria Salud 
Art.23 y 25 Ley Nº 19378 310 

2152101004005 32.09.00 Trabajos Extraordinarios 2.724 

2152204005002 32.09.00 Mat. y Utiles Quirúrgicos Conv.Compl. 75 

 
PROPUESTA N° 25-SALUD 
                  La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$41.999. 

 
El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 41.999   

2152101001001 32.10.00 Sueldos base 215 

2152101001011001 32.10.00 
Asignación de Movilización, Art. 97, 
letra b), Ley Nº 18.883 ¹ 29 

2152101001044001 32.10.00 
Asignación Atención Primaria Salud 
Art.23 y 25 Ley Nº 19378 215 

2152101002002 32.10.00 Otras Cotizaciones Previsionales 17 

2152101004005 32.10.00 Trabajos Extraordinarios 1.523 

2152202002 32.10.00 
Vestuario, Accesorios y Prendas 
Diversas 500 

2152204001 32.10.00 Materiales de Oficina 500 



 

 

76 

76 

2152204004002 32.10.00 
Productos Farmacéuticos 
Conv.Compl 36.000 

2152204012 32.10.00 
Otros Materiales, Repuestos y Útiles 
Diversos 1.000 

2152204013 32.10.00 Equipos Menores 1.000 

2152205005 32.10.00 Telefonía Fija 500 

2152211002 32.10.00 Cursos de Capacitación 500 

D. AUMENTO                                     M$ 41.999 M$ 

2152101001004002 32.10.00 
Asignación de Zona, Art. 26,  de la  
Ley  Nº 19.378  y Ley Nº 19.354 ¹ 9 

2152103999999001 32.10.00 Honorarios 16.956 

2152204005002 32.10.00 
Mat. y Utiles Quirúrgicos 
Conv.Compl. 10.000 

2152205006 32.10.00 Telefonía Celular 500 

2152401999 32.10.00 
Otras Transferencias al Sector 
Privado ¹ 14.534 

 
PROPUESTA N° 26-SALUD 
                    La cual tiene la siguiente finalidad: 
 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$3.401. 

 
  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 

siguiente: 
 

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 3.401   

2152103999999001 32.11.00 Honorarios 2.101 

2152208999 32.11.00 Otros 1.300 

D. AUMENTO                                     M$ 3.401 M$ 

2152202001 32.11.00 Textiles y Acabados Textiles 389 

2152204005002 32.11.00 
Mat. y Utiles Quirúrgicos 
Conv.Compl. 712 

2152904 32.11.00 Mobiliario y Otros 200 

2152905999 32.11.00 Otras 2.100 

 
PROPUESTA N° 27-SALUD 
                    La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$2.521. 

El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 
 

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 2.521   

2152101001011001 32.12.00 
Asignación de Movilización, Art. 97, 
letra b), Ley Nº 18.883 ¹ 163 

2152101001031002 32.12.00 
Asignación Post Título, Art. 42, Ley 
Nº 19.378 ¹ 429 

2152101001044001 32.12.00 Asignación Atención Primaria Salud 555 
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Art.23 y 25 Ley Nº 19378 

2152204001 32.12.00 Materiales de Oficina 200 

2152204005002 32.12.00 
Mat. y Utiles Quirúrgicos 
Conv.Compl. 814 

2152204013 32.12.00 Equipos Menores 199 

2152205999 32.12.00 Otros 161 

D. AUMENTO                                     M$ 2.521 M$ 

2152101001004002 32.12.00 
Asignación de Zona, Art. 26,  de la  
Ley  Nº 19.378  y Ley Nº 19.354 ¹ 213 

2152101002002 32.12.00 Otras Cotizaciones Previsionales 97 

2152102001004002 32.12.00 
Asignación de Zona, Art. 26,  Ley  
Nº  19.378   y  Ley Nº 19.354 ¹ 163 

2152102001011001 32.12.00 
Asignación de Movilización, Art. 97, 
letra b),  Ley  Nº 18.883 ¹ 41 

2152102001042 32.12.00 
Asignación de Atención Primaria 
Municipal 394 

2152102002002 32.12.00 Otras Cotizaciones Previsionales 72 

2152204999 32.12.00 Otros 1.541 

 
PROPUESTA N° 28-SALUD 
                    La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$2.233. 

El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 
 

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 2.233   

2152101001011001 32.13.00 
Asignación de Movilización, Art. 
97, letra b), Ley Nº 18.883 ¹ 538 

2152101001044001 32.13.00 
Asignación Atención Primaria 
Salud Art.23 y 25 Ley Nº 19378 1.185 

2152101002002 32.13.00 
Otras Cotizaciones 
Previsionales 487 

2152102001001 32.13.00 Sueldos base 23 

D. AUMENTO                                     M$ 2.233 M$ 

2152905999 32.13.00 Otras 2.233 

 
PROPUESTA N° 29-SALUD 
                    La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$2.410. 

El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 
 

  Modificación 

C. 
DISMINUCIÓN                                  
M$ 2.410   

2152204004002 32.14.00 Productos Farmacéuticos Conv.Compl 2.410 

D. 
AUMENTO                                     
M$ 2.410 M$ 

2152401999 32.14.00 
Otras Transferencias al Sector 
Privado ¹ 2.103 

2152905999 32.14.00 Otras 307 
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PROPUESTA N° 30-SALUD 
                    La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por administración municipal, por un total de M$14.051. 

 
  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 

siguiente: 
 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

  Modificación 

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

  

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 14.051   

2152205008 32.16.00 
Enlaces de 
Telecomunicaciones 14.051 

D. AUMENTO                                     M$ 14.051 M$ 

2152103999999001 32.16.00 Honorarios 14.050 

2152204005002 32.16.00 
Mat. y Utiles Quirúrgicos 
Conv.Compl. 1 

 
PROPUESTA N° 31-SALUD 
                    La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración M municipal, por un total de M$1.007 

 
  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 

siguiente: 
 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

  Modificación 

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

  

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 1.007   

2152101001028002 32.17.00 

Asignación de Desempeño en 
Condiciones Difíciles Art 28 Ley Nº 
19378 1.007 

D. AUMENTO                                     M$ 1.007 M$ 

2152102001001 32.17.00 Sueldos base 1 

2152102001042 32.17.00 
Asignación de Atención Primaria 
Municipal 1.006 
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PROPUESTA N° 32-SALUD 
                    La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$2.042. 

 
El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

   Modificación  

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS   

   Modificación  

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 2.042   

2152101001001 32.18.00 Sueldos base                409  

2152101001004002 32.18.00 
Asignación de Zona, Art. 26,  de la  
Ley  Nº 19.378  y Ley Nº 19.354 ¹                 60  

2152101001011001 32.18.00 
Asignación de Movilización, Art. 97, 
letra b), Ley Nº 18.883 ¹                 40  

2152204005002 32.18.00 
Mat. y Utiles Quirúrgicos 
Conv.Compl.             1.533  

D. AUMENTO                                     M$ 2.042   

2152102001001 32.18.00 Sueldos base 1.636 

2152102001004002 32.18.00 
Asignación de Zona, Art. 26,  Ley  
Nº  19.378   y  Ley Nº 19.354 ¹ 246 

2152102001011001 32.18.00 
Asignación de Movilización, Art. 97, 
letra b),  Ley  Nº 18.883 ¹ 160 

 
PROPUESTA N° 33-SALUD 
                    La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$6.853 

 
  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 

siguiente: 
 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 33/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

  Modificación 

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

  

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 6.853   
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2152103999999001 32.22.00 Honorarios 1 

2152201001 32.22.00 Para Personas 500 

2152204001 32.22.00 Materiales de Oficina 1.426 

2152204007 32.22.00 Materiales y Útiles de Aseo 200 

2152204009 32.22.00 
Insumos, Repuestos y 
Accesorios Computacionales 397 

2152204012 32.22.00 
Otros Materiales, Repuestos y 
Útiles Diversos 400 

2152204014 32.22.00 
Productos Elaborados de 
Cuero,Caucho y Plásticos 200 

2152207001 32.22.00 Servicios de Publicidad 2.000 

2152906001 32.22.00 
Equipos Computacionales y 
Periféricos 1.729 

D. AUMENTO                                     M$ 6.853 M$ 

2152211002 32.22.00 Cursos de Capacitación 4.557 

2152212002 32.22.00 Gastos Menores 2.296 

 
PROPUESTA N° 34-SALUD 
                    La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$561. 

 
El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 34/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

   Modificación  

A. DISMINUCIÓN 0   

B. 
AUMENTO                                  
M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS   

   Modificación  

C. 
DISMINUCIÓN                                  
M$ 561   

2152101001001 32.23.00 Sueldos base                463  

2152101002002 32.23.00 Otras Cotizaciones Previsionales                   1  

2152102001042 32.23.00 Asignación de Atención Primaria Municipal                 97  

D. 
AUMENTO                                     
M$ 561   

2152101001004002 32.23.00 
Asignación de Zona, Art. 26,  de la  Ley  Nº 
19.378  y Ley Nº 19.354 ¹                281  

2152101001011001 32.23.00 
Asignación de Movilización, Art. 97, letra b), 
Ley Nº 18.883 ¹ 41 

2152101001044001 32.23.00 
Asignación Atención Primaria Salud Art.23 y 25 
Ley Nº 19378 14 

2152102001004002 32.23.00 
Asignación de Zona, Art. 26,  Ley  Nº  19.378   
y  Ley Nº 19.354 ¹                 61  

2152102001011001 32.23.00 
Asignación de Movilización, Art. 97, letra b),  
Ley  Nº 18.883 ¹                 31  

2152102002002 32.23.00 Otras Cotizaciones Previsionales                 22  

2152202001 32.23.00 TEXTILES Y ACABADOS TEXTILES                111  

 
PROPUESTA N° 35-SALUD 
    La cual tiene la siguiente finalidad: 
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 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 

documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$4.621. 

   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 
 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 35/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

  Modificación 

A. DISMINUCIÓN 0   

        

        

B. 
AUMENTO                                  
M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 

C. 
DISMINUCIÓN                                  
M$ 4.621   

2152101001011001 32.25.00 
Asignación de Movilización, Art. 97, 
letra b), Ley Nº 18.883 ¹ 218 

2152101001031002 32.25.00 
Asignación Post Título, Art. 42, Ley Nº 
19.378 ¹ 305 

2152101001044001 32.25.00 
Asignación Atención Primaria Salud 
Art.23 y 25 Ley Nº 19378 1.070 

2152204007 32.25.00 Materiales y Útiles de Aseo 100 

2152204012 32.25.00 
Otros Materiales, Repuestos y Útiles 
Diversos 177 

2152204014 32.25.00 
Productos Elaborados de 
Cuero,Caucho y Plásticos 100 

2152208002002 32.25.00 Serv.Vigilancia Conv.Compl. 2.651 

D. 
AUMENTO                                     
M$ 4.621 M$ 

2152102001001 32.25.00 Sueldos base 948 

2152103999999001 32.25.00 Honorarios 3.386 

2152212002 32.25.00 Gastos Menores 287 

 
PROPUESTA N° 36-SALUD 
    La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$1.147. 

 
El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 36/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

   Modificación  

A. DISMINUCIÓN 0   
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B. 
AUMENTO                                  
M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS  M$  

   Modificación  

C. 
DISMINUCIÓN                                  
M$ 1.147   

2152101001011001 32.26.00 
Asignación de Movilización, Art. 97, 
letra b), Ley Nº 18.883 ¹                356  

2152101001028002 32.26.00 
Asignación Post Título, Art. 42, Ley 
Nº 19.378 ¹                143  

2152101002002 32.26.00 Otras Cotizaciones Previsionales                646  

2152102001001 32.26.00 Sueldos base                   1  

2152102001004002 32.26.00 
Asignación de Zona, Art. 26,  Ley  
Nº  19.378   y  Ley Nº 19.354 ¹                   1  

D. 
AUMENTO                                     
M$ 1.147  M$  

2152101001004002 32.26.00 
Asignación de Zona, Art. 26,  de la  
Ley  Nº 19.378  y Ley Nº 19.354 ¹ 1 

2152103999999001 32.26.00 Honorarios 1 

2152212002 32.26.00 Gastos Menores 763 

2152904 32.26.00 Mobiliario y Otros                382  

 
PROPUESTA N° 37-SALUD 
    La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$5.726. 

   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 
 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 37/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

  Modificación 

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 5.726   

2152204001 32.27.00 Materiales de Oficina 26 

2152208007001 32.27.00 Pasajes y otros 100 

2152208999 32.27.00 Otros 600 

2152211002 32.27.00 Cursos de Capacitación 1.500 

2152211999 32.27.00 Otros 3.500 

D. AUMENTO                                     M$ 5.726 M$ 

2152103999999001 32.27.00 Honorarios 4.626 

2152204008 32.27.00 
Menaje para Oficina, 
Casino y Otros 105 

2152207002 32.27.00 Servicios de Impresión 300 

2152212002 32.27.00 Gastos Menores 350 

2152999 32.27.00 
Otros Activos no 
Financieros 345 
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PROPUESTA N° 38-SALUD 
    La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$7.054 

 
El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 38/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

  Modificación 

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 7.054   

2152205006 32.28.00 Telefonía Celular 2.775 

2152208999 32.28.00 Otros 1.500 

2152601 32.28.00 Devoluciones 2.779 

D. AUMENTO                                     M$ 7.054 M$ 

2152103999999001 32.28.00 Honorarios 181 

2152204001 32.28.00 Materiales de Oficina 4.233 

2152905999 32.28.00 Otras 2.640 

 
PROPUESTA N° 39-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$1.755. 

  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 

 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 39/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

  Modificación 

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

      

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 1.755   

2152204001 32.34.00 Materiales de Oficina 1.755 

D. AUMENTO                                     M$ 1.755 M$ 

2152103999999001 32.34.00 Honorarios 1.755 
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PROPUESTA N° 40-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$451 

 
El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 
 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 40/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

   Modificación  

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS  M$  

   Modificación  

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 451   

2152201001 32.35.00 Para Personas                451  

D. AUMENTO                                     M$ 451  M$  

2152103999999001 32.35.00 Honorarios 451 

 
PROPUESTA N° 41-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$394. 

   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 

 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 41/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

   Modificación  

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

      

  

EN PRESUPUESTO DE GASTOS  M$  

   Modificación  

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 394   

2152208999 32.36.00 Otros                394  

D. AUMENTO                                     M$ 394  M$  

2152103999999001 32.36.00 Honorarios 300 

2152204001 32.36.00 Materiales de Oficina 94 
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PROPUESTA N° 42-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$106. 

 
El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 42/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

   Modificación  

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS  M$  

   Modificación  

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 106   

2152104001 32.37.00 Asignación de Traslado                106  

  
  

 D. AUMENTO                                     M$ 106  M$  

2152204001 32.37.00 Materiales de Oficina 105 

2152204999 32.37.00 Otros 1 

 

PROPUESTA N° 43-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$29.208. 

  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 
 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

  Modificación 

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 29.208   

2152208999   Otros 29.208 

D. AUMENTO                                     M$ 29.208 M$ 

2152103999999001 32.39.00 Honorarios 10.000 

2152202001 32.39.00 
Textiles y Acabados 
Textiles 600 

2152204004002 32.39.00 
Productos Farmacéuticos 
Conv.Compl 1.208 

2152204005002 32.39.00 
Mat. y Utiles Quirúrgicos 
Conv.Compl. 1.900 

2152206001 32.39.00 Mantenimiento y 2.000 
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Reparación de 
Edificaciones 

2152904 32.39.00 Mobiliario y Otros 1.000 

2152905999 32.39.00 Otras 12.500 

 
PROPUESTA N° 44-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$17.998 

 
  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 

siguiente: 
 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N°44/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

  Modificación 

A. DISMINUCIÓN 0   

B. 
AUMENTO                                  
M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 

C. 
DISMINUCIÓN                                  
M$ 17.654   

2152103999999001 32.44.00 Honorarios 3.000 

2152201001 32.44.00 Para Personas 700 

2152204001 32.44.00 Materiales de Oficina 2.050 

2152204012 32.44.00 
Otros Materiales, Repuestos y Útiles 
Diversos 500 

2152204014 32.44.00 
Productos Elaborados de 
Cuero,Caucho y Plásticos 200 

2152212002 32.44.00 Gastos Menores 10.704 

2152905999 32.44.00 Otras 500 

D. 
AUMENTO                                     
M$ 17.654 M$ 

2152204002 32.44.00 
Textos y Otros Materiales de 
Enseñanza 4.400 

2152204015 32.44.00 Productos Agropecuarios y Forestales 341 

2152204999 32.44.00 Otros 8.300 

2152207001 32.44.00 Servicios de Publicidad 3.317 

2152207002 32.44.00 Servicios de Impresión 1.180 

2152208999 32.44.00 Otros 0 

 
PROPUESTA N° 45-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$736. 

  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 
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MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 45/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

   Modificación  

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

  

EN PRESUPUESTO DE GASTOS  M$  

   Modificación  

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 736   

2152906001 32.45.00 
Equipos Computacionales y 
Periféricos                736  

        

D. AUMENTO                                     M$ 736  M$  

2152204001 32.45.00 Materiales de Oficina 236 

2152207002 32.45.00 Servicios de Impresión 100 

2152208999 32.45.00 Otros 200 

2152904 32.45.00 Mobiliario y Otros                200  

 
PROPUESTA N° 46-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$3.793 

 
El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 46/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

  Modificación 

A. DISMINUCIÓN 0   

B. 
AUMENTO                                  
M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 

C. 
DISMINUCIÓN                                  
M$ 3.793   

2152204009 32.46.00 
Insumos, Repuestos y Accesorios 
Computacionales 1.000 

2152204013 32.46.00 Equipos Menores 593 

2152208999 32.46.00 Otros 700 

2152211002 32.46.00 Cursos de Capacitación 1.500 

D. 
AUMENTO                                     
M$ 3.793 M$ 

2152204001 32.46.00 Materiales de Oficina 200 

2152204999 32.46.00 Otros 463 

2152212002 32.46.00 Gastos Menores 400 

2152905999 32.46.00 Otras 2.730 

 



 

 

88 

88 

 
PROPUESTA N° 47-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$4.275. 

  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 
 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 47/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

  Modificación 

A. DISMINUCIÓN 0   

B. 
AUMENTO                                  
M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 

C. 
DISMINUCIÓN                                  
M$ 4.275   

2152204010 32.47.00 
Materiales para Mantenimiento y 
Reparaciones de  Inmuebles 287 

2152204999 32.47.00 Otros 30 

2152208999 32.47.00 Otros 1.458 

2152211002 32.47.00 Cursos de Capacitación 2.500 

D. 
AUMENTO                                     
M$ 4.275 M$ 

2152204001 32.47.00 Materiales de Oficina 250 

2152204013 32.47.00 Equipos Menores 50 

2152206001 32.47.00 
Mantenimiento y Reparación de 
Edificaciones 850 

2152212002 32.47.00 Gastos Menores 320 

2152904 32.47.00 Mobiliario y Otros 1.200 

2152905999 32.47.00 Otras 1.365 

2152906001 32.47.00 Equipos Computacionales y Periféricos 240 

 

PROPUESTA N° 48-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$200. 

  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 
 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 48/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

   Modificación  

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   
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EN PRESUPUESTO DE GASTOS  M$  

   Modificación  

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 200   

2152208999 32.48.00 Otros                200  

D. AUMENTO                                     M$ 200  M$  

2152206001 32.48.00 
Mantenimiento y Reparación de 
Edificaciones 200 

 
PROPUESTA N° 49-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$356. 

 
El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 
 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 49/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

   Modificación  

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS  M$  

   Modificación  

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 356   

2152207001 32.50.00 Servicios de Publicidad                356  

D. AUMENTO                                     M$ 356  M$  

2152212002 32.50.00 Gastos Menores 356 

 
PROPUESTA N° 50-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$1.981. 

 
  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 

siguiente: 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

   Modificación  

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS  M$  

   Modificación  

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 1.981   

2152204013 32.51.00 Equipos Menores             1.000  

2152212002 32.51.00 Gastos Menores                180  

2152401999 32.51.00 
Otras Transferencias al Sector 
Privado ¹                120  

2152904 32.51.00 Mobiliario y Otros                681  
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D. AUMENTO                                     M$ 1.981  M$  

2152204001 32.51.00 Materiales de Oficina 200 

2152204999 32.51.00 Otros 720 

2152211002 32.51.00 Cursos de Capacitación 500 

2152905001 32.51.00 Máquinas y Equipos de Oficina                561  

 
PROPUESTA N° 51-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$500. 

 
  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 

siguiente: 
 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 51/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

   Modificación  

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

 EN PRESUPUESTO DE GASTOS  M$  

   Modificación  

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 500   

2152208999 32.52.00 Otros                500  

D. AUMENTO                                     M$ 500  M$  

2152906001 32.52.00 
Equipos Computacionales y 
Periféricos 500 

 
Analizada la Propuesta no se presentan observaciones, 

proponiéndose su aprobación formal. 
 
PROPUESTA N° 52-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal, por un total de M$200. 

  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 
 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 52/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

   Modificación  

A. DISMINUCIÓN 0   

        

B. 
AUMENTO                                  
M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS  M$  
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   Modificación  

C. 
DISMINUCIÓN                                  
M$ 200   

2152204012 32.53.00 

Otros Materiales, 
Repuestos y Útiles 
Diversos                200  

D. 
AUMENTO                                     
M$ 200  M$  

2152905999 32.53.00 Otras                200  

 
PROPUESTA N° 53-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por administración municipal, por un total de M$250. 

  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 
 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 53/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

   Modificación  

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS  M$  

   Modificación  

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 250   

2152208999 32.54.00 Otros                250  

D. AUMENTO                                     M$ 250  M$  

2152211002 32.54.00 Cursos de Capacitación                250  

 
PROPUESTA N° 54-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por administración municipal, por un total de M$200. 

   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 
 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 54/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

   Modificación  

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS  M$  

   Modificación  

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 200   

2152204009 32.55.00 
Insumos, Repuestos y Accesorios 
Computacionales                200  

D. AUMENTO                                     M$ 200  M$  

2152212002 32.55.00 Gastos Menores                200  
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PROPUESTA N° 55-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas que se detallan en este 
documento. se reconoce una disminución de gasto presupuestario 
por la misma cantidad solicitada, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por administración municipal, por un total de M$1.881. 

 
El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente. 

 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 55/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

  Modificación 

A. DISMINUCIÓN 0   

B. AUMENTO                                  M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 

C. DISMINUCIÓN                                  M$ 1.881   

2152204004002 32.58.00 
Productos Farmacéuticos 
Conv.Compl 1 

2152204013 32.58.00 Equipos Menores 1.875 

2152204015 32.58.00 
Productos Agropecuarios y 
Forestales 5 

D. AUMENTO                                     M$ 1.881 M$ 

2152204999 32.58.00 Otros 1.881 

 
PROPUESTA N° 56-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Financiar gastos destinados a las cuentas y programas que se 
detallan en este documento. se reconoce una disminución de gasto 
presupuestario por la misma cantidad solicitada, conforme a 
análisis y revisión dispuesta por Administración Municipal, por un 
total de M$171.166. 

 
El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 56/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS   

   Modificación  

A. DISMINUCIÓN 0   

B. 
AUMENTO                                  
M$ 0   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS  M$  

   Modificación  

C. 
DISMINUCIÓN                                  
M$ 171.166   

2152101001010001 32.01.00 
Asignación por Pérdida de Caja, Art. 97, letra a), 
Ley Nº 18.883 ¹                576  

2152101001028002 32.01.00 
Asignación de Desempeño en Condiciones 
Difíciles Art 28 Ley Nº 19378             3.325  
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2152101002002 32.01.00 Otras Cotizaciones Previsionales                759  

2152202002 32.01.00 Vestuario, Accesorios y Prendas Diversas                913  

2152202003 32.01.00 Calzado                 13  

2152204001 32.01.00 Materiales de Oficina                500  

2152204004002 32.01.00 Productos Farmacéuticos Conv.Compl             2.264  

2152204005002 32.01.00 Mat. y Utiles Quirúrgicos Conv.Compl.             1.430  

2152204007 32.01.00 Materiales y Útiles de Aseo                   6  

2152208002002 32.01.00 Serv.Vigilancia Conv.Compl.             1.766  

2152208002002 32.02.00 Serv.Vigilancia Conv.Compl. 5814 

2152208999 32.02.00 Otros 1300 

2152209006 32.02.00 Arriendo de Equipos Informáticos 542 

2152211002 32.02.00 Cursos de Capacitación 2000 

2152601 32.02.00 Devoluciones 14000 

2152906001 32.02.00 Equipos Computacionales y Periféricos 2000 

2152101001028002 32.04.00 
Asignación de Desempeño en Condiciones 
Difíciles Art 28 Ley Nº 19378           10.165  

2152102001004002 32.04.00 
Asignación de Zona, Art. 26,  Ley  Nº  19.378   y  
Ley Nº 19.354 ¹                141  

2152102001011001 32.04.00 
Asignación de Movilización, Art. 97, letra b),  
Ley  Nº 18.883 ¹                100  

2152202003 32.04.00 Calzado                 80  

2152204004002 32.04.00 Productos Farmacéuticos Conv.Compl           25.343  

2152204014 32.04.00 
Productos Elaborados de Cuero,Caucho y 
Plásticos                 13  

2152206006 32.04.00 
Mantenimiento y Reparación de Otras 
Maquinarias y Equipos                130  

2152207001 32.04.00 Servicios de Publicidad             1.750  

2152208002002 32.04.00 Serv.Vigilancia Conv.Compl.             5.814  

2152208999 32.04.00 Otros             4.900  

2152210002 32.04.00 Primas y Gastos de Seguros             1.400  

2152101001028002 32.05.00 
Asignación de Desempeño en Condiciones 
Difíciles Art 28 Ley Nº 19378 2.644 

2152101002002 32.05.00 Otras Cotizaciones Previsionales                 94  

2152202002 32.05.00 Vestuario, Accesorios y Prendas Diversas                 90  

2152204001 32.05.00 Materiales de Oficina                258  

2152204004002 32.05.00 Productos Farmacéuticos Conv.Compl             2.264  

2152204007 32.05.00 Materiales y Útiles de Aseo                290  

2152208002002 32.05.00 Serv.Vigilancia Conv.Compl.             9.170  

2152205999 32.12.00 Otros                339  

2152205008 32.16.00 Enlaces de Telecomunicaciones           27.949  

2152101001001 32.17.00 Sueldos base                503  

2152101001028002 32.17.00 
Asignación de Desempeño en Condiciones 
Difíciles Art 28 Ley Nº 19378             1.769  

2152101001031002 32.17.00 Asignación Post Título, Art. 42, Ley Nº 19.378 ¹             1.230  

2152101001044001 32.17.00 
Asignación Atención Primaria Salud Art.23 y 25 
Ley Nº 19378                502  

2152102001004002 32.17.00 
Asignación de Zona, Art. 26,  Ley  Nº  19.378   y  
Ley Nº 19.354 ¹                   1  

2152102002002 32.17.00 Otras Cotizaciones Previsionales                   1  

2152204004002 32.20.00 Productos Farmacéuticos Conv.Compl           12.667  

2152601 32.20.00 Devolucion                112  

2152906001 32.22.00 Equipos Computacionales y Periféricos                271  

2152101001028002 32.23.00 
Asignación de Desempeño en Condiciones 
Difíciles Art 28 Ley Nº 19378                800  

2152101001031002 32.24.00 Asignación Post Título, Art. 42, Ley Nº 19.378 ¹                150  

2152204007 32.24.00 Materiales y Útiles de Aseo                200  

2152204012 32.24.00 Otros Materiales, Repuestos y Útiles Diversos                224  

2152204014 32.24.00 Productos Elaborados de Cuero,Caucho y                171  
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Plásticos 

2152208002002 32.24.00 Serv.Vigilancia Conv.Compl.             8.388  

2152101001044001 32.25.00 
Asignación Atención Primaria Salud Art.23 y 25 
Ley Nº 19378             3.060  

2152101001031002 32.26.00 
Asignación Atención Primaria Salud Art.23 y 25 
Ley Nº 19378             4.228  

2152101002002 32.26.00 Otras Cotizaciones Previsionales                 68  

2152204001 32.27.00 Materiales de Oficina                 24  

2152601 32.28.00 Devoluciones                221  

2152103999999001 32.30.00 Honorarios                463  

2152204014 32.31.00 
Productos Elaborados de Cuero,Caucho y 
Plásticos                140  

2152208007001 32.31.00 Pasajes y otros                 30  

2152103999999001 32.32.00 Honorarios                 11  

2152204001 32.34.00 Materiales de Oficina             2.755  

2152208999 32.36.00 Otros                456  

2152208999 32.39.00 Otros                 52  

2152207001 32.45.00 Servicios de Publicidad             1.000  

2152906001 32.45.00 Equipos Computacionales y Periféricos                164  

2152204010 32.47.00 
Materiales para Mantenimiento y Reparaciones 
de  Inmuebles                563  

2152204009 32.55.00 
Insumos, Repuestos y Accesorios 
Computacionales                800  

D. 
AUMENTO                                     
M$ 171.166   

2152103999999001 32.03.00 Honorarios 5.336 

2152103999999001 32.06.00 Honorarios             1.645  

2152401999 32.10.00 Otras Transferencias al Sector Privado ¹           12.070  

2152202001 32.11.00 Textiles y Acabados Textiles             1.995  

2152103999999001 32.13.00 Honorarios           33.596  

2152204004002 32.13.00 Productos Farmacéuticos Conv.Compl                 73  

2152204005002 32.13.00 Mat. y Utiles Quirúrgicos Conv.Compl.             4.000  

2152204999 32.13.00 Otros                 70  

2152208999 32.13.00 Otros                 80  

2152905999 32.13.00 Otras             1.517  

2152103999999001 32.14.00 Honorarios             7.555  

2152401999 32.14.00 Otras Transferencias al Sector Privado ¹ 5.247 

2152102001011001 32.18.00 
Asignación de Movilización, Art. 97, letra b),  
Ley  Nº 18.883 ¹                   1  

2152102002002 32.18.00 Otras Cotizaciones Previsionales 1 

2152905999 32.18.00 Otras 4.012 

2152906001 32.18.00 Equipos Computacionales y Periféricos                785  

2152103999999001 32.19.00 Honorarios                   1  

2152206001 32.19.00 Mantenimiento y Reparación de Edificaciones 233 

2152904 32.19.00 Mobiliario y Otros 400 

2152103999999001 32.29.00 Honorarios 715 

2152103999999001 32.35.00 Honorarios 2.006 

2152204999 32.37.00 Otros 734 

2152101001004002 32.38.00 
Asignación de Zona, Art. 26,  de la  Ley  Nº 
19.378  y Ley Nº 19.354 ¹ 55 

2152101001011001 32.38.00 
Asignación de Movilización, Art. 97, letra b), Ley 
Nº 18.883 ¹ 49 

2152101002002 32.38.00 Otras Cotizaciones Previsionales 73 

2152204999 32.38.00 Otros                230  

2152103999999001 32.40.00 Honorarios 923 

2152204001 32.42.00 Materiales de Oficina 200 

2152204010 32.42.00 
Materiales para Mantenimiento y Reparaciones 
de  Inmuebles 73 



 

 

95 

95 

2152206001 32.42.00 Mantenimiento y Reparación de Edificaciones 6.310 

2152905999 32.42.00 Otras             6.802  

2152103005 32.43.00 Suplencias y Reemplazos 35.434 

2152207001 32.44.00 Servicios de Publicidad 1.551 

2152905999 32.46.00 Otras             1.585  

2152202002 32.48.00 Vestuario, Accesorios y Prendas Diversas                 70  

2152204001 32.48.00 Materiales de Oficina                600  

2152204009 32.48.00 
Insumos, Repuestos y Accesorios 
Computacionales                608  

2152204010 32.48.00 
Materiales para Mantenimiento y Reparaciones 
de  Inmuebles                100  

2152204013 32.48.00 Equipos Menores                192  

2152204014 32.48.00 
Productos Elaborados de Cuero,Caucho y 
Plásticos 250 

2152204999 32.48.00 Otros 260 

2152207999 32.48.00 Otros                 40  

2152211002 32.48.00 Cursos de Capacitación             1.150  

2152212002 32.48.00 Gastos Menores                460  

2152904 32.48.00 Mobiliario y Otros                343  

2152905999 32.48.00 Otras                550  

2152204001 32.49.00 Materiales de Oficina                800  

2152204008 32.49.00 Menaje para Oficina, Casino y Otros                350  

2152204013 32.49.00 Equipos Menores             1.200  

2152208999 32.49.00 Otros                192  

2152905999 32.49.00 Otras             2.400  

2152906001 32.49.00 Equipos Computacionales y Periféricos 650 

2152103999999001 32.50.00 Honorarios                 35  

2152204001 32.50.00 Materiales de Oficina             1.166  

2152204999 32.50.00 Otros             1.550  

2152207002 32.50.00 Servicios de Impresión                500  

2152208999 32.50.00 Otros                500  

2152212002 32.50.00 Gastos Menores 159 

2152905999 32.50.00 Otras 1.250 

2152905001 32.51.00 Máquinas y Equipos de Oficina                 59  

2152211002 32.52.00 Cursos de Capacitación             1.500  

2152204999 32.53.00 Otros                197  

2152207999 32.53.00 Otros                140  

2152208999 32.53.00 Otros                123  

2152905999 32.53.00 Otras                140  

2152204999 32.54.00 Otros                100  

2152207002 32.54.00 Servicios de Impresión                100  

2152212002 32.54.00 Gastos Menores                105  

2152904 32.54.00 Mobiliario y Otros                186  

2152103999999001 32.58.00 Honorarios                690  

2152201001 32.58.00 Para Personas                800  

2152202002 32.58.00 Vestuario, Accesorios y Prendas Diversas             1.150  

2152204001 32.58.00 Materiales de Oficina                570  

2152204002 32.58.00 Textos y Otros Materiales de Enseñanza                100  

2152204008 32.58.00 Menaje para Oficina, Casino y Otros                200  

2152204010 32.58.00 
Materiales para Mantenimiento y Reparaciones 
de  Inmuebles                400  

2152204999 32.58.00 Otros                624  

2152206001 32.58.00 Mantenimiento y Reparación de Edificaciones             3.000  

2152207002 32.58.00 Servicios de Impresión             2.608  

2152208007001 32.58.00 Pasajes y otros 350 
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2152208999 32.58.00 Otros 2.596 

2152212002 32.58.00 Gastos Menores             1.861  

2152904 32.58.00 Mobiliario y Otros                649  

2152905999 32.58.00 Otras             1.261  

2152906001 32.58.00 Equipos Computacionales y Periféricos                925  

 
 
  El Concejal Sr. Bizama señala que el tener ahora una 

Unidad Convenios en el Depto. de Salud, como se ha informado, da cuenta 
que en un tiempo atrás pudo haber algunas malas prácticas o deficiencias 
que se han corregido a contar de ahora respecto a la ejecución 
presupuestaria de los Convenios. Por ello estima oportuno que todos las 
Direcciones Municipales están informando oportunamente de las acciones 
administrativas que se deban realizar para corregir y transparentar la 
información y ponerla sobre la mesa oportunamente, sobre todo en las 
Áreas de Salud, Educación y también de la Administración, de manera de 
tener claridad cuando se deban hacer ajustes como es esta oportunidad. 

 
  Con este comentario, se propone la aprobación formal 

de las Modificaciones Presupuestarias N° 19 a la 56, detalladas 
precedentemente. 

  Sometida la propuesta al Concejo se aprueba por 
unanimidad. 

 
b)Seguidamente se presentan las siguientes Modificaciones 
Presupuestarias que corresponden a Suplementaciones de Mayores 
Ingresos provenientes del Servicio de Salud Araucanía Sur para los 
Convenios que se indican en las Modificaciones Nros. 57 y 58 que se 
detallan: 

 
PROPUESTA N° 57-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 
 

 Realizar suplementación de presupuesto de gastos por estimación 
de mayores ingresos año 2019 programa mejoramiento acceso 
atención dental, financiados con recursos del servicio de Salud 
Araucanía Sur, conforme a análisis y revisión dispuesta por 
Administración Municipal.   

  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 
 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 57/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS M$ 

  Modificación 

A. DISMINUCION 0   

        

B. 
AUMENTO                                  
M$ 15.360   

115.05.03.006.002.020 Mejoramienro Acceso Atención Dental 15.360 

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 

  Modificación 
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C. 
DISMINUCION                                 
M$ 0   

D. 
AUMENTO                                     
M$ 15.360   

2152101001001 Sueldo 1 

2152101001004002 Asign. Zona, Art. 26 Nº 19.378  y Ley 19.354 ¹ 1 

2152101001011001 
Asign. Movilización, Art. 97, letra b), Ley 18.883 

1 

2152101001044001 
Asign. Atenc.Primaria Salud Art.23 y 25 Ley 19378 

1 

2152102001001 Sueldos              5.777  

2152102001011001 
Asignación de Movilización, Art. 97, letra b),  Ley  Nº 
18.883 ¹                      1  

2152102001042 Asignación de Atención Primaria Municipal              5.776  

2152204005002 Mat. y Útiles Quirúrgicos Conv.Compl.              3.000  

2152204999 Otros                      690  

2152601 Devoluciones                  112  

 
PROPUESTA N° 58-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Por estimación de mayores ingresos año 2019 Programa 
Formación Médicos Especialistas APS, financiados con recursos 
del Servicio de Salud Araucanía Sur, conforme a análisis y revisión 
dispuesta por Administración Municipal. 

  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 
 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA     N° 58/ 2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS M$ 

PRESUPUES
TO 2019     Nota  

  Modificación Inicial  
Vigen

te 
Incluida 
Modif Explicat 

A. DISMINUCION 0           

B. AUMENTO                                  M$ 12.968           

115.05.03.006.002.043 Prog.Formación Medica Especialistas APS 12.968         

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ 
PRESUPUEST
O 2019     Nota  

  
Modificaci

ón Inicial  
Vige
nte 

Incluid
a 

Modif Explicat 

C. DISMINUCION                                 M$ 0           

D. AUMENTO                                     M$ 12.968           

2152103005 Suplencias y Reemplazos 12.968         

 

  Analizadas las Propuestas no se presentan 
observaciones, proponiéndose su aprobación formal. 

 Sometidas ambas al Concejo se aprueban por 
unanimidad.  

 
c)La Propuesta de la Modificación Presupuestaria N° 59 corresponde 
a un ajuste de Fondos Propios destinados básicamente a cancelar 
derechos y tasas por compra de medicamentos a CENABAST y 
Honorarios proyectados a diciembre y otros servicios del área de 
Salud, cuyo detalle se indica como sigue: 

 



 

 

98 

98 

 
PROPUESTA N° 59-SALUD 
   La cual tiene la siguiente finalidad: 

 Por disminución en cuentas de Gastos del subprograma 1 Fondos 
Propios Ctas 22.04.004.001 y 29.05.999, por un monto de 
M$124.820, para aumentar en Cta 22.12.005. para Facturas de 
comisiones a central de abastecimiento Cenabast por compra de 
medicamentos. 

 Por disminución en cuentas de Gastos del subprograma 1 Fondos 
Propios Ctas, 22.08.00; 22.09.006; 22.10.002; 22.11.999 por un 
monto de M$56.168, un aumento en Personal a Honorarios 
proyectado a diciembre y en otros servicios del Área Salud. 

     El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 
 

MODIFICACIÓN   PRESUPUESTARIA N° 59/2019 

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS M$ Nota  

  Modificación Explicat 

A. DISMINUCION NO HAY     

B. AUMENTO                                  M$ NO HAY     

EN PRESUPUESTO DE GASTOS M$ Nota  

  Modificación Explicat 

C. DISMINUCION                                 M$ 180.988     

215.22.04.004.001 31.00.00 

Productos 
Farmacéuticos 
Gest.Propia                       121.320  1 

215.22.08.002.001 31.00.00 
Servicios 
generales                         11.972  2 

215.22.09.006 31.00.00 

Arriendo de 
Equipos 
Informáticos                         20.211  2 

215.22.10.002 31.00.00 
Primas y Gastos 
de Seguros                         23.985  2 

215.29.05.999 31.00.00 Otras                            3.500  1 

D. AUMENTO                                     M$ 180.988   2 

21.03.999.999.001 31.00.00 Honorarios                         45.500  2 

22.04.009 31.00.00 

Insumos, 
Repuestos y 
Accesorios 
Computacionales                            5.981  2 

22.05.001 31.00.00 Electricidad                            4.672  2 

22.12.005 31.00.00 Derechos y Tasas                       124.820  1 

31.02.004.002.002 31.00.00 

Construc. Sala de 
reab.y centro 
reab/aporte 
municipal                                  15  2 

 
  Analizada la Propuesta no se presentan observaciones, 

proponiéndose su aprobación formal. 
 Sometida al Concejo se aprueba por unanimidad. 
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AUTORIZACIÓN SUSCRIPCIÓN DE CONTRATOS 

  Hace la presentación doña Gloria Bielefeld 
 

a) Propuesta Pública Nº 170-2019 “Habilitación Museo Estadio 
Municipal”, con el adjudicatario Juan Pizarro Yévenes, por un valor 
de $ 257.077.581, IVA incluido, con un plazo de ejecución de 139 
días corridos, contados desde la fecha del Acta de entrega de 
terreno. 

  Analizada la Propuesta no se presentan observaciones, 
proponiéndose su aprobación formal. 

 Sometida al Concejo se aprueba por unanimidad. 
 

b) “Reposición de Pavimentos Aulas Instituto Superior de 
Especialidades Técnicas de Temuco”, con el adjudicatario 
Constructora e Inmobiliaria Patricio Contreras y Compañía 
Limitada, por un valor de $ 26.844.190 IVA incluido, con un plazo de 
ejecución de 45 días corridos, contados desde la fecha del Acta de 
entrega de terreno. 

  Analizada la Propuesta no se presentan observaciones, 
proponiéndose su aprobación formal. 

 Sometida al Concejo se aprueba por unanimidad. 
 

c) “Construcción Gimnasio Escuela Los Trigales”, con el 
adjudicatario Juan Dionilo Adrián Pizarro Yévenes, por un monto 
de $ 1.109.805.992 IVA incluido, con un plazo de ejecución de 335 
días corridos, contados desde la fecha del Acta de entrega de 
terreno. 

 

  El Concejal Sr. Albornoz solicita un informe de Control y 
de Jurídico sobre la legalidad que una persona natural pueda cumplir con 
la capacidad económica para ejecutar las obras adjudicadas en una 
Licitación Pública. 

  En relación a los sueldos mínimos que ofrecen los 
adjudicatarios de Licitaciones Públicas, el Concejal Sr. Bizama plantea que 
se considere en las futuras Bases una ponderación más alta al oferente 
que ofrezca una mejor remuneración al personal que debe contratar para la 
ejecución de sus contratos. 

 
  Respecto de esta suscrición de contrato se acuerda 

resolverla en Sala. 
 Sometida al Concejo se aprueba por unanimidad. 

 

d) “Mantención Preventiva Edificio Claro Solar N° 1005”, con el 
adjudicatario Prisma Construcción Limitada, por un monto de $ 
29.706.513 IVA incluido, con un plazo de ejecución de 30 días 
corridos, contados desde la fecha del Acta de entrega en terreno. 

  Analizada la Propuesta no se presentan observaciones, 
proponiéndose su aprobación formal. 

 Sometida al Concejo se aprueba por unanimidad. 
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e) “Provisión e Instalación de Juegos Infantiles en 2 sectores; 

Alemania y Rivereño”, con el proveedor Comercial Todo Producto 
SPA”, por un valor de $ 39.914.396, IVA incluido, el plazo de entrega 
es de 35 días hábiles, contados desde el envío de la Orden de 
Compra. 

  Analizada la Propuesta no se presentan observaciones, 
proponiéndose su aprobación formal. 

 
 Sometida al Concejo se aprueba por unanimidad. 

 

f) “Adquisición de 6 Vehículos Híbridos son recarga exterior y 
gasolina, Municipalidad de Temuco”, con el adjudicatario Salinas 
y Fabres S.A. por un valor de $ 102.540.000, IVA incluido, el plazo 
máximo de entrega es de 30 días, contados desde el envío de la 
Orden de Compra Electrónica. 

   Analizada la Propuesta no se presentan observaciones, 
proponiéndose su aprobación formal. 

 
 Sometida al Concejo se aprueba por unanimidad. 
 

g) Habilitación de Patio Cubierto y Reposición Cubierta Escuela 
Mañio Chico”, con el adjudicatario Alejandro Jesús Muñoz Peña, 
por un valor de $ 33.486.892 IVA incluido, el plazo de ejecución es de 
45 días corridos, contados desde la fecha del Acta de entrega de 
terreno. 

   Analizada la Propuesta no se presentan observaciones, 
proponiéndose su aprobación formal. 

 
 Sometida al Concejo se aprueba por unanimidad. 

 

h) “Habilitación Multicancha de Tenis Liceo Pablo Neruda”, con el 
adjudicatario Prisma Construcción Limitada, por un valor de $ 
36.705.231 IVA incluido, el plazo de ejecución es de 35 días corridos 
desde la fecha de entrega de terrenos. 

  Analizada la Propuesta no se presentan observaciones, 
proponiéndose su aprobación formal. 

 
 Sometida al Concejo se aprueba por unanimidad. 

 

SUBVENCIONES Y FONDECOV 
  El señor Millar señala que en la Sesión de este martes 

presentará directamente en Sala la propuesta de cambio de Ítems de 
Subvenciones y Proyectos FONDECOV, que requieren modificación de 
fechas y posterior rendición de cuentas. 
 

   La propuesta se presentó directamente antes del Acta 
de Finanzas. 
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VARIOS 

a) INVITACION  
  El Sr. Millar da cuenta de una nota del Observatorio 

Volcanológico de los Andes del Sur (OVDAS), perteneciente a la Red 
Nacional de Vigilancia (RNVV) del Servicio Nacional de Geología y Minería 
(SERNAGEOMIN), que ha extendido una invitación al Concejo Municipal 
para celebrar una Sesión del Concejo en las instalaciones de OVDAS, con 
la finalidad de difundir la labor de monitoreo de volcanes activos de Chile, 
con una charla sobre áreas que componen el Observatorio y actividades 
que se desarrollan, además de una visita guiada en la Sala de Monitoreo 
Volcánico. 
 

INFORME CONVENIO CONSUMO AGUA PARA RIEGO 
  El Sr. Millar hace entrega de informe sobre pago de 

consumo de agua para riego de Áreas Verdes solicitada en la Sesión 
Extraordinaria de fecha 29 de octubre de 2019 

  
6.- AUDIENCIA PUBLICA 
   No hay 
 
7.- VARIOS 
   El Concejal Sr. ALBORNOZ presenta los siguientes 
puntos: 
 

a)   Sector Feria Pinto, Estación, Balmaceda: se requiere un 
Ordenamiento General del Sector, los puestos módulos y comercio 
existentes, por cuanto el actual estado No es un atractivo turístico, 
donde la falta de orden ocasiona problemas de aseo, vagancia, uso 
indiscriminado del espacio público y peligrosidad para los vecinos 
del sector Tucapel y vecindad que circula cuando concurre a 
realizar compras, perdiéndose un valioso territorio, el que al pasar 
de los años se deteriora ostensiblemente. 

b)    A lo anterior se suma una dispar iluminación en diferentes sectores 
de Temuco, la falta de Estacionamientos, Incumplimiento de las 
normas de Aseo y Tránsito por parte de infractores que producen un 
daño a la gran mayoría de la población sin Respetar las 
Ordenanzas vigentes sobre la materia. 

c)   Atención Preferente hacia el Adulto Mayor: por medio de una 
Oficina o Ventanilla Única que les evite desplazamientos 
agotadores, la instalación de Sistemas de cruce de semáforos en 
esquinas criticas como la de calle O”Higgins con Freire, o la misma 
calle San Martín, donde no hay un sistema de cruce de calles para 
personas con discapacidades como la ceguera, u otros mecanismos 
y elementos que instalen un sello a favor de las personas adultas de 
la comuna. 
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d)   Elementos que Garanticen un Desplazamiento seguro por las calles 

de Temuco, en cuanto al alto flujo vehicular, ruidos molestos, bajos 
tiempos para el cruce de calles de los adultos mayores, Veredas y 
platabandas que deben ser rediseñadas que aseguren un 
desplazamiento seguro para los vecinos…, una forma es que en 
planes trienales se pueda definir un compromiso de Inversión 
Barrial, programando el total de lo que se necesita y donde los 
vecinos sepan que en el año uno, dos o tres se concrete la inversión 
en su sector, evitando angustias y preocupaciones que pueden ser 
evitados. 

e)   Presupuestos Territoriales: Se da la preocupación del Alcalde por 
traer al Concejo las materias descritas, pero también se que la 
elaboración de los presupuestos no ha considerado la mirada de 
territorio que hoy, conforme los acontecimientos, así lo aconsejan, 
se hace necesario comenzar a implantar en nuestra comuna: 
Presupuestos por Territorio. 

f)   Presupuesto 2020: También en razón de la posibilidad, en la 
medida que el alcalde conforme a sus exclusivas facultades así lo 
disponga, pide se considere respecto del actual proyecto de 
presupuesto presentado lo siguiente: 

- Necesidad de tener Jornadas de Trabajo por cada Dirección del Municipio 
para revisar los procesos desde un punto de vista vecino usuario 
- Otorgamiento de Permisos en Ferias Libres, especialmente la de calle 
Pinto. 
Aquí hay una incertidumbre de parte de los antiguos ocupantes de puestos 
y locales que en algún momento interrumpieron sus pagos de permisos y 
que posteriormente se han reinstalado, sin que les sea aceptada su nueva 
autorización, solicitando al Alcalde una decisión por gracia que les permita 
ser reinscritos como ocupantes de BNUP y poder desarrollar sus 
actividades económicas en tranquilidad. 
 
Hay una serie de conclusiones que están levantando los equipos técnicos 
de Desarrollo Social y que solicita sean armonizados con el presupuesto 
2020, se elaboren los planes de gestión que permitan materializar las 
inquietudes manifestadas por los vecinos en los diferentes talleres que se 
realicen incluyendo plazos y nombres de los funcionarios responsables de 
su concreción. 
 
INFORME MERCADO MUNICIPAL 
   El Director de Adm. y Finanzas hace entrega de un 
Informe Cronologico del Mercado Municipal a cada Concejal, para que 
posteriormente puedan hacer las consultas que estimen necesarias, 
esperando que el IDIEM entregue el Informe Final antes de la próxima 
Sesión, según acota. 
   Ante consulta del Sr. NEIRA si sería posible que el IDIEM 
venga a explicar esa información, el Sr. Saavedra expresa que eso es 
posible. 
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   El Sr. ALCALDE agrega que converso con don Fernando 
Yañez, representante nacional del IDIEM y posteriormente tuvo contactos 
con una persona que desgnó el Sr. Yañez para ver este tema, esperando 
aclarar todas las dudas que se tengan, agregando que el Sr. Saavedra 
estaría disponible para aclarar cualquier duda sobre el documento que se 
está entregando hoy. 
 
         La Concejal Sra. CARMINE presenta los siguientes 
puntos: 
 
CONDOMINIO BARROS ARANA 
   Reitera petición de vecinos de este sector, necesitando un 
Contenedor para ubicarlo en Pazke esquina Orellana, para evitar un 
Microbasural que se está formando allí. 
 
SECTORIALISTA 
   Vecinos de la JJ.VV. La Victoria han hecho llegar en el 
mes de Agosto una carta al Municipio solicitando un Sectorialista, 
reiterando se da respuesta favorable, porque el funcionario que se habría 
designado no se ha presentado aún. 
 
MARCHA DE FUNCIONARIOS PUBLICOS 
   La Concejala expresa que como funcionaria participó días 
atrás en una Marcha de Funcionarios Públicos, como lo ha hecho durante 
años, y en este caso porque se hace eco del clamor ciudadano, pero 
rechaza toda acto violentista que se producen en estas manifestaciones. 
 
   Reitera que esta participación la ha hecho por años en 
todos los Gobiernos que le ha correspondido como funcionaria pública, y 
en esta última, un grupo de partidarios de RN le sacaron una foto, y que 
llegó también al whatssapp del Alcalde, que la derivo a ella, consultándole 
irónicamente, si estaba con ello pidiéndole la renuncia al Presidente Piñera 
según acota.  Estima por ello que la ironía no corresponde, porque si no 
hay unión entre todos y no se entiende que ella está participando de una 
marcha pacifica de funcionarios públicos, que tienen varias necesidades, 
no corresponde esa actitud. 
 
   Agrega que también quiere hacer presente a sus colegas, 
que a petición de operadores politícos insertos en la Administración Pública 
se le pidió su cabeza, pese a sus años de servicio y estar al tope de su 
carrera en el Ministerio de Vivienda, precisamente por esa foto que estuvo 
en 154 whatssapp de RN, que considera una falta de respeto, porque eso 
es lo que se debe impedir que suceda, porque sí le sucedió a ella, le puede 
pasar a cualquiera.  Reitera que ha marchado en todos los Gobiernos y 
nunca había tenido este problema y lo quizo hacer presente aquí, porque 
esto no debe suceder, y le parece que lo ocurrido con ella es 
impresentable. 
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CONTRATO PENDIENTE 
   El Sr. ALCALDE ofrece la palabra al Director de Aseo Sr. 
Bahamondes, quien expresa que en la sesión anterior quedó pendiente el 
siguiente contrato, en espera de un informe sobre cancelación de agua 
potable para riego por parte de la Empresa Hidrosym, el que fue enviado a 
los Concejales el día de ayer, como el contrato vigente termina mañana se 
requiere aprobarlo en esta sesión. 
 
   Por ello se somete a consideración del Concejo la 
propuesta de “Contratación Concesión Servicio Mantención, 
Conservación, Renovación y Riego de Áreas Verdes de la Comuna de 
Temuco” con el adjudicatario Diseños, Servicios y Construcciones 
Hidrosym Limitada, por un monto de UF 281.929,80. La vigencia será de 
60 meses, a contar del 09 de noviembre de 2019, no renovable. 
 
   Sometida al Concejo se aprueba, con la abstención de 
los Concejales Sra. Saffirio y Sr. Barriga. 
 
   El Concejal Sr. DURAN presenta el siguiente punto: 
 
SEMAFOROS 
   Sugiere que en la intersección de Caupolican con Claro 
Solar, se habilite al menos 1 semafóro por lado, dado el caos que se 
produce en el sector, por la contingencia de estos días es muy compleja en 
ese cruce. 
 
 
   Siendo las 18:00 hrs. se levanta la sesión. 
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